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독자 여러분께

통합 억제력을 집중 조명한 인도 태평양 디펜스 포럼에 오신  
것을 환영합니다.

로이드 오스틴(Lloyd Austin) 미국 국방부 장관은 2022년 
미국 국방 전략의 중심축으로 통합 억제 개념을 소개하며, 이는 억제력을 
구축하기 위한 새로운 접근방식이라고 설명했습니다.

2022년 2월, 오스틴 장관은 "통합 억제력은 공중, 육지, 해상, 우주, 
사이버 등 모든 전투 영역에서 모든 역량을 활용하는 것을 의미한다. 
그리고 통합 억제력이 갖는 더 중요한 의미는 우리의 파트너국과 동맹국이 
보유한 역량과 능력까지 활용하는 것을 의미한다"고 말했습니다.

미국 국방부에 따르면 "통합 억제력은 모든 전투 영역과 전구(戰區) 및 
모든 종류의 분쟁에 있어 매끄럽게 대응할 수 있도록, 미국의 국력을 떨칠 
수 있는 모든 수단과 타의추종을 불허하는 동맹 및 파트너 네트워크를 
활용하여 우리의 힘을 최대한으로 발전시키고 조합하는 작업을 수반한다. 
통합 억제력은 안전하고 확실하며 효과적인 핵 억제력으로 뒷받침되는, 
신뢰할 수 있는 전투력으로 실현할 수 있다"고 말했습니다. 

오스틴 장관의 임기 동안 통합 억제력은 안보에서 중요하게 다뤄지고 
있습니다. 2022년 12월, 오스틴 장관은 네브라스카주 오펏 공군기지 미국 
전략사령부 지휘 이임 및 취임 행사에서 "미국은 사상 처음으로 핵무력을 
갖춘 두 개의 주요국을 전략적 경쟁상대로 직면해야하는 새로운 국면을 
맞이하고 있다. 중국은 핵 무력을 확장하고 현대화및 다각화하고 있고, 
러시아도 핵 무기를 현대화및 확장하고 있다"고 연설했습니다.

오스틴 장관은 이어 "우리의 핵 역량은 진공 상태에 존재하는 것이 
아니다. 때문에 우주와 사이버 공간을 포함한 모든 부문에 걸쳐 핵 
억제력을 통합해야만 한다. 한 부문에서의 증대한 위험이 다른 부문으로 
전이되는 위험도 줄여야 한다"고 말했습니다.

오스틴 장관은 또한 미국 전략사령부가 "진정한 통합 억제력을 
구축하기 위해 노력하고 있다. 이는 핵태세검토보고서를 비롯한 국방 
전략의 핵심"이라며 "이와 같은 통합은 충돌과 참사를 방지하기 위해 전례 
없이 중요하다"고 덧붙였습니다.

포럼의 이번 호는 왜 미국과 미 동맹국 및 협력국에게 핵 억제력이 
여전히 전략적 억제력의 핵심요소인지 간략하게 설명하는 미국 
전략사령부 소속 글렌 T 해리스(Glenn T. Harris) 미 공군 준장과 존 
야니코프(John Yanikov) 미 육군 소령의 글로 시작합니다. 더 나아가 
이들은 핵과 그 밖의 방위 역량을 현대화하는 것이 효과적인 억제력에 
필수적이라고 설명합니다.

미국 태평양 함대 사령관인 사무엘 파파로(Samuel Paparo) 미국 해군 
대장은 관련 기사에서 통합 억제력에 있어 정보 작전의 역할을 상세하게 
다룹니다. 그는 억제력과 정보의 결합을 통해 동맹국과 파트너국이 위험과 
비용에 대한 경쟁 국가의 관점을 바꿀 수 있다고 설명합니다. 

한편, 위구르족과 중국 북서부 신장 지역 소수 민족에 대한 인권 
유린부터 팽창주의와 강압적인 군사 행동을 통한 남중국해에서의 영토 
점령에 이르기까지, 국제적인 규범을 뒤흔드는 중국 공산당의 공세를 
억제해야 하는 이유를 다룬 기사도 여러 건을 실었습니다.

추가 기사를 통해서는 해양정보통합망과 신흥 기술은 물론 민군협력이 
통합 억제력에 기여하고 있는 방식을 살펴보겠습니다. 

이번 호를 통해 통합 억제력 달성의 중요성에 대한 대화가 촉진되길 
바랍니다. 독자 여러분의 의견을 환영합니다. 독자 여러분의 의견을  
ipdf@ipdefenseforum.com으로 보내주십시오.

인도 태평양 뷰

IPD 포럼은 미국 인도 태평양 사령부가 인도 태평양 

지역의 군 관계자들에게 국제적인 포럼을 제공하기 

위해 분기별로 발행하는 전문 군사 잡지입니다. 

본지에 소개된 의견이 반드시 본 사령부나 다른 미국 

정부 기관의 정책 혹은 견해를 반영하지는 않습니다. 

별도로 명시되지 않은 한 모든 기사는 포럼 스태프가 

작성했습니다. 국방장관은 국방부에서 요구되는 

공공사업을 수행하는 데 본지의 발행이 필요하다고 

결정했습니다. 
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기고자

Q

토론에 참여해 
주십시오
귀하의 의견을 듣고 싶습니다!

IPD 포럼은 인도 태평양 지역의 군사 및 안보 
인력을 대상으로 합니다. 미국 인도 태평양 
사령부가 발행하는 분기별 잡지로서 테러 
방지부터 국제 협력 및 자연 재해까지 지역의 
안보 활동에 영향을 주는 주제에 대한 고품질 
심층 자료를 제공합니다. 

IPD 포럼은 다양한 콘텐츠를  
온라인으로 제공하며 매일  
새로운 기사를 게시합니다.
www.ipdefenseforum.com
방문하시면 다음 서비스를 이용하실  
수 있습니다.
n 온라인 전용 콘텐츠 액세스
n 이전 호 검색
n 기사 제보 안내
n 무료 구독 신청
n 피드백 보내기

포럼 온라인이 이제 
11개 언어로 제공됩니다!
중국어 
(간체 및 번체)
영어
힌두어
인도네시아어
일본어

페이스북, 트위터, 인스타그램, 왓츠앱에서 
@IPDEFENSEFORUM을 팔로우하거나 
라인에서 @330WUYNT를 팔로우하십시오.  
자세한 내용은 뒷표지를 참조하시기 바랍니다. 

iTunes 또는 구글 플레이에서 "
포럼뉴스(FORUMNEWS)"
를 검색하여 무료 앱을 
다운로드하십시오.

앱을 다운로드 하십시오!

크메르어
한국어
러시아어
태국어
베트남어

 브라이언 C 닐(BRYAN C. NEAL) 소령은 국방 무관 소속 미국 

육군 전략 정보 담당으로, 미국 국방부의 오세아니아 및 

필리핀 지역 작전을 지원한다. 2021년 미국 인텔리전스 

대학교에서 특히 중국에 초점을 맞춘 전략정보 전공으로 

석사 학위를 취득했다. 오클라호마 소재 포트 실 미국 육군 

방공포병학교에서 화력 지원 교관으로 역임하는 등 10년 

동안 전술 및 작전 단계의 포병장교로 근무했다.  18페이지에 등장

 셰일 호로위츠(SHALE HOROWITZ) 박사는 위스콘신 밀워키 

대학교 정치학과 교수다. 동아시아 및 남아시아에 중점을 

둔 국제적·민족적 분쟁, 국제 무역 및 금융 정치, 구소련 

국가 및 동아시아에서의 시장 전환 및 제도적 변화 정치를 

연구했다. 중국, 인도, 한국, 대만, 동유럽 및 구소련 

국가에서 연구활동을 수행했다.  34페이지에 등장

아이야나 파샬(AIYANA PASCHAL)은 하와이 재해 관리 및 

인도주의적 지원 최고 센터의 공보 담당관이다. 이전에는 

메릴랜드주 포트 미드 소재 미국 사이버 사령부의 공보 

장교로 근무했고, 미국 해군에서 대중 소통 전문가로 6년간 

복무했으며, 미 국방정보학교에서 수학하고 항공 모함 USS 

니미츠, 미국 전쟁포로 및 실종자 확인국, 국방미디어청 

태평양 지부 등 다양한 사령부에서 근무 중이다.  48페이지에 등장

피터 코놀리(PETER CONNOLLY)는 국제 관계, 안보 및 

전략 분야의 전문가로, 최근 호주국립대학교에서 박사 

학위를 마쳤다. 호주 육군 보병 장교로 33년간 복무했으며 

아프가니스탄, 솔로몬 제도, 소말리아, 동티모르 등지에서 

작전을 수행했다. 호주 국회의사당과 미국 국방부에서 

근무한 후 호주 육군에서 연구 센터장 겸 군사적 관여 

책임자로 부임 중이다.  56페이지에 등장

글렌 T 해리스(GLENN T. HARRIS) 준장은 네브라스카주 오펏 

공군기지 미국 전략사령부의 글로벌 작전 부국장이다. 

그는 또한 핵 작전 사령부 담당자로 매일 미국 핵 지휘 통제 

확인과 전략적 억제력을 책임지고 있으며, 구성 요소 동기화, 

합동 및 연합 작전, 파견 부대가 미국 전략사령부 및 국가 

목표를 달성하도록 지시하는 책임도 지고 있다.

존 야니코프(JOHN YANIKOV) 미국 육군 소령은 미국 

전략사령부의 글로벌 작전 부서 군사정보지원작전  

부장이다. 야니코프 소령은 사령부 담당자로서 

군사정보지원작전 계획 수립, 통합, 실행을 관장한다.  

2007년에 밀러스빌 대학교를 통해 군에 부임했으며  

엘파소 소재 텍사스 대학교에서 2021년 방위 및 전략을 

전공으로 석사 학위를 취득했다. 또한 노스캐롤라이나주 포트 브래그에서 

미국 육군 특수 작전부 산하 중대장 겸 대대작전 장교를 비롯해 다양한 

직위를 역임했다.  10페이지에 등장

IPDF
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지역 뉴스

폴란드와 한국,  
약 3.9조 원 규모

인도 태평양 국가들, 주요 무역 논의 개시

폴란드가 2022년 9월, 한국과 48대의 
한국산 FA-50 전투기를 구매하는 
약 3.9조 원(30억 미국달러) 상당 

규모의 계약을 체결했다. 러시아가 이웃 국가인 
우크라이나와 전쟁을 벌이는 가운데 폴란드의 
억제력과 방어력을 강화하기 위해 급박한 
조치를 취한 것이다.

폴란드는 한 달 전 약 7.5조 원(58억 
미국달러) 규모의 한국산 탱크 및 곡사포 구매 
계약을 체결한 데 이어, 파이팅 팰콘 전투기와 
훈련 전투기(사진) 구입 계약 2건을 체결했다.

마리우시 브와차크(Mariusz Blaszczak) 
폴란드 국방부 장관 겸 부총리는 이번 계약이 "
폴란드 군대에 새로운 관점이 열리는 또 다른 
역사적인 날"을 상징한다고 말했다.

엄동환 방위사업청장은 이번 계약으로 양국 
간 협력이 한층 강화되었다고 말했다. 그는 "
얼마 전까지만 하더라도 우리는 파트너였지만, 
이제는 동맹이라고 말할 수 있다"고 말했다.

약 9,103억 원(7억 미국달러) 상당의 첫 
번째 계약에 따라 첫 12기는 2023년 하반기 중 
인도 예정이다. 이어 약 3조 원(23억 미국달러) 

상당의 두 번째 계약에 따라 2025~2028년 중 
36기를 인도한다.

폴란드 군대 최고 통수권자인 안드레이 
두다(Andrzej Duda) 폴란드 대통령은 FA-50 
전투기 구매를 통해 "폴란드가 소련에서 제작한 
MiG-29 및 Su-22를 완전히 사용 중단할 수 
있을 것이다"라고 말했다. 

두다 대통령은 한국이 이번 계약으로 "
유럽연합 및 북대서양조양기구(NATO) 시장에 
한국 전투기 판로를 개척할 것으로 본다"고 
언급했다.  AP 통신

2022년 9월, 12개가 넘는 인도 태평양 국가의 재무부 장관들이 
모여 최근 10년 내 처음으로 미국이 참여하는 역내 무역 교류 
협의체에 관한 논의를 시작했다.

캐서린 타이(Katherine Tai) 미국 무역대표부 대표는 
캘리포니아주 로스앤젤레스에서 열린 인도 태평양 경제 
프레임워크 간담회에 대해 역내의 향후 도전 과제를 해결하고  
"지속 가능하고 공평한 성장"을 달성하기 위한 것이라고 밝혔다.

조 바이든(Joe Biden) 미국 대통령은 2022년 5월 방일 도중 
해당 무역 협의체를 제안했다.

지나 러몬도(Gina Raimondo) 미국 상무부 장관과의 회담을 이끈 
캐서린 타이 대표는 이 야심찬 프로젝트가 진척을 보이고 있다고 
말했다. 이번 회담에는 호주, 브루나이, 피지, 인도, 인도네시아, 
일본, 말레이시아, 뉴질랜드, 필리핀, 싱가포르, 한국, 태국, 베트남 
장관들이 참석했다. 미국을 포함하게 되면 해당 협의체의 참여국들이 
전 세계 국내총생산(GDP)의 약 40%를 차지한다.

타이 대표는 "이 프레임워크는 세계 나머지 지역에서도 따라야 할 
지속력 있는 모델이 될 것"이라며 중소기업에 경제적 가치를 가져다 
줄 것이라고 덧붙였다. 타이 대표는 해당 협의체가 디지털 경제, 

노동, 환경, 농업 및 무역과 같은 이슈들을 
다루게 될 것이라고 말했다. (사진: 2022
년 9월, 캐서린 타이 미국 무역대표부 대표
(왼쪽)와 지나 러몬도 미국 상무부 장관이 
캘리포니아주 로스앤젤레스에서 열린 
인도 태평양 경제 각료회의에 참석했다.)

러몬도 장관은 "최근 몇 개월 동안의 
놀라운 진척"을 언급하면서 이 무역 
협의체가 보다 안정적이고 회복력이 
뛰어난 공급망구축으로 이어질 수 
있으며, 청정 에너지 기술 및 부패 
방지 책무 이행에 박차를 가할 수 있을 
것이라고 말했다.  로이터

전투기 
계약 
체결

로이터

AFP/GETTY IMAGES
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필리핀-싱가포르, 방위협력 
관계 및 해안 안정성 확인 인도 해군, 자국 방위산업 최대 

규모 항공모함 취역
페르디난드 마르코스 주니어(Ferdinand Marcos Jr.) 
필리핀 대통령은 2022년 9월 싱가포르에서 2개국 
동남아시아 순방을 마무리하며 필리핀 정부 각료들과 함께 
테러 대응 협력 강화를 약속하고 남중국해 평화의 중요성을 
확인했다.

마르코스 대통령은 인도네시아를 공식 방문한 이후 
싱가포르를 방문했다. 2022년 5월 대선에서 당선된 이후 
첫 해외 순방이다.

마르코스 대통령과 할리마 야콥(Halimah Yacob) 
싱가포르 대통령, 리셴룽(Lee Hsien Loong) 싱가포르 
총리는 정보 및 통신 기술 분야에서의 협력 강화를 
약속했다. (사진: 페르디난드 마르코스 주니어 필리핀 
대통령과 루이스 아라네타-마르코스(Louise Araneta-
Marcos) 영부인이 2022년 9월 싱가포르 내셔널 오키드 
가든에서 열린 난초명명식에 참석했다.)

공동 성명에 따르면 "양국 정상은 무역 및 투자, 테러 
대응, 의료보건 및 디지털 협력 등 양국의 광범위하고 
굳건한 협력을 환영했다".

또한 양국 정상은 오랫동안 이어져 온 쌍방 방위협력 
관계를 재확인하고 테러 대응 정보 공유를 위해 양국 
군대가 싱가포르에 기반을 둔 합동 팀을 구성하기로 합의한 
것을 환영했다.

양국 정상은 남중국해 영유권 주장에 대한 대처는 물론, 
군사 쿠데타 이후 2년 가까이 이어지고 있는 미얀마의 
정치적 위기 심화에 대해서도 논의했다.

성명에 따르면 지도자들은 "1982년 유엔해양법협약
(UNCLOS)을 비롯한 국제법에 따라 위협이나 무력 사용 
없이 평화로운 분쟁 해결"의 중요성에 동의했다.

지도자들은 또한 남중국해 행동 강령 협상에 도움이 
되는 환경을 조성해야 한다고 강조했다.  베나르 뉴스

인도가 2022년 9월, 첫 자국산 항공모함을 취역시켰다. 이는 분쟁 

중인 2곳의 국경에 배치된 군대에 공급할 목적으로 국내 생산을 

늘리고 있는 인도 정부의 노력을 보여주는 대목이다.

17년간의 건조와 시험을 마친 후, 나렌드라 모디(Narendra Modi) 인도 

총리는 케랄라 코치의 코친 조선소(Cochin Shipyard Ltd.)에서 인도 해군의 

두 번째 항공모함이자 인도에서 건조된 가장 큰 군함인 INS 비크란트(INS 

Vicrant)호(사진)를 취역시켰다.

모디 총리는 "오늘, 인도는 자체 기술로 이렇게 큰 항공모함을 건조할 수 

있는 국가의 반열에 합류했다"며 "이는 인도가 지닌 잠재력과 자원, 기술력의 

상징이다"라고 말했다.

1,600명의 승조원을 태우고 30기의 전투기를 실을 수 있도록 설계된 INS 

비크란트는 당초, 인도의 다른 항공모함인 INS 비크라마디티야에서 운용 중인 

러시아산 MIG-29K 전투기를 탑재할 예정이었다. 인도는 해당 항공모함을 

러시아에서 구입했다.

미국에 본사를 둔 보잉과 프랑스에 본사를 둔 다쏘시스템 등 두 제조업체는 

INS 비크란트에 승선할 20여 기의 제트기를 제공하기 위해 노력하고 있다.

인도는 2018년부터 2021년까지 무기 수입에 약 16조 원(124억 미국달러)

를 지출하며, 세계 최대 무기 수입국 반열에 올랐으나, 주요 공급국인 러시아가 

우크라이나 침공에 대한 제재에 직면하면서 자체 제조 역량을 개발하기 위해 

노력하고 있다.

국방부에 따르면 인도는 자국 기업이 제조하기를 원하는 약 1,302조 원(1조 

미국달러) 상당의 수입 국방장비 8,000개를 지정했다.

모디 총리는 "인도는 자립을 위해 전력을 다하고 있다"며 자국에서 제조한 

테하스 경전투기와 대포를 언급했다.

인도 해군은 INS 비크란트를 활용해 구축함 10척, 프리깃함 12척, 초계함 

20척과 더불어 각 해상에서 항공모함을 운용할 수 있게 된다.

모디 총리는 "인도 태평양 지역과 인도양의 안보 문제는 오랫동안 무시되어 

왔다. 그러나 오늘날 이 지역은 인도의 최우선 국방 과제다"라고 말했다.  로이터

로이터
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2
022년 9월, 남부 필리핀의 과거 분리주의 
반군 수장은 필리핀 중앙 정부와의 평화 
협약의 일환으로 반군이 수천 정의 화기를 
반납했다고 밝혔다.

페르디난드 마르코스 주니어(Ferdinand Marcos Jr.) 
대통령이 대부분 천주교를 믿는 필리핀에서 강경하게 
무슬림에 대한 신앙을 고수 중인 남부 지역을 방문하고 
지역 내 의원들을 상대로 연설한 가운데, 아호드 발라와그 
에브라힘(Ahod Balawag Ebrahim)으로도 알려진 무라드 
에브라힘(Murad Ebrahim)은 민다나오의 방사모로 
자치구에서 열린 의회 개회식에서 이같이 발표했다.  

무라드 의장에 따르면 무장 해제의 마지막 
단계에서 약 5,500명의 과거 전투원이 2,400
정가량의 무기를 반납할 계획이었다. 개회식에 
마르코스 대통령이 참석한 가운데 그는  

"우리는 이 여세를 몰아 여러분이 우리에게 준 신뢰를 
지키기 위해 최선을 다할 것입니다.

방사모로 지역 과도당국을 이끌고 있는 무라드 
의장은 8년 전 필리핀 정부와 평화 협정을 체결한 
과거 무장 분리주의 단체인 모로 이슬람 해방전선
(MILF)의 지도자이다. 십년 가까이 이어져 온 모로 
이슬람 해방전선의 반란에 종지부를 찍는 협약에는 
과거 반군의 무기 반납이 명시되었다.

이 절차는 2019년부터 시작해 3단계에 걸쳐 완료될 
예정이었으나 코로나19 팬데믹으로 인해 중단되었다. 
정부가 발표한 수치에 따르면 모로 이슬람 해방전선은 
이미 5,000여 정의 화기를 반납했다. 필리핀 국방부는 
과거 게릴라가 4만 정의 무기를 보유하고 있는 것으로 
추산한 바 있다.

무장 해제에 따라 무기를 반납하는 모든 과거 
전투원에게는 교육 자금을 비롯한 지원금이 
현금으로 지급된다.

무라드 의장은 2022년 5월 대선에서 마르코스 
대통령을 지지하지는 않았으나, 협력과 지지를 
약조한 바 있다. 무라드 의장은 마르코스 

테러리스트 업데이트

과거 반군 조직  
무기 반납
민다나오 소재 과거 반군들,  
완전 무장 해제 

베나르 뉴스

무라드 에브라힘 모로 이슬람 해방전선 지도자가 필리핀 
정부와의 평화 협상의 일환으로 과거 반군들에게 보유하고 
있는 무기를 반납할 것을 촉구했다. GETTY IMAGES

IPDF
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대통령의 동명 부친과 군부가 독재 말기에 
무슬림 지역을 샅샅이 뒤지며 지역사회에서 
대학살을 벌인 것을 규탄한 바 있다. 

'역사적인 정의, 진전, 평화'
마르코스 대통령은 역내 평화를 위해 노력을 
다하겠다고 말했다. 그는 총회의에서 "여러분의 
대통령으로서 방사모로 과도 당국(BTA) 
방사모로의 모든 주민에게 우리 정부가 평화 
절차에 대해 온전하고 변함없는 노력을 기울일 
것을 약속하겠다"며

"지속되는 평화를 향한 길은 항상 구축 중인 
상태다. 하지만 우리는 이 길을 함께 걸어갈 
것이다. 이 길이 쉽기 때문에 걸어가는 것이 
아니다. 어려움에도 불구하고 우리는 이 여정의 
끝에 우리 국민들이 오래도록 바라온 역사적인 
정의, 진전, 평화, 안정 그리고 단합이 기다리고 
있음을 알기 때문에 함께 이 길을 걸을 것이다"라고 
덧붙였다.

또한 마르코스 대통령은 앞으로 필리핀 
정부는 지난 수십년 동안 분쟁에 시달린 지역에서 
사회경제적인 발전과 개입을 통해 평화를 촉진할 
것이라고 말했다. 그는 "방사모로 과도당국이 
특히 의료보건, 어업, 교통, 디지털 인프라, 전자 

거버넌스 분야에서 주민들의 복지를 확보할 
수 있는 조치를 통과시킬 수 있도록 지원할 것"
이라고 밝혔다.

모로 이슬람 해방전선 지도부는 1978년 모로 
이슬람 해방전선이 분리되어 나온 모로 민족 
해방전선(MNLF)의 지도자인 누르 미수아리
(Nur Misuari)를 의회에 초청했다. 1996년, 
모로 민족 해방전선은 개별적으로 정부와 평화 
조약을 맺었고, 이후 미수아리는 무슬림 자치구의 
총독이 되었다. 그러나 정부는 해당 조약을 실패로 
간주하고 있다.

미수아리는 이후 정부에 반기를 들었으며 
모로 민족 해방전선은 2013년 남부 삼보앙가 
시를 포위해 200명 이상의 사망자가 발생했다. 
마르코스 대통령의 전임자인 로드리고 두테르테
(Rodrigo Duterte) 전 대통령은 2016년에 
취임하면서 무슬림의 불만을 잠재우기 위해 
미수아리의 반란 혐의를 지웠다.

2022년 9월 말, 마르코스 대통령이 지켜보는 
앞에서 미수아리는 무라드 의장과 함께 서서 
포옹했다. 무라드 의장은 "우리는 하나된 
방사모로를 만들어 나가기 위해 협력하기로 
약속하며, 모로 민족 해방전선에 손을 내밀었다"고 
말했다.

2022년 9월, 
방사모로 자치주 
의회에서 누르 
미수아리(왼쪽에서 
세번째)가 위쪽을 
올려다 보는 가운데 
페르디난드 마르코스 
주니어(가운데) 
필리핀 대통령이 
무라드 에브라힘과 
대화하고 있다. 
GETTY IMAGES



개선

전략적
억제력

포럼 일러스트레이션



11IPD FORUMFORUM

국 군대에 있어 핵 억제가 계속해 
가장 중요한 미션인 이유가 
있다. 미국의 전략적 공격 억제와 
억제 실패 시, 결정적 대응 조치 
지휘를 담당하는 미국 전략 
사령부 사령관을 역임했던 찰스 

리처드 미국 해군 대장은 "미국 국방부의 모든 작전 
계획과 우리가 보유한 그 밖의 모든 역량은 전략적 
억제력이 제대로 유지된다는 가정에 기반하고 있다. 
만일 전략적 억제, 특히 핵 억제가 유지되지 못한다면 
우리가 보유한 다른 모든 계획과 다른 모든 역량이 
계획한 대로 움직이지 않을 것"이라고 설명한다.

미국 국가 안보의 기반으로서 핵 억제력이 
신뢰성을 유지하기 위해서는 핵무기를 발사할 수 
있는 지상, 해상, 공중 플랫폼이라는 전통적인 삼중 
무기 체계가 중대한 현대화를 거쳐야 한다. 더 나아가 
억제력에 대한 전통적인 작전 접근법에서 더욱 강력한 
개념인 통합 억제력으로의 진전은 미국이 가까운 
미래에 신뢰할 만한 핵 역량을 유지하고 전 세계의 
안정을 확보하는데 더 도움이 될 것이다. 이 개념에 
따라 3대 핵전력은 여타 사이버, 우주, 미사일 방어 등 
전략적 역량과 더불어 민간 학계, 산업 및 동맹국과 
같은 부문과 연계 및 통합된다.

핵 억제력은 경쟁 주체들이 자신과 상대가 모두 
핵 공격에 대해 핵으로 대응할 수 있는 태세와 능력을 
갖추고 있다는 인식을 공유하는 데서 기인한다. 핵 
억제력을 유지하기 위한 기존의 핵심 요소는 실행 
가능한 무기 체계를 배포하는 것이다. 오늘날 미국의 
3대 핵전력은 잠수함발사탄도미사일(SLBM)을 
탑재한 미사일잠수함(SSBN) 14척, 대륙간탄도미사일
(ICBM) 400대, 핵전략 폭격기 60기로 구성되어 
있다. 이와 같은 미국의 3대 핵전력은, 적이 어떤 
상황에서도 미국의 대응 능력을 무력화하고 용납할 
수 없는 피해를 끼칠 수 있는 전략적 공격을 가할 수 

있다고 생각하지 못하도록 하려는 것이다. 이에 따라 
3대 핵전력을 구성하는 각각의 축은 독자적이면서도 
서로 보완해주면서 미국 전략군의 대응력, 생존 
가능성, 유연성을 높인다.

미니트맨 III ICBM은 3대 핵전력 중에서도 가장 
반응성이 뛰어난 축이다. 1959년 
이래 미니트맨 미사일은 상시 경계 태세를 유지하고 
있으며, 미국의 전략적 억제력 프로그램에 있어 
빠르게 대응할 수 있는 요소를 제공한다. 미니트맨 
III은은 400개의 강화된 지하 사일로에 분산되어 
있으며, 추가로 50개의 사일로가 '대기 중' 
상태로 유지되고 있다. 이들 사일로는 여러 개의 군사 
기지에 배치되어 있어 적이 표적으로 삼기 어렵다. 
미국 ICBM은 견고한 곳에 분산되어 관리되고 
있다는 점 때문에 적이 모든 대륙간탄도미사일을 
무력화하려면 미국 본토에 대대적인 공격을 가해야 
하므로 억제력은 향상된다.

미
글로벌 안보를 입증하기 위해 미주리주 화이트먼 공군기지에 배치된 미국 공군 
B-2 스피릿 폭격기가 영국의 영국 공군 페어포드에 착륙하고 있다.   
미구엘 라라 3세(MIGUEL LARA III) 기술 병장/미국 공군

미국 전략사령부, 역량 현대화 착수
미국 공군 글렌 T 해리스(GLENN T. HARRIS) 준장, 미국 전략사령부 존 야니코프(JOHN YANIKOV) 소령
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미니트맨 III는 처음 배치된 이후 정기적인 "제거 
및 교체" 업데이트 접근법을 활용한 덕분에 100%의 
경보율을 달성하고 있다. 미국 대통령과 국방부 장관은 
보안 통신 시스템을 통해 매우 안정적으로, 그리고 
사실상 거의 즉각적으로 각 발사원과 직접 소통할 수 
있다. 관제 센터의 발사원은 모든 원격 미사일 발사 
장소에서 지속적인 경보를 수행한다. 발사 관제 센터와 
원격 미사일 발사 시설 간 명령 전달 기능이 상실되는 
경우, 공중에서 발사 관제 센터 역할을 수행하도록 
특별히 고안된 E-6B가 자동으로 분리된 미사일에 
대한 명령 및 제어를 담당한다. 공중 미사일 전투원은 
대통령의 명령을 수행하여 3대 축 중 하나인 ICBM이 
생존할 수 있도록 지원한다.

스텔스 및 정밀도
3대 핵전력 중 오하이오급 미사일잠수함이 탐지 
불가능한 발사 플랫폼 역할을 하는 해양 축은 
가장 생존 가능성이 높다. 미사일잠수함은 스텔스, 
광범위한 순찰, 정확한 핵탄두 발포를 위해 
설계되었다. 잠수함은 평균적으로 80일 동안 해상에서 
작전을 수행한 후 35일 동안 항구에서 유지보수를 
받는다. 각 잠수함에는 블루와 골드 승조원이 
번갈아가며 탑승한다. 이는 잠수함의 전략적 가용성을 

극대화하며, 전략적 요건 충족에 필요한 잠수함 
수를 줄이고, 승조원이 최적의 훈련, 준비 태세, 
사기를 유지할 수 있도록 한다. 각 미사일잠수함은 
독립적으로 표적을 설정할 수 있는 여러 대의 탄두를 
장착한 최대 24개의 SLBM을 탑재할 수 있다. 
사거리가 7,000km에 달하는 트라이던트 II D5 미사일 
덕분에 미국은 적의 어떤 견고하고 귀중한 자산이라도 
위험에 처하게 만들 수 있다. 미사일잠수함은 
기동성이 높으며 다양한 발사 장소로 이동할 수 있어 
영공 침범 우려를 방지할 수 있으므로, 동맹국을 더욱 
안심시키고 작전 유연성을 증대할 수 있다.

미국 3대 핵전력 중 가장 유연성이 높은 축은 
폭격기다. B-52H 스트래토포트레스와 B-2A 
스피릿 폭격기로 구성된 이 공중 플랫폼은 대부분의 
적이 보유한 첨단 방어를 회피하는 동시에 전 세계 
어디에서나 신속하게 핵 타격 능력을 제공한다. 
미국 폭격기는 공중 급유 기능을 갖추고 있는 
점을 고려하면 사거리가 무제한에 가까우며, 
공중발사순항미사일(ALCM)의 사거리와 결합하면 
적의 영토 내에서 높은 비율의 표적을 위협할 수 있다. 
이들 폭격기는 미국 기지에서 전 세계 모든 잠재적 
표적에 도달할 수 있으며 평화 시, 위기 시 또는 분쟁 
중에 배치될 수 있다. 이는 잠재적인 적국에 미국이 

미국 해군의 오하이오급 함대를 
대체할 콜롬비아급 탄도 미사일 
잠수함의 렌더링이다.  미국 해군
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동맹국 및 파트너국의 안보를 지키기 위해 노력을 
다할 것임을 명확하게 환기하는 역할을 한다.

두 종류의 폭격기는 임무에 따라 핵무기와 재래식 
무기를 탑재할 수 있다. B-52는 비유도 폭탄 및 집속탄, 
정밀 유도 미사일, 합동정밀직격폭탄을 비롯하여 
미국이 보유하고 있는 무기 중 가장 많은 종류의 무기를 
폭격하거나 발사할 수 있다. B-2는 타의 추종을 불허하는 
침투 유연성을 제공한다. 이 폭격기는 스텔스 특성을 
갖고 있기 때문에 적의 가장 정교한 방어망을 뚫고 가장 
강력히 방어된 목표를 위협할 수 있다. 폭격기는 또한 
짧은 시간 내에 장전 및 해제할 수 있어, 폭격기 이륙 
후에도 국가 지도부가 공습 중단 명령을 내릴 수 있다.

궁극의 기반
결합되었을 때, 이러한 핵 전력은 미국 국가 안보에 있어 
궁극의 기반이다. 3대 핵전력을 현대화하기 위한 미국 
정부의 투자는 이를 더욱 방증한다. 변화하는 기술 및 
진화하는 임무 요건을 충족하기 위해 각 무기 시스템에 
정기적이고 주기적인 업데이트가 이뤄지고 있으나, 3
대 축이 억제력을 유지하고 있음을 보장하기 위하여 
모두 현대화가 필요하다. 이는 즉, 기존 플랫폼이 새로운 
무기 시스템으로 대체되거나 대대적인 점검을 통해 
최신 기술을 갖추게 될 것임을 의미한다. 이러한 핵무력 
재편은 현재 진행 중이며 향후 20년 동안 미국 국방부 
예산의 최대 3.7%를 구성할 것으로 예상된다.

이전에 진행한 그리고 현재 진행 중인 미니트맨 III 
업데이트를 통해 미사일의 표적 옵션이 확대되었으며, 
정확성과 생존 가능성도 향상되었다. 그러나 미국 
공군은 미니트맨 III 의 생명 주기를 지속 연장하는 
비용이 ICBM을 대체하는 것과 비슷할 것이라고 
판단했다. 또한 신형 ICBM은 생명 주기에 걸쳐 유지 
비용을 낮추면서도 향후 요구사항을 더 잘 충족할 
것으로 예상된다. 따라서 미국 국방부는 센티넬
(Sentinel Program) 프로그램이 ICBM이 나아가야  
할 방향임을 천명했다.

센티넬 프로그램은 빠르게 변화하는 위협 환경에 
적응할 수 있도록 새로운 기술을 탑재할 수 있는 
모듈식 설계를 채택한다. 이 덕분에 비용을 낮추고 
프로그램을 2070년대까지 운용할 수 있을 것으로 
보인다. 이 프로그램은 또한 발사 시설 현대화, 지휘 
및 통제 향상, 안전 및 보안 강화를 추진하며, 2029
년부터 업그레이드가 이뤄질 예정이다.

미국 3대 핵전력을 구성하는 해양 축도 업데이트된 
새로운 무기 시스템의 수혜를 볼 예정이다. 다른 
미국 핵추진 잠수함보다 더 오래 작전을 수행해 
온 오하이오급 미사일 잠수함 14척은 최소 12
척의 콜롬비아급 미사일 잠수함으로 대체된다. 이 

프로젝트는 탐색, 기동성, 지휘 및 통제, 무소음 
기술의 발전을 가져올 것이다. 지금까지 중 가장 
스텔스 기능이 우수할 것으로 기대되는 콜롬비아급 
미사일 잠수함은 중기 재급유가 불필요한 원자로를 
탑재하기 때문에 운용 비용을 절감하는 동시에 임무 
수행 요건도 충족할 수 있을 전망이다.

미국의 콜롬비아급 잠수함과 영국의 드레드노트급 
잠수함은 현행 트라이던트 II D5 SLBM을 
탑재하여, 상이한 미사일 발사격실 설계 필요성이 
없어지므로 동맹국에 더욱 우수한 상호 운용성과 
상당한 비용 절감 효과를 가져다 줄 것으로 보인다. 
초기에 트라이던트 II D5 SLBM 16발을 탑재할 
예정인 콜롬비아급 미사일잠수함은 2080년대까지 
운용할 수 있도록 설계되었다. 트라이던트 II D5 
잠수함발사탄도미사일은 2040년대까지 운용 
예정이다.

한편, 미국 3대 핵전력을 구성하는 공중 축은 한 
종류의 폭격기를 대체하고 다른 종류를 업데이트하고 
있다. 1961년에 실전 배치된 B-52는 수명 연장과 
업그레이드를 거쳐 2040년 이후까지 작전에 활용될 
예정이다. B-2는 2020년대 중반까지 보충될 
예정이며, 궁극적으로 2022년말에 미국 공군이 
도입한 B-21 레이더로 대체된다. B-21은 차세대 
스텔스 폭격기로 긴 사거리, 높은 생존 가능성, 재래식 
폭탄 및 핵폭탄 운송 능력을 갖추도록 설계되었다. 
B-21은 최소 재고는 100기로, 유연한 억제력 
옵션으로서 미국 3대 핵전력에 합류할 예정이다.

추가적으로, 3대 핵전력의 공중 축을 지원하기 
위해 소련의 위협을 방어할 목적으로 설계되어 1982
년에 처음 배치된 AGM-86B 공중발사순항미사일이 

사우스다코타주 엘스워스 공군 기지의 B-21 레이더 폭격기의 렌더링이다. 해당 
공군 기지는 미국 공군의 새로운 스텔스 전투기를 보유한 곳 중 하나다.  
노스롭 그루만(NORTHROP GRUMMAN)
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2020년 캘리포니아주 반덴버그 공군 기지에서 시험 중 비무장 미니트맨 
III 대륙간탄도미사일이 발사되고 있다.  미국 공군
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장거리 원격 미사일로 대체된다. 스텔스 순항 미사일은 
이전 세대의 공중발사순항미사일 대비 정확도, 사거리, 
신뢰성이 향상되어 임무 성공 확률을 높이는 동시에 
승조원이 부담해야 하는 위험을 줄일 수 있다.

미국의 3대 핵전력의 유효성은 무기 시스템의 
현대화뿐만 아니라 '안전한 핵 지휘, 통제 및 통신 체계
(NC3)'의 현대화로 결정될 것이다. NC3는 핵무기가 
즉각적이면서도 신중하게, 그러나 절대 오류 없이 작동할 
수 있도록 보장하는 데 꼭 필요한 것이다. NC3 시스템은 
감지·경고 및 공격 특성 파악하기 맞춤형 핵 계획, 의사 
결정 회의, 대통령 명령 수신, 군사력 관리 지원이라는 
다섯 가지 중요한 기능을 수행한다. 이 시스템에는 전 
세계의 위협을 모니터링하는 지상 및 우주 기반 센서와 
어떤 상황에서든 국가 의사 결정권자가 핵 무력에 접속할 
수 있는 통신 설계가 포함된다.

3대 핵전력의 새로운 역량을 보완하기 위해 NC3 
시스템은 NC3 넥스트(NC3 Next)로 업그레이드되고 
있으며, 미국 전략사령부 사령관 출신 리처드는 
이를 복잡한 네트워크의 모든 측면을 개선하기 위해 
지속적으로 진행되는 이니셔티브라고 설명했다. 
일부 NC3 플랫폼은 1980년대에 개발되었으며, 
이후 중국과 러시아는 기존 시스템을 위협할 수 있는 
역량을 개발했다. NC3 넥스트는 약 60개의 시스템에 
내장된 라디오 및 터미널부터 핵 잠수함에 암호화된 
전략 통신을 전송하는 데 사용되는 인공위성, 지상 
시스템이 무력화되었을 때 지휘를 맡게 될 E-6B 공중 
사령부 또는 "둠즈데이 전투기"로 알려진 E-4B 국가 
공중 작전 센터 전투기에 이르기까지 200개 이상의 
플랫폼을 갖출 예정이다.

이 시스템의 핵심 요소 중 하나는 이미 현대화를 
마쳤다. 2019년 미국 전략사령부는 네브래스카주 
오펏 공군 기지에 지휘통제 시설(C2F)을 개설했다. 
국가 핵 사령부의 중심인 이 시설은 핵 본부 전체를 
현대화하는 첫 단계였으며 3대 핵전력 및 NC3 등 
기타 전략적 자산의 현대화를 지원할 예정이다.

약 1.8조 원(14억 미국달러)가 투자된 85,100
제곱미터 상당의 이 시설에는 3,000여 명의 
인원이 근무하고 있으며 1,000km 이상에 이르는 
정보기술 케이블을 갖추고 있어, 국가적인 전략적 
억제력의 장기 실행 가능성과 신뢰성을 뒷받침한다. 
지휘통제시설은 새로이 등장하는 위협 및 역량에 따라 
발전하여 미국이 먼 미래에 적응하고 유연성을 유지할 
수 있도록 설계되었다.

통합 억제력
중국 공산당 및 러시아가 재래식 무기와 핵 무기 
현대화를 위해 높은 수준의 국방비를 지출한 것을 감안할 

때, 전략적 무기 시스템 현대화를 위한 미국의 투자는 
균형 유지를 도모하는 셈이다. 핵무기는 중국군 전략에서 
점점 더 중요성이 높아지고 있으며 러시아군 전략에서는 
여전히 근본적인 입지를 차지하고 있다. 리처드의 
설명에 따르면 중국 공산당은 2030년까지 핵탄두를 세 
배, 적어도 두 배 증량하는 '핵 도발'을 감행하고 있으며, 
미사일 방위 시스템의 기능과 역량 개선도 도모하고 
있다. 러시아 국방부는 전략 핵 무기의 90%가 최근 몇  
년 동안 현대화를 마쳤다고 밝혔다.

리처드는 러시아와 중국 공산당이 각각 3대 
핵전력을 보유하고 있으나 "국가의 핵 무기 보유량은 
전반적인 역량을 어림짐작한 수준에 불과하다"고 
덧붙였다. 그는 "한 국가가 어떠한 역량을 가지고 
있는지 온전히 파악하기 위해서는 투발 수단, 정확성, 
사거리, 준비태세, 훈련, 작전 개념 등 다양한 사안을 
고려해야 한다. 그렇다 ... 지금은 우리의 핵 보유량이 
중국보다 더 많다. 그러나 우리가 보유한 것 중 3분의 
2는 조약 제한 사항으로 인해 작전에 투입할 수 없는 
상태다. 따라서 지금은 우리가 보유한 것을 활용하여 
러시아, 북한 등 문제 국가를 동시에 견제해야 한다"
고 말했다. 그런 이유로 현재 미국의 상태를 미국이 단 
한 국가와 평형 상태의 핵 보유량을 가지고 있던 양극 
체제의 냉전 시대와 비교할 수는 없다. 오늘날 전략적 
환경의 특징으로 세계 질서를 바꾸고자 하며, 그러한 
역량을 갖춘 두 경쟁국이 있고, 미국과 동맹국은 규칙에 
기반한 질서를 지키려고 한다는 것을 꼽을 수 있다. 
리처드의 설명에 따르면 중국과 러시아는 언제든, 
지역과 부문을 가리지 않고 분쟁을 어느 수준의 적대 
행위로든 일방적으로 확대할 수 있다.

10여개 국가 및 국제 조직 3곳의 고위급 지도자들이 네덜란드의 암스테르담 
해군 시설에서 개최된 님블 타이탄 세미나에서 다국적 미사일 방위를 논의하기 
위해 회합하고 있다.  도티 화이트(DOTTIE WHITE)/미국 육군
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따라서 억제력이 3대 핵전력 무기 시스템 및 NC3 
현대화 이상의 의미를 갖는다고 봐야 한다. 더 나아가 
경쟁 국가들은 기존의 영역과 경계를 넘어서는 역량을 
지속적으로 개발하고 있다. 억제력을 더 넓고 강화된 
개념으로 보는 관점에서는 통합미사일방어(IMD), 우주 
및 사이버 영역을 비롯한 모든 부문은 물론, 미래의 
역량 지원을 위해 동맹국이나 한 국가의 지적 및 산업적 
기반과 맺는 파트너십에 대한 이해까지 아우른다. 통합 
억제력 접근법은 모든 적에 대한 맞춤형 전략을 수립하고 
실행하는 데 필요한 내재적인 유연함을 제공한다.

미사일 방어를 3대 핵전력, NC3 넥스트 및 국가 핵 
정책과 통합함으로써 역량을 강화하고 선택지를 늘릴 
수 있으며, 분쟁이 핵 전쟁으로 비화하는 것을 방지할 
수 있을 것으로 기대된다. 통합미사일방어체제는 
평화 시, 위기 시 또는 분쟁 중에 관계없이 영토, 주민 
및 군대를 공중과 미사일 공격으로부터 보호하는 데 
도움이 되는 필수적이고 지속적인 임무다. 현재 미국은 
국토 및 지역 방어를 위해 단거리, 준중거리 및 중장거리 
탄도 미사일을 표적으로 삼을 수 있는 전구급 미사일 
방어 시스템 3개를 배치하고 있다. 이 시스템은 각각 
육상배치형 개량 패트리어트(PAC-3)과 사드(THAAD) 
시스템, 해상배치형 이지스 시스템이다. 단, 이지스 
어쇼어(해안 이지스)는 육상에도 배치할 수 있다. 
각 시스템은 탄두가 대기권에 재진입한 이후인 종말 
단계의 로켓 또는 미사일을 레이더와 위성 시스템으로 
감지, 분류, 위협을 추적하여 표적으로 삼는다.

적절히 배치할 경우 통합 미사일방어체제는 목표 
달성을 위해 미사일 공격을 활용할 수 있는 적의 
능력을 무력화하는 동시에 다양한 옵션을 제공한다. 
때문에 미사일 방어는 적이 자중하도록 촉구함으로써 

보다 믿음직한 억제력을 확립한다. 또한 강력하고 
안정적인 미사일 방어 프로그램은 경쟁국이 미사일 
무기에 더 많은 자원을 소비하도록 함으로써, 
경쟁국에 비용 부담을 가중시킨다.

중국과 러시아는 현재 지상배치 레이더 설계에 
도전하기 위해 첨단 플랫폼을 개발 중이다. 이를테면 
러시아는 이중용도 지르콘을, 중국은 극초음속 
활공 무기 개발을 진행하고 있다. 미국은 잠재적인 
역량 불균형을 해소하기 위해 기존의 미사일 방어 
시스템을 보완하고 미래의 미사일 위협에 대응할 수 
있는 차세대 요격기, 극초음속 활공 요격기, 고에너지 
레이저 및 기타 지향성 에너지 기술을 개발 중이다.

전략적 통합 억제력을 달성하기 위해 모든 종류의 
첨단 미사일에 대한 조기 경보도 국제 계획 수립을 통해 
보완되어야 한다. 경쟁국의 시스템은 국경, 지리, 작전을 
고려하여 설계된 것이 아니다. 경고, 추적, 무력화 시스템에 
더해 미국은 경고가 없는 경우를 염두에 둔 대안 태세도 
마련해야 한다. 미사일 방어 부대를 지휘하고 통제하는 
능력은 억제력에 있어 이러한 부대의 유용성을 뒷받침한다. 
NC3 넥스트와 합동전영역지휘통제(JADC2) 시스템은 
미사일 방어를 통합하고 억제력 측면에서 미사일 방어가 
더욱 효과를 낼 수 있도록 하는 데 있어 핵심적이다. 
합동전영역지휘통제는 합동군 전반에 정보를 빠르게 공유할 
수 있는 수단으로, 핵무기와 재래식 무기 위협에 대응하기 
위한 최고의 센서와 격추수단을 활용할 수 있도록 한다. 
미사일 방어 시스템 지휘 및 통제 통합은 경쟁국 시스템에 
맞게 시스템을 정비하지 않더라도 미국이 저위력핵무기와 
같은 적의 무기를 억제하는 데 도움이 될 수 있다.

작전 억제력 재고
3대 핵전력, NC3 및 통합 미사일방어체제는 억제력의 
핵심 요소로서 연결되어 있다. 오늘날의 다영역 환경에서 
통합은 우주, 사이버, 그레이존(gray zone)'과 같은 
모든 영역에 걸쳐 일어난다. 그레이존은 전통적 개념의 
전쟁과 평화 사이에 해당하는 것으로 국가 행위자와 
비국가 행위자 사이의 경쟁적 상호작용으로 정의된다. 
이러한 복잡성은 현존하는 그리고 향후 억제력 관련 도전 
과제의 해결을 위해 위해 미국 군대가 학계 및 산업계와 
더욱 통합해야 함을 의미한다. 핵위협 양상이 과거와는 
다르나, 지적 역량에 투자함으로써 얻을 수 있는 이득은 
여전히 존재한다. 일례로 미국의 경우, 랜드 연구소(Rand 
Corp.)는 냉전을 연구하고 억제력 이론을 탐구하기 위해 
창설되었다. 토머스 셸링(Thomas Schelling), 허먼 칸
(Herman Kahn)과 같은 당대의 뛰어난 이론가들은 
기존의 전통적인 '틀에서 벗어난' 군사 및 정책적 접근 
방식으로 수십년간 전세계가 유용하게 활용해온 초기  
핵 억제 이론을 발전시킬 수 있었다.

시험 중 종말고고도지역방어(사드) 요격기가 발사되고 있다.  미국 미사일방어국
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미국 전략사령부는 더 포괄적인 통합 억제 철학을 
담을 수 있도록 작전 억제력 이론을 재고하고 있다. 
억제력에 대한 관점을 근본적으로 바꿈으로써, 
오늘날의 환경에서도 억제력이 여전히 유효한 이유와 
공통적이고 포괄적인 방어를 지원하기 위한 계획을 
실행할 때 전략에 어떻게 반영할 수 있을지를 더 잘 
파악할 수 있을 것이다. 통합 억제력 철학은 미국 
동맹국과 파트너국을 집합적 억제력의 모든 측면에 
포함하는 것을 최우선시한다.

동맹국과 파트너국의 상호 운용성은 행동의 자유를 
보존하고, 지식과 선택지를 확대하며, 효과적이고 
협력적인 방어를 가능하게 만든다. 파트너국과의 전략적 
관계 강화를 위한 노력은 님블 타이탄(Nimble Titan) 
같은 훈련을 통해 지속될 것이다. 상호 운용성과 방위 
개념을 강화하는 데 목표를 둔 다국적 통합에 초점을 
맞춘 이 훈련에는 24개국과 국제 기구 3곳이 참여한다. 
이러한 협력은 미국과 미국의 동맹국 및 파트너국이 
통합 억제력 시스템을 통해 전략적 공격에 한층 더 
대비된 태세를 갖출 수 있도록 해 준다. 강력하고 통합된 
핵 억제 프로그램도 동맹국과 파트너국의 핵무기 개발 
유인을 제한함으로써 미국의 비확산 목표에 일조한다.

아울러 연합군사훈련은 북한, 중국, 러시아 
등이 핵무기를 사용하거나 핵무기를 사용하겠다고 
위협함으로써 이익을 볼 수 있다는 생각을 갖지 

못하도록 하는 데 도움이 된다. 이로써 전략적 환경이 
광범위하고 강도 높게 변화해도, 통합 억제력은 전 
세계를 안정적이고 평화롭게 유지하는 데 도움이 
될 것이다. 미국과 동맹국이 각각 통합 억제력을 
구성하는 시스템을 현대화하고 발전시킴에 따라, 핵 
경쟁국 및 잠재적 경쟁국은 점점 더 이러한 투자가 
극복하기에는 규모가 너무 크다고 판단할 것이며, 
이에 투자 대신 미국에 합류하여 핵 분쟁 또는 오판 
가능성을 낮추는 것을 선택할 것이다.

적의 위협이 나날이 증가하는 가운데, 억제력의 
중요성은 계속되고 있다. 미국과 동맹국은 당면한 
역동적인 환경에 맞추어 핵 억제력을 세밀하게 
조정하고 발전시키고 있다. 전략적 억제는 미군 등 
전반에 걸쳐 모든 영역에서 역량 통합을 필요로 
한다. 3대 핵전력 외에도 NC3 시스템 현대화와 통합 
미사일방어체제 등 기타 역량에 대한 투자는 선택지를 
늘리고 억제력을 향상시킬 것이다.

70년 동안 억제력 덕분에 전 세계는 파멸적인 핵 
분쟁을 피할 수 있었다. 억제력은 계속해 전 세계에서 
미국의 군사 작전과 외교의 기반으로 자리하고 있다. 
통합 억제력은 가까운 미래에 미국 국가 안보의 
안전장치이자 기반 역할을 지속할 것이다.  o

2018년 캘리포니아 연안에서 오하이오급 잠수함 
USS 네브라스카가 비무장 트라이던트 II D5 
미사일을 시험 발사하고 있다.  미국 해군

이 기사는 per Concordiam 12권 3호에 처음 실렸다. per Concordiam은 미국 유럽 사령부가 
발행하는 잡지다.



18 IPD FORUMFORUM

이중
임무를 
무기 체계

2022년 7월 다자간 군사연습인 환태평양군사훈련 도중 하와이 고속기동포병로켓시스템 시스템에서 미사일을 발사하고 있다.  로이터

가진
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지상 기반 
정밀 화력 체계를 통한 

영토 보호와 
억제력 증진

브라이언 C 닐(BRYAN C. NEAL) 미 육군 소령
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전
방 배치 전략적 장거리 정밀 
화력 체계(Forward-deployed 
Strategic Long-Range Precision 
Fires, SLRPF)는 미국이 동맹국 
및 우방과 함께 중국 공산당을 
포함한 인도 태평양 지역의 
공격적 행동에 군사적으로 

대응해야 할 경우 활용할 수 있는 주요 자산이다. 
전략적으로 배치된 이러한 이동식 미군 전투 시스템은 
기존 및 지속적으로 개선이 이뤄지는 다영역(육해공, 
사이버•전자기, 우주가 합쳐진 영역) 역량과 연계하여 
상당한 억제력을 제공한다.

전략적 장거리 정밀 화력 체계 배치는 뜻이 맞는 
국가들이 상대의 고급 미사일 기술과 군사력 투사 
플랫폼에 전략적 오버매치를 제공함으로써 자유롭고 
개방적인 인도 태평양을 유지할 수 있도록 한다. 

전략적 장거리 정밀 화력 체계는 미사일, 대포 및 기타 
포를 포함한 대구경 중타격 무기로, 적의 방어선을 뚫고 
장거리에서 주요 목표물을 파괴하도록 설계되었다. 그러나 
미국 육군의 다른 특징적인 시스템과 마찬가지로, 이들 
무기는 효력을 유지하기 위해 전쟁의 급변하는 성격에 
따라 진화해야 한다.

2018년 5월부터 2022년 6월까지 미 육군선물사령부 
장거리 정밀화력 교차기능팀에서 근무했던 존 래퍼티
(John Rafferty) 소장은 "육군 야전포 시스템의 강도와 
민첩성을 높이고 군수품을 강화하면 우리 장병들이 미래 
전장에서 보다 정밀한 타격을 가할 수 있을 것"이라고 
말했다. 오클라호마주 포트 실(Fort Sill)에 본부를 둔 이 
그룹은 새로운 전쟁 시대에 대비해 장거리 정밀 사격 진행 
방법을 탐색하는 임무를 맡고 있다. 이 프로그램은 육군의 
전술 현대화에 있어서도 우선순위로 중시되며, 시스템이 
갖는 가능성을 탐색하는 작업에는 산업 및 학계의 의견을 
구하는 것은 물론 육군전투능력개발 사령부의 전문 지식을 
활용하는 것이 포함된다.

이 시스템의 설치는 미국과 동맹국 및 우방이 남중국해와 
동중국해 및 기타 지역에서 중국 공산당의 위협에 대처하기 
위한 계획의 핵심 부분이다. 이 계획이 성공하려면 호주, 
일본, 한국, 미국, 아세안(ASEAN), 인도, 뉴질랜드, 태평양 
섬 국가 간의 협력이 필요하다. 규칙에 기반한 국제 질서에 
대한 존중을 포함하여 비전을 공유하는 동맹국과 우방 간에 
견고한 네트워크를 강화함으로써 각국은 침략을 저지하고 
집단 안보와 번영을 보장할 수 있다.

미국의 인도태평양사령부가 맡은 지역은 미 국방부의 
최우선 전구이다. 존 C. 아퀼리노(John C. Aquilino) 미국 
인도태평양 사령관은 이 지역의 모든 영역에서 미국은 
중국과 주도권을 다투고 있으며, 미국은 인공지능, 공격형 
화력, 지향성 에너지, 극초음속 및 양자 컴퓨팅을 아우르는 

기술적 우위를 기반으로, 그리고 연합 동맹군/파트너십에 
이러한 우수함이 가능한 한 빨리 통합되도록 함으로써 
중국에 앞서야 한다고 밝혔다.

2021년 10월 미국 캘리포니아주 (Vandenberg Space 
Force Base)에서 실시된 비행시험에서 육군 전략적 장거리 
정밀 화력 체계는 기존 육군 전술미사일 시스템의 사거리 
300km를 초과하는 499km 이상의 미사일을 발사할 수 있는 
능력을 검증했다. 육군은 2023년에 최초로 운용 가능한 
정밀타격미사일(PrSM)을 출시할 계획이며, 영국은 M270 
다연장로켓시스템(MLRS) 업그레이드의 일환으로 2024년에 
정밀타격미사일을 배치할 것이라고 발표한 바 있다. 새로운 
미사일 시스템은 육군의 차세대 정밀타격미사일로 무장한 
기존 발사대로 구성되어 있으며 공중 위협, 미사일 발사대, 
지휘통제센터, 조립/준비 구역 및 기타 핵심(mission-
critical) 목표물을 파괴할 수 있다. 미사일에는 적의 레이더와 
무선 신호를 포착하는 멀티 모드 탐색기가 장착되어 있어 
해상 및 전통적인 지상 목표물을 공격할 수 있다.

외교적 해법이 갖는 인센티브
아퀼리노와 다른 미군 지도자들이 설명한 방식으로 미국과 
동맹 및 협력국의 군사적 억제력을 강화할 경우, 중국 
공산당의 팽창주의적 행보를 잠시 저지하고 남중국해와 
동중국해 분쟁 지대 쟁점에 대한 외교적 해결 가능성을 
높일 수 있을 것으로 보인다.

미국은 군함이나 항공기처럼 규모가 커 비용이 많이 
들면서도 비교적 적은 비용으로도 실현 가능한 반접근/
지역거부(A2/AD) 시스템에 쉽게 표적이 될 수 있는 '화려한' 
플랫폼보다는 더 작고 비용이 적게 들며 쉽게 제조할 수 있는 
무기에 투자할 필요가 있다. 해당 지역의 억제력을 재조정하기 
위해 미국은 반접근 무기를 개선하는 데 초점을 맞춰야 한다.

"분쟁을 예방하고, 미국의 이익을 보호하고, 동맹국과 
우방을 안심시키기 위해서는 전투 신뢰형 재래식 억제 
태세가 필요하다." 당시 당시 미국 인도 태평양 사령부 
사령관 필립 S 데이비슨 대장은 2021년 3월 미국 의회에서 
다음과 같이 증언했다. "믿을 만한 억제력이 없다면, 
중국은 자유롭고 개방적인 인도 태평양이란 우리의 비전에 
반영된 가치 및 규칙에 기초한 국제 질서를 훼손하는 것을 
주저하지 않을 것이다."

인도 태평양 지역에서 미국 주도의 억제력이 갖는 목표는 적의 
군사력을 취약하게 만들고, 중국 공산당이 대만의 자치 영역을 
침공하는 것과 같은 적대적 행위에 대한 대가를 어마어마하게 
만들어 그러한 행위를 꿈꾸기 힘들도록 만드는 것이다.

인도 태평양 지역은 광대한 바다와 다양한 크기와 
지형을 지닌 수천 개의 섬으로 이루어져 있다. 부분적으로는 
중국의 태도에 의해 형성된 환경에서 이러한 지리적 특성을 
전통적인 억제력 계획에 포함하려면, 지역적으로 분산 
배치된 장거리 정밀 타격 능력이 필요하다.
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전략적 장거리 정밀 화력 체계 시스템은 기존 
무기에 비해 전략적, 금전적 측면에서 유리하다. 육군의 
정밀타격미사일은 이러한 개념을 잘 보여주는 예이다. 
정밀타격미사일은 고속기동포병로켓시스템(HIMARS) 
또는 다연장로켓시스템(MLRS)과 같은 레거시 플랫폼을 
사용하며, 정밀타격미사일 500km 이상의 대함 미사일을 
발사할 수 있어 적의 해군 함정에 타격을 가할 수 있다. 한편, 
유인 항공기는 사정거리와 비행시간이 제한되어 있으며, 
정교한 적대적 방공 시스템에 취약하고, 전략적 장거리 정밀 
화력 체계가 제공하는 지속적인 전천후 억제력이 부족하다.

전략적 장거리 정밀 화력 체계 시스템의 숙련도는 
매우 유익하다. 래퍼티 소장은 2020년 9월 디펜스 뉴스 
웹사이트에 "태평양 지역 내에서 다양한 사거리의 탄탄한 
포트폴리오를 보유한다는 것은 정말 다양한 지점에서 
사격할 수 있다는 의미이므로 다양한 옵션을 제공한다고 
생각한다"며 이처럼 다양한 위치에서 장거리 고정밀 타격 
역량을 자유롭게 배치 및 혼합하여 사용할 수 있다는 것은 
적에게 커다란 딜레마가 된다"고 말했다.

다영역작전부대(MDTF)는 주어진 지역에 대한 방어 
능력을 강화하는 미사일, 공중 방어, 정보, 사이버 분야를 
통합적으로 다루는 작전 및 전략적 정밀 사격 필요에 
부응하기 위한 미 육군의 해결안이다.

육군의 전략적 장거리 정밀 화력 체계 무기와 
다영역작전부대가 사용할 수 있는 범위:

•  장거리 극초음속 무기(2,775km)
•  정밀타격미사일, 고속기동포병로켓시스템/

다연장로켓시스템 발사대(500km)와 호환
•  중거리 성능(SM-6 미사일, 지상 발사 토마호크 지상 

공격 미사일 및 정밀타격미사일 스파이럴 3)(1,800km)
•  고속기동포병로켓시스템/다연장로켓시스템 발사대

(150km)와 호환되는 장거리 유도 다연장 로켓 시스템
•  지상 발사형 소구경 폭탄, 고속기동포병로켓시스템/

다연장로켓시스템 발사대와 호환(150km)
이는 중국 인민해방군 로켓군이 설치한 무기 체계에 

대항하기 위한 무기로, 대부분은 중국 인민해방군과의 갈등 
발생 가능성이 가장 높은 것으로 예상하는 지역인 남중국해와 
동중국해, 한반도, 대만 타격 범위 내에 위치해 있다. 이 지역에 
기동식 지상 발사 전략적 장거리 정밀 화력 체계 시스템을 
배치할 경우, 중국 인민해방군 측에서는 계산이 복잡해지며 
적군 시스템을 타격하기 위해 필요한 자원 역시 증가한다.

2021년 10월 포브스지는 '중국 정부가 미군의 중폭격기를 
수용할 수 있는 인근의 몇몇 기지를 목표로 삼거나 미 수상 
함전의 중국 해안 접근 차단을 시도할지 모르나, 끊임 없이 
이동하는 육군의 지상용 기동 발사대 수백 대를 찾는다는 것은 
중국군의 능력을 훌쩍 뛰어넘는 일'이 될 것이라고 보도했다.

고려해야 할 또 다른 요소는 배치된 전략적 장거리 정밀 
화력 체계 시스템의 유형이다. 음속의 5배 이상 속도로 

이동할 수 있는 극초음속 미사일은 다른 육군 전략적 
장거리 정밀 화력 체계 시스템과 쉽게 구별된다. 극초음속 
시스템을 발각되지 않게 신속하게 배치하기란 어려울 
것이다. 반대로, 정밀타격미사일 미사일 탄약 포드는 
기존의 고속기동포병로켓시스템 및 다연장로켓시스템 
포드와 실질적으로 구별할 수 없으며, 적들은 어떤 
미사일이 발사되는지 파악하기가 어렵다. 이는 첨단 미사일 
시스템을 배치하는 데 있어 추가적인 유연성을 제공하고 
잠재적으로 중국 공산당의 대응 역량을 감소시킬 수 있다.

중요하게 부각되고 있는 질문
미국과 동맹국 및 우방은 전략적 장거리 정밀 화력 체계 
시스템을 어디에 배치해야 할 것인가? 이상적인 군사 
자산은 억제력을 위해 전략적으로 전방에 배치되어야 
하며, 억제가 실패할 경우 적대적 공격에 효과적으로 
대응함으로써 지역의 안정과 안보를 회복해야 한다. 

미국은 동맹국과 우방에게 이 지역에 대한 강력하고 
지속적인 안보에 대한 의지를 강조해야 하며, 중국 
공산당의 무력에 대응할 것임을 분명히 해야 한다. 대신, 
미 육군 전략적 장거리 정밀 화력 체계 배치에 동의하는 
국가들은 이를 공격적이고 강압적인 강도를 더해가는 
중국에 대한 견제를 강화하는 조치로 볼 가능성이 높다.

대한민국의 경우, 북한의 공격을 저지하고 해당 지역의 
안전을 도모하기 위해 화력 체계가 배치되어 있으며, 이는 
중국을 위협하기 위해 배치된 것이 아니다.

존 아퀼리노(John Aquilino) 인도태평양사령관은 2021
년 3월 의회 인준 청문회에서 "전문적으로 훈련되고 치명적 
역량을 갖춘 우리 합동군은 전진하는 자세로 동맹국 및 
우방과 함께 필요한 억제력을 제공하며, 동시에 이 지역의 
모든 사람들에게 평화, 안정, 번영을 보장하는 강력한 

2021년 10월 고속기동포병로켓시스템 야전포 발사대에서 정밀타격미사일을 
발사하기에 앞서 미 육군 작전 중대 대원들이 포즈를 취하고 있다.  
카디엘 쇼(KADIELLE SHAW) 일병/미국 공군
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2021년 10월, 캘리포니아 반덴버그 
우주군 기지에서 정밀타격미사일이 
시험 발사되고 있다.
앤소니 멘데즈(ANTHONY MENDEZ)/미국 우주군
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위치에서 외교를 펼칠 수 있도록 할 것"이라고 밝혔다.
중국 공산당은 전략적 장거리 정밀 화력 체계에 어떠한 

방식으로 대응할 것인가? 전문가들은 이에 대한 답을 
좌우할 세 가지 주요 요인을 다음과 같이 제시했다.

•  억제력 —미국과 동맹국, 우방이 자국의 강력한 군대를 
도입함으로써 남중국해, 동중국해 및 기타 지역에서 
인민해방군의 군사력을 균형 있게 견제하는 능력.

•  경제력 —중국 공산당의 무역, 대출 및 국제법 및 
규범에 구속받지 않는 기타 경제적 수단에 대응할  
수 있는 아군의 집단적 역량.

•  동맹 간 결속력 —쿼드 회원국인 호주, 인도, 일본, 
미국을 포함한 동맹국및 필리핀, 대한민국과 같이 
뜻을 같이하는 우방국 간에 합의와 상호운용성을 
구축하고 유지하는 역량.

전략적 장거리 정밀 화력 체계의 배치를 막기 위해 중국 
공산당은 미국이 해당 시스템 배치를 위해 접근하는 것을 
거부하도록 핵심 국가들을 설득하려고 선전 캠페인을 포함하여 
뇌물, 엄포, 은근한 위협 전술을 활용할 확률이 높다. 이러한 시도가 
실패한다면, 중국은 무력 충돌 없이 정치적 목적을 달성하기 위해 
경제적 보복 조치와 사이버 공격에 나설 공산이 크다.

중국 공산당이 점점 더 강경 입장을 취하는 가운데 신뢰할 수 

있는 억제력이 필수적이며, 미국 육군의 지상 기반 전략적 장거리 
정밀 화력 체계 시스템은 그 억제력의 기초가 되어야 한다. 교차 
영역 역량과 유연성을 고려할 때, 미 육군의 다영역작전부대는 
새롭게 부상하는 전략적 장거리 정밀 화력 체계 기술을 이 지역에 
도입하기 위한 이상적인 부대다. 의심할 여지 없이 중국 공산당은 
제1열도선에 미 육군이 거점을 확보하는 것을 막기 위해 온갖 
미사여구와 강압으로 맞설 것이다. 그러나 그러한 중국 측 대응에 
미리 대처함으로써, 미국과 동맹국, 우방은 지역에 대한 통제권을 
확보 및 유지할 수 있다.

미국의 여러 우방과 동맹국들은 러시아-우크라이나 
전장에서 성능이 확인된 미국의 고속기동포병로켓시스템와 
다연장로켓시스템를 확보하기를 희망한다. 따라서 지금은 
비슷한 생각을 가진 국가들이 이러한 시스템을 도입하게 할 
수 있는 좋은 기회다.

존 래퍼티 소장은 "복잡한 첨단 시스템 운영 환경에서는 
신속하고 정확하게 위협에 접근하고 이를 무력화하는 
것이 가장 중요할 것"이라며, "다행히도 군 현대화를 위한 
전략적 투자의 결과로 강화된 역량 덕분에 지대지 미사일의 
사거리, 치명률, 효과가 증대될 전망이며, 이로 인해 육군, 
합동군, 동맹국이 근거리 적국보다 핵심 측면에서 한 걸음 
더 앞선 우위를 유지할 수 있을 것이다"라고 말했다.  o

미군 병사가 전략적 장거리 정밀 화력 체계를 
발사할 수 있는 고속기동포병로켓시스템 모바일 
플랫폼을 점검하고 있다.  AFP/GETTY IMAGES
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이 자리에 참석해주신 모든 분께 감사드립니다. 
오랜 기간 함께해온 군 동료와 지인들이 
와주셨군요. 오늘 행사에는 무엇보다도 동맹, 

우방국의 여러 군사 관계자께서 참석해주셨습니다. 민간 
공동체와 산업계의 깊은 관심과 참여는 우리가 가진 저력을 
여실히 보여줍니다. 우리 모두가 이 자리에 적극적으로 
참여할 수 있는 것은 바로 이러한 저력에서 비롯됩니다.

이번 심포지엄의 전반적인 주제는 억제력입니다. 
그리고 억제력에 있어서 정보 작전은 시작이자 

중간이자 끝, 즉 전부라고 할 수 있습니다.
저는 억제력을 역량과 의지의 결합으로 정의합니다. 

악의적인 행동으로 성취할 수 있는 이득과 비교해 감당할 
수 없는 비용을 부과하는 것입니다. 

그리고 무엇보다 중요한 것은 여러분이 억제할 역량과 
의지를 가지고 있다는 것을 상대방이 인식하게 만드는 
것입니다.

그렇다면 우리가 성취하고자 하는 것이 정확히 
무엇일까요? 

무엇보다 우리의 정당성은 여기 계신 모든 분들이 
현상 유지를 위해 노력하고 있으며, 현 상태를 무력으로 
뒤집고자 하는 쪽을 저지하고자 한다는 사실에 근거합니다.

우리는 국경을 다시 그릴 수도, 조건을 바꿀 수도 
있습니다. 하지만 이는 협상을 통해, 인간의 존엄성을 
지키는 방식으로 모든 국민 간의 자발적인 결정을 통해 
이루어져야 합니다. 

우리가 자유롭고 개방적인 인도 태평양, 그리고 실제 
전 세계에 대해 현 상태를 유지하고자 하는 것은 다음과 
같습니다.

• 법과 국제 규범에 대한 존중.
• 개인의 권리와 자유 옹호.

• 민주정부 수립 촉진.
• 공동의 가치와 자유 고취.
• 다자 협력 기구의 이점 누리기.
• 공중·해상 및 우주에 대한 개방적인 접근 지원과 방어.
• 공정하고 개방적인 상거래 참여.

구체적으로 우리가 억제하고자 하는 목표는 다음과 
같습니다.

• 중국이 팽창주의를 추구하거나, 국제 규범을 벗어난 
강압 및/또는 군사 행동을 통해 영토, 해양, 식량, 
광물 자원을 편취하는 것을 저지. 이는 중국 당국이 
아무리 그럴듯한 구실을 만들거나, 불법에 가까운 
자의적 해석에 근거한 법적 행동으로 억지 주장을 
정당화하려 한다 해도 마찬가지임.

• 러시아의 지속적인 침략 행보. 우리는 지금 
러시아의 공격성이 중부 유럽에서 어떤 방식으로 
전개되고 있는지를 목격하고 있음. 

• 이웃 국가들과 국제 사회에 대한 북한의 핵무기 
위협을 억제.

우리는 믿을 수 없을 정도로 중요한 시대에 살고 
있습니다. 제가 우리의 공동 임무에서 긴박함을 느끼는 
이유는 바로 이 때문입니다.

이번 콘퍼런스의 주제는 주권을 가진 자유 국가로서의 
지위를 지키고 인류 전체에 도움이 될 수 있는, 현재의 
시스템을 전복시키고자 하는 국가와 해당 국가의 행동을 
억제하기 위한 정보 작전을 다루고 있습니다 현존하는 
시스템 덕분에 2차 세계대전 이후, 세계 인구의 60%가 
빈곤에서 벗어났습니다.

억제력의 핵심인
정보 작전
경쟁국가의 리스크 및 비용에 대한 관점 바꾸기

사무엘 파파로(Samuel Paparo) 미국 태평양 함대 사령관이 

인도 태평양사령부가 2022년 10월 18일 하와이에서 주최한 제

11회 연례 '인도 태평양 정보 작전 및 전자전 심포지엄'에서 했던 

연설을 포럼 형식에 맞게 편집한 것이다.



미 해군의 유도미사일 구축함 
벤폴드(Benfold)호가 2022년 6월 
필리핀해에서 작전 수행 중이다.
아서 로젠(ARTHUR ROSEN) 병장/미 해군

2022년 11월 한국에서 비질런트 스톰 훈련 중 미국 
공군 B-1B 폭격기 및 F-16 전투기가 대한민국 공군 
F-35 전투기와 함께 비행 중이다.  AP 통신



2022년 10월 대한민국 여주에서 한미연합 한강 
도하 훈련 준비가 한창이다.  AP 통신

일본 해상자위대, 대한민국 해군, 호주 해군 및 캐나다 
해군 함정이 2022년 8월 지역 배치 중에 대열을 
형성하며 항해하고 있다.  AP 통신

"억제력과 정보를 조합하면, 부적절한 행위에 수반되는 
위험, 비용, 이점에 대한 경쟁국의 인식을 바꾸고 갈등 

고조 상황을 제어하는 우리의 역량을 과시하는  
데 도움이 된다."
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정보 작전 및 정보 작전을 지원하는 전자전은 인지 상태에 
영향을 미치며, 공격적인 팽창주의, 강요 및 군사 행동에 
수반되는 비용 부담이 얻을 수 있는 모든 이익보다 훨씬 클 
것이라는 인식과 믿음을 강화하도록 설계되었습니다. 

우리는 전략적 대화와 고위 지도자 간의 대화를 통해, 
심지어 적대국 사이의 주요 지도자 회담에서도 이를 
이행합니다.

이는 정보 작전, 감시 및 정찰, 그리고 우리의 전투 
공간 인식과 전투 공간에서의 작전 능력을 보장해 주는 
네트워크의 지원 하에 이뤄집니다. 

그리고 마지막으로 작전 보안은 각국이 자국 방위를 
위해 달성해야 할 사항입니다.

로이드 오스틴(Lloyd Austin) 미 국방 장관은  
전장(warfare domain)과 전구(theater) 전역에 걸쳐 
효과를 극대화하는 통합 억제력과 모든 군사력 수단을 
통한 갈등의 스펙트럼에 대해 언급했습니다. 특히 타의 
추종을 불허하는 우리의 전력과 동맹 및 우방 네트워크를 
고려할 때 우리는 절대적인 우위를 점하고 있습니다. 

억제력과 정보를 조합하면, 부적절한 행태에 수반되는 
위험, 비용, 이점에 대한 경쟁국의 인식을 바꾸고 갈등 고조 
상황을 제어하는 우리의 역량을 과시하는 데 도움이 됩니다. 

현 시점에 대해 생각해보겠습니다. 제가 연설하고 있는 
지금 이 시점에 중국 공산당은 제20차 당 대회를 진행하고 
있으며, 이와 함께 전례 없는 시진핑 총 서기의 집권 3
기가 개막되고 있습니다. 중국은 지난 30년간 유지되어온 
집단지도체제와 합리적인 외교 정책의 전통에서 벗어나 
훨씬 더 독재적으로 보이는 방향으로 선회하고 있습니다.

우리가 원하는 바는 잠재적 적대국이 '공동 번영'과 같이 
그럴듯한 표어를 통해 제안하는 새로운 질서를 만드는 것이 
아니라 국제 규칙에 기반한 질서를 준수하는 것입니다. 

그들이 주장하는 새로운 질서는 중국이 중심이 되는 

전제 정치를 통해 '하늘 아래의 모든 일'이 결정되는 
시스템입니다. 중국에서는 '법치주의'가 시행되는 것이 
아니라, 법에 의한 지배가 이뤄집니다. 즉, 국제법이나 
관습을 자의적으로 해석하고, 이를 세상의 법칙으로 
선언한 다음, 마치 실제 그러한 것처럼 행동합니다.

여기서 '국가 부흥'의 정확한 의미를 짚고 넘어가겠습니다. 
'국가 부흥'이란 중국 경제에 대한 공산당의 통제, 그리고 
이를 뒷받침할 군사적 현대화를 의미합니다. 또한 이는 무력 
사용을 통해 국경을 바꾸는 것을 의미합니다. 그것이 '국가 
부흥'이란 표현이 갖는 진정한 의미입니다.

동맹국이자 우방으로서 우리는 다음과 같은 형태로 
드러나는 중국과 중국 공산당의 의도적이며 악의적 행동을 
정상으로 되돌릴 수 없습니다.

• 남중국해의 군사적 팽창주의.
• 대만 해협과 공역에 대한 강압 및 압력.
• 센카쿠 열도 주변 해역과 공역에서의 군사적  

강압과 압박. 
• 인도와 중국을 분리하는 실질적인 통제선에서 

발생하는 군사 행동. 
• 홍콩 내 통제와 탄압. 
• 호주, 캐나다, 리투아니아와의 갈등 처리 방식을 

비롯한 중국의 약탈적인 경제 행태. 여기에는 불법 
조업부터 지적 재산 도용, 다른 국가로부터 이득을 
취하기 위한 '채무 덫'이 포함됨.

따라서 우리의 목표는 중국의 경제적, 군사적 성장을 
억제하고자 하는 것이 아니라, 주권을 지난 자유 국가로서 
중국의 행동과 움직임이 지역 평화와 안전, 또는 국제적인 
규칙에 기반한 질서를 위협하지 않도록 보장하기  
위한 것입니다.  o

2022년 8월 미국 해안경비대 요원들이 불법 조업 순찰에 
나서기에 앞서 동태평양에서 승선을 준비하고 있다.  AP 통신



포럼 일러스트레이션

탄압 중지
촉구

탄압 중지
촉구

탄압 중지
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엔 보고서에 따르면, 위구르족과 기타 
소수 민족들의 강제 노동이 중국 신장 
지역의 제조업을 뒷받침하고 있는 
것으로 나타났다. 또한 이 보고서는 중국 
공산당이 주로 국영 신장 생산 건설단
(XPCC)을 통해 소수 민족에 대한 탄압 

행위를 자행하고 있음을 보여준다.
보고서는 비록 중국 공산당의 착취적인 행각에 대해 

점점 더 많은 국가들과 국제 기구들이 비난의 목소리를 
내고 제재를 강화하고 있지만, 고문과 대량학살을 포함한 
학대 행위를 줄이기 위한 더 강력한 조치가 필요할 수 
있다고 지적했다.

미국 워싱턴의 안보연구기관 C4ADS(Center for 
Advanced Defense Studies)에서 2022년 5월 발간한 보고서의 
수석 분석가인 이리나 부카린(Irina Bukarin)은 미국의 
공영 라디오 방송국 NPR과의 인터뷰에서 "중국 정부는 
이슬람교도가 대부분인 신장의 위구르족과 기타 투르크계 
민족의 뚜렷한 정체성, 종교, 문화를 국가 안보 위협이자 중국 
통합에 대한 문화적 위협으로 해석하고 있다"고 말했다. "
중국 정부는 위구르인들을 감금하고 강압적인 노동 환경으로 
몰아넣고, 가족으로부터 수백 마일 떨어진 경작지와 공장으로 
보내 일하게 함으로써 공동체를 파괴하고 있다."

영국 셰필드 할람 대학교(Sheffield Hallam University)의 
헬레나 케네디 국제사법센터(Helena Kennedy Centre 
for International Justice)의 2022년 7월 보고서에 따르면 
국영 신장 생산 건설단은 준지역 정부, 준군사조직, 교도소 
운영 주체, 미디어 제국 및 교육 시스템으로 기능하며, 

세계 최대 규모의 국영 기업 중 하나다. "중국의 중앙 
정부는 국영 신장 생산 건설단를 '정부, 군, 기업을 통합한 
특수 시스템'으로 간주하고 있다."

국영 신장 생산 건설단은 위구르족을 제압하고 중국과 전 
세계의 많은 지역에 제품과 서비스를 공급하는 벤처 사업을 
위해 노동력을 착취한다. 이러한 움직임은 위구르인을 
폭동분자나 심지어 잠재적 테러리스트로 간주하는 시진핑 
중국 공산당 총서기의 지도 아래 더욱 강화되었다.

당시 미셸 바첼레트(Michelle Bachelet) 유엔 
인권최고대표는 신장을 방문한 지 3개월 만인 2022년 8월 말, 
중국이 위구르족과 기타 소수 민족을 억류하는 것이 반인류 
범죄에 해당할 수 있다고 주장하는 보고서를 발표했다. 
발간까지 상당한 시일이 걸렸으며, 발표 전부터 많은 이목이 
쏠렸던 46쪽 상당의 보고서에는 고문을 비롯한 위구르 지역 
내 인권 침해 사실이 실려, 전 세계적인 관심을 촉구했다.

바첼레트 유엔 인권최고대표에게 보고서를 발표하지 
말 것을 요구했던 중국 정부는 보고서의 신빙성에 흠집을 
내기 위해 이를 서방 캠페인의 일부로 묘사했다. AP통신의 
보도에 따르면, 이후 한 중국 외교관은 중국이 더 이상 
유엔 인권 사무소와 협력하지 않을 것이라고 말했다.

중국의 저명한 인권변호사인 텅뱌오는 "신장에서 일어나고 
있는 일은 우리 시대의 최악의 인도주의적 재앙이다"라고 
밝혔다. 텅은 2021년 7월 미 외교관계위원회 가상토론회에서 
"수용소에 구금된 대부분의 사람들은 단지 위구르인 또는 
이슬람교도란 이유로 그곳에 갇혀 있거나, 긴 턱수염을 
기르고, 공공장소에서 히잡을 쓰고, 국영 TV 시청을 거부하고, 
술을 마시지 않고, 다자녀를 낳고, 외국을 방문하거나, 여권을 

유

위구르족에 대한 중국 공산당의 
비인도적인 처우에 비판 및 제재 증가
포럼 스태프

위구르족 노동자가 신장의 룩쿤 인근 농장에서 노동하고 있다. 인권 
단체들에 따르면 중국 공산당은 이 지역에서 광범위한 강제 노동을 
실시하고 있다.  로이터
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중국 북서부의 신장 지역에는 
약 1천2백만 명의 위구르인들이 
거주하고 있으며, 이들 
대부분은 이슬람교도다.  로이터

"
신장 지역, 현지인, 

그리고 이들의 
정체성은 중국의 

문화적 무결성, 국경 
안정성, 그리고 중국 
공산당의 절대적인 
권위에 대한 중대한 

안보 위협으로 
간주된다."

– 헬레나 케네디 국제사법센터
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신청하고, 코란을 소유하고, 해외에 거주하는 친척이나 
가족들과 대화하는 등 문화적, 종교적 정체성을 포기하지 
않았다는 이유로 구금되었다"라고 밝혔다. 텅은 베이징 
대학교에서 법철학 박사 학위를 받았으며, 중국정법대학에서 
강의를 맡다가 모국을 떠났다.

독립 싱크탱크인 미 외교협회(Council on Foreign 
Relations, CFR)는 중국 정부가 2017년 이래 신장에서 1백만 
명 이상을 투옥했으며, 그 외 많은 주민을 감시했고, 주민들은 
종교적 탄압, 강제 노동, 강제 불임 수술을 강요받았다고 
보도했다. 호주 전략 정책 연구소가 발표한 항공 사진은 2017
년 4월에서 2018년 8월 사이 신장 지역에 광범위하게 산재한 
정부 수용소 규모가 극적으로 확장된 것을 보여준다. 중국 
공산당 간부는 소위 '직업 훈련 센터'가 위구르인들의 인권을 
침해한다는 사실을 부인하고 있다.

유엔에서 ‘현대적 형태의 노예제’를 담당하고 있는 
도모야 오보카타(Tomoya Obokata)는 2022년 8월 중순 
발표한 보고서를 통해 많은 억류자들이 "인도주의에 
반하는 범죄로서 노예화에 해당할 수 있는" 조건 하에서 
노동하고 있다고 결론지었다.

중국 공산당은 위구르인이 전통 문화, 종교적 신념, 독립에 
대한 모든 열망을 버리고 표준화된 중국인 정체성에 따르기를 
원한다. 가디언지의 보도에 따르면 국영 신장 생산 건설단은 
위구르 자치구로 중국 최대 민족인 한족(漢族)의 이주를 
장려하고, 위구르인에 대해서는 산아 제한 정책을 펼쳐왔다.

영국 런던의 민간 연구단체 '위구르 법정(Uyghur Tribunal)'
은 수용소 생존자들의 증언 및 신장 지역에 대한 전문가의 
의견을 종합한 결과 위구르인들에게 실시되는 산아 제한 및 
불임 시술 조치는 집단 학살에 해당한다고 결론지었다.

2021년 12월 '위구르 법정'의 구속력이 없는 판결에 
앞서 청문회를 주재했던 영국 변호사 제프리 니스(Geoffrey 
Nice)는 위원회가 '장기적으로 위구르 및 기타 소수 민족 
인구'를 줄이기 위해 '의도적이고 체계적이며 일관된 정책'
을 수행했다는 사실을 발견했다고 말했다. 위원회는 또한 
반인륜적 범죄, 고문, 성폭력이 이뤄졌다는 증거를 발견했다.

또한 니스에 따르면, 위원회는 시 주석과 다른 중국 
고위 관리들이 신장의 이슬람 소수민족 탄압에 대해 '
일차적인 책임'을 지고 있다고 결론지었다.

비록 미국을 포함한 국가들이 신장산 상품의 수입을 
금지했지만, 그러한 제재가 거둔 성과는 제한적일 수 있다. 
C4ADS의 인권 분석가 니콜 모그레트(Nicole Morgret)
는 포럼에서 "구체적으로 국영 신장 생산 건설단의 
목표는 상업적 측면에만 있는 것이 아니기 때문에, 단지 
비즈니스에 타격이 있다는 이유만으로 국영 신장 생산 
건설단의 탄압적 행태가 바뀌지는 않을 것"이라고 말했다.

'정상적인 행동의 범죄화'
중국 공산당은 국영 신장 생산 건설단를 통해 신장의 

거의 모든 생활을 통제한다. 보안 카메라는 어디에나 
설치되어 있으며, 주민들은 이웃을 감시하도록 장려된다. 
호주 전략 정책 연구소의 선임연구원인 제임스 레이볼드
(James Leibold)는 미 외교협회의 온라인 행사에서 "개인의 
사생활을 침해하는 감시가 광범위하게 이뤄지고 있으며, 
이는 공산당 간부들이 문자 그대로 위구르인의 가정, 심지어 
안방까지 들여다볼 수 있다는 것을 의미한다"고 밝혔다.

여러 보도에 따르면, 국영 신장 생산 건설단은 많은 
위구르인들의 재산을 몰수하고 토착 언어, 종교적 관습, 
민족의상을 금지하면서 공장이나 농장에서 중노동을 
강요한다. 저항하는 이들은 수용소에 감금되어 중국 한족(漢
族) 문화에 동화되도록 세뇌 교육을 받는다. 많은 위구르인이 
사라졌으며, 이들이 남긴 삶의 흔적은 파괴되었다. 경작지와 
같이 가치 있다고 간주되는 소유물 역시 몰수되었다.

헬레나 케네디 센터는 보고서를 통해 "위구르 지역, 
위구르인, 위구르 정체성은 중국의 문화적 무결성, 
안정적인 국경, 중국 공산당의 절대적인 권위에 대한 
중대한 안보 위협으로 간주된다"며 "특히 지난 5년간 중국 
국영 신장 생산 건설단은 위구르족의 삶과 문화, 정체성을 
억압하는 데 결정적인 역할을 해왔다"고 밝혔다. 특히 중국 
국영 신장 생산 건설단의 전술은 "글로벌 정치 또는 기업 
구성에서 거의 전례가 없는 수준"으로 "어떤 비유로도 국영 
신장 생산 건설단이 휘두르는 폭 넓은 기능, 범위, 권력을 
제대로 설명할 수 없다"고 보고서는 덧붙였다.

당시 신장의 천촨궈 중국 공산당 서기장은 2017년과 2018
년 "검거해야 할 모든 사람들을 검거하라"는 명령을 내렸고, 
이는 수용소 설립 및 교도소 시설 확장으로 이어졌다. 중국 
당국은 기자들과 외국인 조사관의 시설 출입을 금지했다. 
인권 탄압에 대한 세계적인 비난에도 불구하고 중국 공산당은 
지속적으로 위구르인들을 감옥과 초법적 구금 시설에 
수감했다고 신장 전문가들은 미 외교관계위원회에 밝혔다.

2021년 7월 위구르족을 연구한 인류학자 대런 바일러
(Darren Byler)는 AP 통신에 많은 억류자들이 '실제 범죄'
를 저지르지 않았는데도 적법한 절차 없이 수감되었으며, 
이는 "정상적인 행동을 범죄화한 것"이라고 말했다.

정부 시설에서만 세뇌 교육이 진행되는 것은 아니다. 
텅은 미 외교협회 토론에서 "인권 유린이 신장의 
위구르인은 물론 다른 이슬람교도들 그리고 소수 민족들의 
일상 생활에서 자행되고 있다는 사실을 명심해야 할 것"
이라고 말했다. 그는 중국 당국이 전체주의적인 단속 
및 감시 강도를 높이며 강제 수용소에 수감되지 않은 
위구르인들도 지속적으로 고통받고 있다고 설명했다.

국제앰네스티와 여러 인권 감시 단체는 신장에서 
반인륜적인 범죄를 저지른 중국 정부를 비난했다. 이러한 
인권 탄압의 예에는 강제 노동, 불임 시술, 종교적 관습에 
대한 제약을 포함한 중국 공산당 동화의 의무 준수가 
포함된다. 헬레나 케네디 센터는 중국 정부의 이러한 탄압의 
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목적은 위구르인들을 당국에 순종적이고 의존적으로 만들기 
위한 데 있다며 이는 '공포 통치'에 다름없다고 전했다.

위구르족은 누구인가?
신장 위구르 자치구의 면적은 중국 국토의 약 1/6분을 
차지하지만 이 지역 인구는 14억 중국 전체 인구의 2%에도 
못 미치는 2천6백만 명에 불과하다. BBC에 따르면 이곳에는 
무슬림이 대부분인 약 1천2백만 명의 위구르족이 다른 소수민족 
및 이주한 한족과 함께 거주하고 있다. 수세기 동안 군벌과 
다양한 왕조의 통치 하에 있던 신장 주민들은 대부분 험준한 
산과 광활한 사막 사이의 오아시스 지대에 모여들어 살았다.

위구르족, 튀르크족, 그리고 전통적으로 이 지역에 
살았던 그 밖의 소수 민족은 중국 동쪽에 거주하던 
중국인들보다 서쪽의 중앙아시아 사람들과 문화적, 
역사적으로 더 강한 유대 관계를 맺어왔다. 역사적으로 
중국의 여러 왕조는 때로는 외교와 무역을 통해 신장 지역에 
영향력을 행사했고, 때로는 오늘날과 마찬가지로 이 지역을 
정복한 후 중국의 정치적, 사회적 시스템을 강요했다.

18세기, 신장은 청 제국에 정복되었으며 이후 1949년 
국공내전이 종료된 후에는 신장 위구르 자치구가 되었다. 
1954년 중국 당국은 중국 인민해방군 출신 군인들이 
주축이 된 조직인 국영 신장 생산 건설단를 설립했다. 
헬레나 케네디 센터에 따르면, 국영 신장 생산 건설단의 
임무는 현지 주민을 통제하고 '한 손에는 총'을 '다른 
손에는 쟁기'를 들고 현지 노동력과 자원을 착취하는 데 
있다. 1975년 문화대혁명 이후 해체된 국영 신장 생산 
건설단은 1981년에 다시 설립되어 중앙 정부의 직접적인 
지배하에 있는 기업 집단으로서의 역할을 강화했다.

오늘날 중국 당국의 억압적인 관행에 앞서 2009년에는 
독립을 요구한 위구르인들에 대한 탄압이 있었다. 비영리 
온라인 저널이자 팟캐스트인 스트래티지 브릿지(Strategy 
Bridge)에 따르면, 중국 공산당은 봉기 지지자들을 
테러리스트로 규정하고 테러에 대한 세계적인 두려움을 
이용하여 위구르인 탄압에 대한 비판을 반박해 왔다.

미 국무부는 중국 정부가 탄압을 시작한 이래, 위구르족 
분리주의자와 테러주의자, 이슬람 극단세력 등 이른바 
신장의 '3대 악' 척결을 명분으로 내세우고 있다고 전했다.

한편, 국영 신장 생산 건설단은 수천 개의 기업들과 
연결된 글로벌 사업체로 발전했다. 국영 신장 생산 
건설단은 처음에는 면화, 토마토, 후추를 포함한 농작물을 
생산하는 농업 기업이었으나, 현재는 에너지, 광업,  
화학, 석유·가스 시추, 물류, 의류, 전자, 와인, 식품 가공, 
보험, 관광 등으로 사업 영역을 확대하고 있다. 중국의  
'일대일로' 인프라 계획의 주요 동맥은 이 지역을 관통하여 
중앙아시아와 동유럽 시장에 접근할 수 있다.

호주 전략 정책 연구소의 레이볼드는 중국 공산당이 
신장 지역, 특히 남부 지역 내 위구르인 비율을 
희석시키고자 하며, 궁극적으로는 위구르인의 문화와 
종교를 지우고자 한다고 말했다. 중국 공산당은 모스크와 
묘지를 파괴했고, 중국 관영 신화통신은 2022년 7월 
중화인민공화국의 이슬람교는 '중국적 맥락'이 되어야 
한다고 밝힌 시 주석의 발언을 전했다. 미 국무부의 2022
년 6월 발표에 따르면, 위구르족은 원래 터키어와 밀접한 
위구르어를 사용하나, 가족과 떨어져 기숙학교나 고아원에 
보내지는 등 중국어를 배울 수밖에 없는 환경에 몰리고 
있으며, 중국 공산당의 선전 교육을 받아야 한다.

헬레나 케네디 센터는 "요람에서 무덤까지, 
위구르인들은 국영 신장 생산 건설단를 통해 중국 당국에서 
지시한 세뇌 교육을 받는다"고 밝혔다. "국영 신장 생산 
건설단의 의도적인 사회 공학 프로그램은 모든 소수민족 
시민들이 그들의 문화적 유산, 언어, 종교적 신념을 버리고 
한족의 관행과 시진핑 이념에 따를 것을 요구한다."

그 다음 수순은 무엇일까?
비록 많은 이들이 제대로 인지하지 못하고 있지만, 전 세계 
정부, 기업, 소비자들은 신장위구르 지역의 강제 노동에 
부지불식간 간접적으로 일조하고 있다. 데이터 제공업체 
사야리(Sayari)에 따르면 국영 신장 생산 건설단은 전 세계 
수천 개 기업의 지분을 직간접적으로 보유하고 있기 때문에 
특정 제품이 국영 신장 생산 건설단와 연관되어 있는지 
여부를 판단하는 작업은 불가능하지는 않더라도 매우 
어렵다. "신장의 튀르크인들이 직면한 강제 노동과 착취의 
결과는 신장 지역에 국한되지 않고, 세계 무역과 금융 
시스템을 통해 전 세계로 퍼져 나간다. C4ADS는 2022
년 5월 "이러한 글로벌 유대로 인해 인권을 희생한 대가로 
중국 국영 기업의 순익이 증가할 수 있으며, 이는 비난에 
직면하지 않는 한 해외의 이해 관계자들이 암묵적으로 
그러한 범죄를 묵인한다는 것을 의미한다"고 보도했다.

2022년 6월 말에 발표된 또 다른 C4ADS 보고서는 신장이 
빠르게 중국 제조업 중심지로 부상하고 있다고 결론을 내렸다. 
보고서에 따르면 신규 설립된 제조업체 수는 2021년 무려 4,480

런던 주재 중국 대사관 밖에서 시위대가 중국 공산당의 인권 탄압을 규탄하며 
위구르족에 대한 지지를 표명하고 있다.  로이터
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개에 달하며 이는 2009년 1,604개에서 급격히 증가한 것이다.
국영 신장 생산 건설단의 성장의 대부분은 중국 공산당이 

여론 통제 능력을 가진 데 따른 결과이다. 텅(Teng)은 미 
외교협회와의 인터뷰에서 국영 신장 생산 건설단은 선전과 
공포심 조장, 협박, 인종 차별을 이용한 위구르 노동자들의 
희생을 발판으로 성장을 구가했다고 말했다. 과거 위구르인 
수용소에 억류되었다가 현재 네덜란드로 이주해 거주 중인 
오미르 베칼리(Omir Bekali)는 2022년 9월 AP통신과의 
인터뷰에서 대다수의 중국인들은 중국 공산당의 검열 때문에  
"실제로 무슨 일이 일어나고 있는지 모른다"고 말했다. 베칼리는 
"현실을 알고 싶다면 피해자들을 인터뷰하라"며 "정부는 언론을 
통제하고, 언론은 계속해서 거짓을 내보낸다"고 덧붙였다.

포린 어페어스(Foreign Affairs)지는 2021년 7월 보도를 
통해, 국영 신장 생산 건설단의 전술을 폭로하기 위해서는 
신뢰할 수 있는 정보와 각국의 협력 하에 중국 정부에 대한 
공동 제재가 핵심이라고 말했다. "신장에서 중국 정부의 
행태를 바꾸는 것이 쉬울 것이라는 착각은 금물이다. 중국 
정부는 국제사회의 압력에 굴복하거나 위구르인에 대한 
정책을 바꾸고 있다는 사실을 결코 인정하지 않을 것이다."

비록 일부 인권 단체와 위구르족 망명자들은 바첼레트 
유엔 인권최고대표가 신장에서 중국 공산당의 만행을 '인종 
말살'로 선언하지 않은 데 대해 비판을 가했지만, 바첼레트의 
보고서는 신장 지역 인권 문제에 국제적 관심을 불러일으키는 
데 일조했다. 가디언지는 "이미 알려진 사항 외에 유엔 
보고서에 새로운 내용이 첨가된 것은 아니나, 특정 정부가 
아니라 수백 명으로 구성된 세계 최고의 인권 단체에서 이런 
보고서가 발간되었다는 사실은 많은 희생자들에게 안도와 
희망의 메시지를 전한다"라고 보도했다.

2022년 9월 자유아시아방송(RFA)은 안토니오 구테흐스
(Antonio Guterres) 유엔 사무총장이 중국에 임의로 구금된 
사람들을 석방하고 해외 친척들과 연락이 끊긴 신장 위구르족의 
현재 거주 위치를 공개하는 등 바첼레트의 권고를 따를 것을 
촉구했다고 보도했다. 유엔 보고서는 또한 중국에 구치소 

내에서 자행되는 인권 유린 혐의를 조사할 것을 촉구했다.
또한 전문가들은 신장산 제품에 대한 국제적인 불매 

운동이 상당한 성공을 거두긴 했지만, 그 강도를 강화할 
필요가 있다고 말한다. C4ADS는 2022년 6월 발간한 
보고서를 통해 "신장 인권 탄압에 동원되는 자금줄에 타격을 
가하기 위해 필요한 데이터와 방법이 있으며, 지금이야말로 
이해 관계자들이 이를 활용해야 할 때"라고 밝혔다. 보고서는 
국영 신장 생산 건설단 제품이 다양한 방식으로 국내외 
시장에 유통된다고 밝혔다. 국영 신장 생산 건설단의 여러 
자회사는 중국 증시에 상장되어 있으며, 해외에도 여러 
자회사를 보유하고 있다. 또한 국영 신장 생산 건설단은 
국내외 글로벌 공급망 기업에 제품을 공급한다. 보고서는  
"국영 신장 생산 건설단 제품 판매 방식에 대한 인식과 주의를 
통해 이들 제품에 대한 의존도를 줄일 수 있다"라고 전했다.

하지만 신장의 '강제 노역' 생산품을 금지하는 조치가 
특정 국가의 국내 수요와 상충되는 경우, 딜레마가 생길 
수밖에 없다. 그 좋은 예가 태양광 패널이다. 중국은 전 
세계 태양광 패널 공급을 장악하고 있지만, 미국 세관은 
2022년 6월 '위구르 강제노동 방지법(Uyghur Forced 
Labor Prevention Act)'이 발효된 이래 중국산 제품을 
압류해 왔다. 이는 미국의 2022년 8월 신재생에너지 전환 
공약 이행에 영향을 미치지만, 미국 관세국경보호청은 
2022년 6월부터 2023년 1월 사이에 위구르 강제 노동 
방지법을 위반한 것으로 의심된 선적이 2,692건 이상 
달했다고 확인했다. 압류된 선적의 절반 가까이는 태양광 
패널이나 관련 부품이었다.

이는 러시아의 일방적인 우크라이나 침공을 비난하면서도 
러시아산 석유와 광물 수입이 절실해 보이콧을 주저하는 
국가들이 직면한 것과 유사한 딜레마다. 포린 어페어스는 
2021년 7월, 이러한 어려움에도 불구하고 세계 각국의 
공동 제재는 중국 공산당이 조직적으로 민족, 종교 단체를 
말살하는 것을 좌시하지 않으리라는 메시지를 전달한다고 
밝혔다. "위구르인들도 똑같은 인권을 누려야 한다."  o

신장 남서부의 호탄에 위치한 
이와 같은 구금 시설 수는 

2017년 이후 극적으로 
증가했다.  GETTY IMAGES
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중국의 
신경제 시대
시진핑 주석의 행동주의적 하향식 리더십, 
성장 전망을 저해하고 시민의 기회 제한
셰일 호로위츠(SHALE HOROWITZ) 박사/위스콘신 대학교 밀워키 캠퍼스

사진: AP 통신

포럼 일러스트레이션
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시
진핑(Xi Jinping) 중국 공산당 총서기는 
2012년 집권 이래 1970년대 말 덩샤오핑 
전 주석이 시작하고 두 전임자인 장쩌민과 
후진타오 전 주석이 이어갔던 '개혁개방' 
제도 및 정책 합의를 체계적으로 전복시켜 

왔다. 2020년 이후 도입된 일련의 정책은 이미 성장세가 
둔화되고 있던 중국 경제를 휘청이게 했다. 이러한 
예에는 중국 최첨단 IT 기업에 대한 다각적인 규제 강화, 
급작스러운 부동산 대출 규제와 이로 인한 유동성 위기, 
혹독한 '코로나 제로' 정책 고수로 인한 예측 불가능하며 
장기간 지속된 봉쇄 조치 등이 포함된다. 이러한 정책은 
어떻게 이해해야 하며, 중국의 미래에 어떤 의미를 갖는가?

시진핑 주석의 '신시대'
먼저 2017년 당헌에 삽입된 시 주석의 사상은 '시진핑 
신시대 중국 특색 사회주의 사상'으로 불린다. 시 주석의 
사상은 덩샤오핑 전 주석이 1978년부터 2012년까지 개혁 
개방 시대의 새롭고 시장 지향적인 경제 정책을 위해 만든 
'중국 특색 사회주의 시장경제'에서 유래했다. '신시대'는 시 
주석이 덩샤오핑 시대와 결별하고 있다는 뜻이며, '시진핑 
사상'이란 용어는 이러한 일이 이뤄질 시점과 방식을 시 
주석이 결정할 것이란 뜻이다. 

시 주석은 공산당 및 국가 회의에서 세간의 이목을 끄는 
대중 연설을 통해 정치, 경제, 외교 정책에 대한 새로운 방향을 
선언한 바 있다. 정치적 측면에서 그는 중국 공산당이 과거의 
내부 결속력, 정치적 통제력, 문화적 지배력을 회복해야 
한다고 주장한다. 이처럼 표면적으로는 당 지향적인 입장을 
표명하고 있으나, 사실상 시 주석은 전면적인 '반부패' 
캠페인을 구실로 실질적 및 잠재적인 정적들을 숙청하고, 
모든 주요 영역의 정책 결정을 직접 통제하고, 덩샤오핑 전 

주석이 개인 독재를 막기 위해 도입한 최고 지도자 10년 
임기 제한 규정을 삭제하고, 마오쩌둥 스타일의 시진핑 개인 
우상화를 복원하고 있다. 경제적 측면에서 시 주석은 더 이상 
성장에 최우선 순위를 두지 않을 것이란 입장을 밝혀왔다. 
후진타오 전 주석의 원론적인 연설과 달리, 시진핑 주석은 
국가 소유권과 국가 감독 및 규제 강화를 통해 공산당과 
국가가 더욱 안정적으로 경제를 통제할 수 있도록 할 것이며, 
이러한 통제는 공동 번영(평등 확대)과 사회주의 문화(
당 충성도, 전통 도덕, 중국 민족주의의 혼합)와 같은 당의 
이념적 목표에 봉사하는 데 더욱 결정적으로 사용될 것이라고 
밝혔다. 외교 정책 측면에서 '도광양회'(韜光養晦·칼집에 
칼날의 빛을 감추고 어둠 속에서 은밀하게 힘을 기르며 
기다린다)로 요약되는 덩샤오핑의 인내심 있고 협력적인 접근 
방식은 '중화민족의 위대한 부흥'이라는 목표로 대체된다. 이 
과정에서 중국은 부상하는 군사, 경제, 문화적 힘을 사용하여 
세계 중심에 더 가까이 다가가고자 한다.

시 주석의 경제 정책은 부진한 출발을 보였다. 
2012~17년 첫 번째 임기 동안 시 주석은 권력 공고화 
및 당-국가 체제의 정치적 통제 강화에 중점을 두었다. 시 
주석의 경제 정책에는 국영 기업의 금융 및 시장 지위를 
강화하고 정부 통제하에 잠재적으로 불안정한 자본 시장 
자유화 실험을 중단하는 것이 포함되었다. 2017년부터 
시작하여 2020년부터 본격화된 시 주석의 경제 정책은 

제로 코로나 조치로 2020년 중반 베이징 내 쇼핑몰을 비롯한 여타 사업 
대부분이 영업을 중단했다.
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더욱 공격적이고 예측 불가능하며 혼란을 더했다. 이러한 
여러 정책의 공통점이라면, 당-국가 체제의 통제/감독 
강화가 정책 목표 자체이거나, 다른 목표를 달성하기 위한 
주된 방법이거나, 이 두 가지 모두에 해당한다는 사실이다.

중국 공산당의 마윈 군기 잡기
중국 당국이 검색, 소셜 미디어, 결제, 금융, 게임, 쇼핑, 음식 
배달 등 첨단 기술 온라인 서비스 부문에 대한 강도 높은 
단속을 시행하면서, 중국의 성공적인 주요 민간 기업들은 
대중의 비판과 당국의 위협적인 조사, 더 강력해진 규제와 
통제에 시달리고 있다. 이러한 움직임은 소비자 정보 보호, 
대기업의 독점적 지위 제한, 금융 및 경제 안정성 유지, 공공 
도덕성 보호 등 '공공의 이익'이라는 구실로 정당화되고 있다. 
아마 이보다 더 중요한 부분은 IT 기업들이 당-국가 체제에에 
복종하고 기업의 이익과 목표보다 당과 국가의 이익을 
우선시하는 모습을 보이도록 강요받고 있다는 사실이다.

대표적인 사례로 2020년 말 기업공개를 추진하던 
중국 최대의 핀테크 회사인 앤트 그룹은 중국 금융 당국을 
비판한 마윈 회장의 발언 이후 상장을 중단해야 했다. (앤트 
그룹은 마윈이 세운 알리바바 그룹의 계열사다) 소비자와 
소상공인에게 대출 기회를 제공한 앤트의 비즈니스 모델은 
주로 국영기업 및 당국과 커넥션이 있는 민간 대기업에 
대출해주는 대형 국유 은행의 시장 지배력에 위협을 가했다. 
앤트와 여타 금융 IT 기업들이 전통적인 은행 및 금융 기관에 
적용되는 엄격한 규제 하에 놓이면서 이들의 비즈니스 모델 
및 대출 관행 역시 새로운 제약에 직면하게 되었다. 

이와 동시에 중국 정부는 빅 데이터와 이의 사용을 당-
국가 통제하에 두기 위한 노력을 강화했다. 알리바바, 텐센트, 
바이트댄스와 같은 거대 기업을 포함해 대규모 고객 데이터를 

수집하는 IT 기업들은 중국 내에 데이터를 보관해야 하며, 
데이터 수집 관련 새로운 제한 사항을 준수하며 당국에서 
데이터를 사용할 수 있도록 허용해야 한다. 중국 정부는 이들 
기업의 데이터 사용 방식을 감독하고자 한다. 중국 정부는 
소비자 개인정보를 보호할 뿐만 아니라 해당 데이터를 
중국 공산당의 첨단 감시 체제에서 감독 및 선전 목적에 
사용하고자 한다. 당-국가는 또한 선호하는 중국 기업을 
키우기 위해 외국 기업의 데이터를 포함한 기업 데이터를 
사용할 수 있는데, 이는 당국에서 기술 이전을 강요하거나 
사이버 절도를 통해 기술을 훔치는 것과 비슷하다. 

그 밖에 다른 새로운 규제의 경우, 소위 공공 도덕 또는 
삶의 질을 높인다는 명분을 내세웠다. 텐센트를 비롯한 
온라인 게임 회사들이 당국에서 승인받는 게임 타이틀 
건수가 줄어들었으며, 청소년 게임 시간을 주당 3시간으로 
제한하는 등 게임 콘텐츠 자체에 대한 규제도 강화되었다. 
또한 연예인과 이들의 종종 사치스럽고 방탕한 생활 방식을 
전달하는 대중매체와 소셜 미디어 기업에도 제약이 가해졌다. 
지난 2021년 규제 당국은 기업들에게 '프로그램 배우와 
게스트 선정을 엄격하게 통제하고, 정치적 문맹퇴치, 도덕적 
행위, 예술적 수준, 사회적 평가를 선정 기준으로 준수'할 
것을 지시했던 바 있다. 아마 가장 의외인 부분은 2021년 
중국 정부가 높은 교육열을 비판했다는 사실일 것이다. 중국 
교육부는 수백만 명의 아이들에게 방과 후 과외를 제공하며 
급성장하는 사교육 사업은 "국가 교육 시스템 밖에서 또 다른 
교육 시스템을 형성할 것"이라고 경고했다.

9학년 이하(초·중) 학생을 대상으로 한 과외 서비스를 
제공하는 교육 회사나 부서는 이를 영리 사업으로 운영하는 
것이 금지되었다. 가격과 과외 시간 또한 규제 하에 놓였다. 
시장 가치가 무너졌고, 대규모 해고가 뒤따랐다. 갑자기 
최악의 상황을 우려하게 된 부유한 IT 기업가들은 당이 
승인한 자선 목적의 기부를 서두르게 되었다.

음식 배달 플랫폼 운영사인 메이퇀(Meituan)의 
경우 약 6700억원(5억 3천만 달러), 디디(Didi)의 경우 
1조 5천억원(12억 달러), 알리바바의 경우 약 3조 6700
억원(28억 달러, 모두 2021~22년 진행) 등 규정 위반에 
따른 강제 벌금은 제외하고, 기업 총수의 '기여금'에는 
핀두오두오(Pinduoduo)의 약 2조원(15억 달러), 샤오미는 
약 2조 9천억원(22억 달러), 메이퇀의 약 3조원(23억 
달러), 텐센트의 1조 8천억원(14억 달러), 알리바바의 
약 20조 2천척원(155억 달러)가 포함된다. 회사 경영진 
차원에서도 당 위원회의 감독 역할이 강화되었고, 중국 
국영기업들은 이들 기업의 주요 주주 지분을 사들였다.

이러한 당-국가 통제 및 감독 강화는 성장 전망을 
갉아먹는 악순환으로 이어지곤 한다. 여기에는 제품과 
서비스 개발에 대한 제한, 시장 점유율에 대한 반독점 제한 
및 관련 사항을 홍보하기 위한 비즈니스 활용에 대한 제한, 
고객 데이터의 소유 및 사용에 대한 제한, 공공 도덕과 

알리바바 그룹의 마윈 공동 창업자는 중국 정부의 단속 이후 회장직에서 
사퇴하고 2020년 10월부터 2021년 1월까지 대중의 시야에서 사라졌다.  
그 이후로도 마윈 전 회장은 좀처럼 공식 석상에 모습을 드러내지 않았다.
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정치적 충성심과 관련된 보다 엄격한 콘텐츠 제한, 크고 작은 
경영진 결정에 대한 감독 강화 및 이에 대한 자의적 해석, 
변덕스럽고 정치적 의도가 담긴 규제 집행, 향후 수익성 
흐름 유지 관련 불확실성이 포함된다. 이러한 경제적 타격은 
주가에 즉각적으로 반영된다. 2021년 2월부터 8월까지의 
기간 동안 중국 6대 IT 기업들의 가치는 무려 40% 감소했다. 
특히 이 중 가장 큰 기업 두 곳인 알리바바와 텐센트는 2020
년과 2021년 정점 이후 시총의 절반 이상을 잃었다. 더욱 
엄격해진 규제 환경은 신생 기업과 중소기업에게 훨씬 더 큰 
부담을 가할 것이고, 이는 결국 장기적으로 시장 집중도를 
높이고 혁신의 발목을 잡으리란 점은 쉽게 예측할 수 있다.

중국 예금자 길들이기
중국인들은 검소하기로 유명하다. 중국은 국가가 국내 
주식시장을 관리하고 외국인 투자금의 유출을 제한하기 
때문에 중국 도시 가구는 평생 저축한 금액의 78%를 
부동산 자산으로 보유하고 있는데, 이는 미국 가구의 35%
에 비해 매우 높은 수치이다. 중국의 고속 성장이 급속한 
도시화와 맞물리며 아파트 가격은 폭등했고, 개인 및 
개발업체의 부채 규모가 잠재적으로 불안정한 수준까지 
높아지며 최근에는 지속 불가능한 '거품' 수준에 도달한 
것으로 전문가들은 보고 있다. 2019년 가처분소득 대비 
중국의 집값은 미국보다 대략 두 배 비쌌고, 2021년 6
월 기준 상하이, 베이징, 선전의 가처분소득 대비 집값은 
샌프란시스코와 뉴욕에 비해 4~5배가량 높았다. 이와 
함께 2주택 이상 소유자가 보유한 주택의 공실률이 높고 
임대수익률도 낮은 것으로 나타났다. 

경제학자들은 안전하게 거품을 꺼뜨릴 방법은 없다고 
본다. 그러나 2017년 집은 "주거를 위한 것이지 투기 목적이 
아니다"라고 발언했던 시 주석은 이에 대해 거의 주의를 
기울이지 않았다. 중국 정부는 2020년 8월 중국 정부는 
부동산 개발업체에 대한 대출 제한 규제인 3대 '레드라인'을 
도입했다. 대형 개발업체들이 장기간 고성장을 추구하면서 
부채는 높은 수준에 도달했고, 이들 업체는 통상 공사 중인 
아파트를 미리 팔고 하도급 업체에 차용증서를 작성해주는 

등의 우회적인 방식으로 자금을 조달했다. 헝다(恒大·
에버그란데)와 같은 중국의 대형 개발업체에 대한 대출이 
갑자기 중단되면서, 부동산 가격은 하락했고 건설업계는 
흔들렸으며, 국제적인 디폴트(채무불이행)가 뒤따랐다. 
건설경기 악화로 주택담보대출을 받았거나 이미 분양 
대금을 납부한 많은 수분양자들이 입주하려던 아파트의 
공사가 중단되는 것을 지켜봐야 했고, 일부는 주택담보대출 
상환을 거부하는 것으로 대응했다. 

시 주석은 수분양자들이 무사히 아파트에 입주하도록 
하고 부동산 부문 피해를 최소화하는 문제를 성 및 지방 
정부에 떠넘겼다. 유동성 위기에 봉착한 건설 프로젝트에 
대해 선별적인 구제 금융 투입 및 정부 인수 작업이 진행되는 
가운데, 현지에서는 주택 건설 경기 활성화하기 위한 
노력이 진행 중이다. 인프라 프로젝트에 집중된 공기업들은 
지방 정부에 세입이 계속 유입되도록 토지 매매 시장을 
뒷받침하고 있다. 하지만 애당초 실패한 정책을 재검토하고 
보다 적당한 대출 규제로 대체하고자 하는 조짐은 거의 
보이지 않는다. 과도한 건설에 도시화 둔화가 맞물리며 
중국의 부동산 시장의 성장 속도는 더뎌질 운명이었다. 
하지만 급작스럽고 경직된 당국의 접근 방식은 개발자와 
지방정부의 재정 건전성을 심각하게 훼손했고 소비자의 
신뢰를 흔들었다. 중국 경제의 20% 이상을 차지할 것으로 
추정되는 부동산 부문의 침체기는 유지될 것으로 보인다.

끝나지 않은 바이러스와의 전쟁
중국 우한에서 코로나19가 처음 발발했을 당시, 치명적인 
방치와 부실 대응에 이어 중국 공산당의 강도 높은 테스트, 
감염 추적 및 봉쇄 체제는 적어도 초기에는 효과적인 
것으로 입증되었다. 

하지만 이러한 성공은 후일 문제의 씨앗을 낳았다. 

베이징 기술 박람회에 게시된 전자 상거래 대기업 알리바바 그룹의 
로고를 배경으로 직원들이 지나가고 있다. 2020년 말, 중국 당국은 
전자상거래업체 알리바바의 계열사인 앤트그룹이 약 45조원(345억 
달러) 규모의 상장을 추진하는 것을 중단시켰다.
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시 주석은 백신 민족주의를 추구했다. 중국 자체적으로 
문제를 해결할 수 있다는 것을 보여주기 위해 효과가 
떨어지는 중국산 백신에 의존한 것이다. 한편, 수백만 명의 
중국 노년층은 중국산 백신의 안전성에 대해 우려했으며 
봉쇄로 인해 백신 접종이 필요 없다고 판단했다. 그런 
가운데 전파력이 강한 변종 바이러스가 확산되면서 중국 
최대 도시이자 경제적 중심지인 상하이가 두 달간 봉쇄된 
것을 포함하여 중국 주요 도시와 지구에 대한 봉쇄 조치가 
반복되었고 경우에 따라 장시간 지속되었다. 

이렇듯 혹독한 방역 정책이 공급망에 예측할 수 없는 
혼란을 불러일으키고 투자, 소비 심리에 찬물을 끼얹는다는 
사실이 자명함에도 불구하고 시 주석은 2022년 말까지 
제로 코로나 정책을 고수했다. 중국 공산당이 '위드 코로나' 
정책으로 더 일찍 전환하지 않은 이유는 무엇일까? 첫째, 시 
주석은 쉽게 입장을 바꾸지 않았고 자신의 대표적인 치적 중 
하나에 문제가 발생했다는 사실을 인정하고 싶지 않아 했다. 
둘째, 수백만 명의 중국 노년층이 백신 미접종 상태로 남아 
있으며, 중국 백신의 효과는 불확실하다. 셋째, 제로 코로나 
정책 덕분에 또 다른 유용한 감시 및 통제 체계가 들어섰다. 

이를테면, 코로나19 확산을 막기 위해 감염자의 이동을 
제한하는 데 사용된 기술은 정저우 은행 관내에서 예금 
반환을 요구하는 예금주들의 시위를 막는 데 악용된 바 있다.

만약 시 주석이 코로나 제로 정책에 그렇게 전념했다면, 
이렇듯 갑작스럽고 무조건적인 위드 코로나 정책으로 전환한 
이유는 무엇인가? 중국 공산당의 모든 방역 노력에도 코로나
19는 종식될 기미를 보이지 않았음에도 불구하고 시 주석은 
오랜 기간 기존 정책을 고수했다. 중국 경제 전반에 걸쳐 
개인의 사생활을 침해하는 의무 테스트와 봉쇄 체제가 더 
빈번하게 진행되었다. 이는 중국의 공급망과 비즈니스 활동을 
심각하게 교란시켜 고용에 타격을 가하고 재정을 악화시켰다. 
이에 중국의 여러 도시에서 1989년 이래 처음으로 대규모 
시위가 발생했다. 지방 정부 재정도 위기에 처했다. 

사실상 시 주석은 후퇴할 수밖에 없었지만, 과도한 자신감 
때문에 제대로 준비하지 못했기에 결과는 심각했다. 무엇보다 
더욱 효과적인 외국 백신과 항바이러스 치료제를 대규모로 
도입하려는 노력을 전혀 기울이지 않았다. 기초 의약품을 
비축하고 병원과 임상 인프라를 구축함으로써 중국의 의료 
시스템을 준비하려는 노력도 거의 없었다. 그 대신 중국은 

2021년 9월 베이징 에버그란데 주택 건설 현장에 
크레인이 멈춰 서 있다. 주택 공급을 확대하겠다는 
공약에도 불구하고, 시 주석의 정책으로 일부 
개발업체들은 유동성 위기에 직면했으며, 이로 인해 
야기된 국제 채무 불이행 급증은 장기적인 부동산 
위기로 이어졌다.

예측 불가능한 공급망 혼선, 지속되는 투자 및 소비 심리 부담에도 불구하고,  
시 주석은 고강도 코로나19 방역 정책인 ‘제로 코로나’를 고수했던 바 있다.
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경제 위기가 심화되자 경제를 살리기 위해 집단 면역 쪽으로 
선회했다. 그러자 도시 지역을 중심으로 감염자 수가 폭증했다. 
춘절을 맞아 중국 당국은 귀향 인구 이동을 막지 않았고, 
결과적으로 노령층 인구가 많고 의료 서비스가 미약한 농촌 
지역에서 많은 사망자가 발생했다. 당-국가의 과신, 부실한 
대응 체계, 경제적 이유로 서두른 제로 코로나 정책 때문에 
얼마나 많은 사람들이 불필요하게 사망했는지 등, 중국 당국이 
관련 통계 자료를 투명하게 공개할 가능성은 낮아 보인다.

시장 길들이기
시 주석은 경제 성장 둔화를 야기하는 두 가지 주요 
원인을 떠안고 시작했다. 첫째, 개발도상국이 부유해짐에 
따라 성장률은 자연스럽게 감소한다. 둘째, 중국 공산당 
정책이 남긴 유산은 성장을 더욱 제한한다. 과거 중국 
정부가 실시한 한 자녀 정책은 급격한 노동력 감소를 
초래했다. 도시 주거 허가제, 농촌 토지 사용 제한, 몇몇 
주요 도시에 집중된 상대적으로 좁은 경제적 성공 경로 
등 다른 규제 정책의 집합으로 인해 경제적 기회에 대한 
접근이 제한되고 생산성 개선은 둔화되었다. 

한편, 시 주석의 목표와 방식은 성장을 옭죄는 
정책을 줄줄이 만들어냈다. 이는 부분적으로 성장 대신 '
공동 번영'을 강조하고자 하는 시 주석의 열망, 그리고 
중하층과 중산층의 생활 수준을 높이기 위한 임시방편식 
노력에 의해 추진된다. 그러나 모든 경제 목표를 능가하는 
시진핑의 최우선 목표는 당-국가의 권력과 통제를 
강화하는 데 있다. 이러한 목표를 달성하기 위해 시 
주석이 선호하는 방법은 특정 결과를 얻기 위해 거창하고 

대부분 연관성이 낮으며 종종 모순되는 상명하달식 
정책을 시행하는 것이다. 시 주석의 정책이 성장을 
더디게 하고 있지만, 이로 인해 초래된 문제를 해결하는 
데 있어 중국 정부가 접근 방식을 바꿀 가능성은 낮다.

중국의 성장률 둔화로 인한 위험 증대
성장률이 둔화됨에 따라 개혁 개방 시대에 당의 정당성을 
뒷받침하고 정치적 권력의 주요원천인 공산당 치적이 
약화되었다. 이에 대한 대안으로써 시 주석은 억압과 
선전 정책, 중국 민족주의에 의존하고 있다. 그러나 시 
주석의 행보는 이념적 신념에서 비롯된 것일 뿐 정치적 
전략으로서 적절하기 때문은 아니다. 새로운 시대에 시 
주석은 중국의 영광과 새로운 역사를 만드는 지도자로서 
자신의 영광을 위해 성과를 달성하는 데 전념하고 있다. 

만약 그러한 결과가 경제적 성과로 이어지지 않는다면, 
시 주석의 시선은 다른 곳으로 향할 것이다. 여기에는 대외 
정책도 포함되며, 이 경우 가장 큰 위험은 중국이 자국 
영토라고 주장하는 대만에 대한 침공이 될 것이다. 경제 성장 
둔화가 중국의 군비 증강을 제약할 가능성도 낮다. 중국 중앙 
정부는 충분한 재정적 재량권을 가지고 있지만 국내 안보 
이외에 군사비 지출보다 우선시될 사안은 거의 없다. 

국제적으로 중국을 더 위험하게 만드는 것은 단순히 
경제적 성장 기회가 약화된다는 사실이 아니다. 실상 시 
주석 스스로가 이러한 기회의 문을 좁게 하고 있다. 시 
주석이 중국 경제 성장에 부담을 지우는 정책을 추진하게 
만든 목표와 방법을 고려할 때, 외교 정책 측면에서 시 
주석은 훨씬 더 위협적인 존재로 부각된다.  o

중국 정부의 엄격한 코로나19 봉쇄 정책이 
진행 중이던 2022년 6월 베이징 인근 
지역에 노동자들이 한 건물 입구에 철제 
바리케이드를 설치하고 있다.



영역
인식

해양
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상 국경을 수비한다는 것은 
단순히 이상 징후를 탐지하는 
기술 보유 이상을 요구한다. 
또한 이를 위해서는 데이터 
분석을 담당할 훈련된 전문 
인력도 필요하다. 눈 앞의 
데이터가 무엇을 의미하는지 

파악하고, 이를 설명하고 보고하는 방법을 아는 능력을 
지닌 사람들은 억제력의 핵심 요소이다. 이에 따라 유엔 
마약범죄사무소(UNODC)의 글로벌 해양범죄 프로그램은 
필요한 기술과 인재를 모두 확보하기 위해 인도 태평양 
전역의 해양 사법 기관과 협력을 확대하고 있다.

글로벌 해양범죄 프로그램의 태평양팀은 "해양 안보 
문제는 어느 한 국가만의 노력으로 해결할 수 없고, 
각국의 해양 경계가 근접해 있다는 점을 감안할 때 이 
지역의 해양 위협에 효과적으로 대응하기 위해서는 
국가 간, 그리고 기간 관의 협력 강화가 핵심"이라고 
설명했다.

유엔 안전보장이사회는 2010년 아프리카의 뿔
(The Horn of Africa) 해역의 해적 행위를 해결하기 
위해 글로벌 해양범죄 프로그램를 출범시켰다. 이 
프로그램은 출범 당시 해적 퇴치 프로그램으로 
알려져 있었으나, 점차 참여 범위와 지리적 활동 
영역을 확장하며 현재는 전 세계 6개 지역으로 운영을 
확대했다.

이 프로그램의 동남아시아 및 태평양 부문 
조정자인 샤나카 자야세카라(Shanaka Jayasekara)
는 태평양에서 글로벌 해양범죄 프로그램은 해안 자동 
식별 시스템 및 기타 기술과 인프라를 설치하고, 해양 
경찰 감시 센터를 업그레이드하며, 해양법 집행 기관과 
지역 어부에게 훈련을 제공함으로써 해양 영역 인식을 
개선했다고 말했다.

자야세카라는 2022년 해상 보안 워킹 그룹 
회의에서 태평양 섬 국가들과 글로벌 해양범죄 
프로그램 간에 현재 진행 중이거나 예정된 협업 
사안에 대한 세부 사항을 공유했다. 2022년 5월 
싱가포르 샹그릴라 호텔에서 일주일간 열린 일련의 
프레젠테이션 및 토론을 통해 정부, 군 및 관련 기관 
관계자들은 태평양 지역 내 공동의 노력을 강조하고 
협력을 강화할 방법을 논의했다.

이러한 취지에서 태평양 팀은 이미 인도네시아, 
말레이시아, 필리핀, 태국, 베트남을 포함한 국가 
간 협력의 기반이 될 일련의 해양 법 집행 대화를 
마련했다. 이러한 대화에서 해양법 집행 인력과 법률 
고문은 해양 동향을 공유하고 우려 지역을 파악한다. 
또한 유엔 마약범죄사무소는 연안 국가들과 국제 
우방이 해양 범죄에 대한 이해도 및 대응력을 높일 수 
있도록 돕기 위해 술루해와 셀레베스해에 '해양 범죄 
연락 그룹'을 설립했다.

유엔마약범죄사무소의 미와 카토(Miwa Kato) 운영 
국장은 글로벌 해양범죄 프로그램 연례 보고서에서 
"전 세계의 절반은 단일 국가의 관할권을 벗어난 
공해로 구성되어 있기 때문에 해양법 집행은 법적으로 
복잡하며 운영상으로도 어려움이 뒤따른다"고 밝혔다. 
동시에 세계 주요 교역로 중 다수가 안전한 해양 
통로에 의존하고 있는 상황에서 해상에서 법치가 
이뤄지도록 보장하는 것은 경제 발전과 안보를 
증진하는 데 핵심적인 역할을 한다. 또한 이는 유엔의 
2030 지속 가능한 개발을 위한 의제에 필수적인 
요인이기도 하다. 특히 인도태평양 지역처럼 서로 
간의 연결성이 높아지고 해상 무역이 빠르게 성장하는 
지역에서는 중요하다."

해당 지역의 해상 활동 빈도가 높아지며 도전 과제도 
뒤따른다. 유엔해양법협약과 같은 기존 체계는 이러한 

해

방글라데시 해안경비대 대원들이 효과적이고 안전한 선박 운영을 위한 
유엔마약범죄사무소 과정에 참여하고 있다.

유엔, 인도 태평양 해상 항로 보안 강화를 
위한 기술 및 훈련 프로그램 제공
포럼 스태프 | 유엔 마약범죄사무소 사진 제공
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장애물을 제한하고, 분쟁 해결의 길을 제시하며, 주권 
문제가 우려되는 경우 지침을 제공하도록 설계되어 있다. 
유엔해양법협약은 해양 및 해양 자원 사용에 적용되는 
규칙을 수립하는 포괄적인 목록을 제공한다. 유엔해양법국은 
"유엔해양법협약은 해양 공간의 모든 문제가 긴밀하게 상호 
연관되어 있고 전체적으로 다루어져야 할 필요가 있다는 
개념을 내포하고 있다"고 밝혔다.

유엔해양법협약의 주요 특징은 '해안 국가들은  
12해리를 초과하지 않는 범위 내에서 자유로이 영해의 
폭을 결정하고 영해에 대해 주권을 행사'할 수 있으며, 
외국 선박들에는 해당 해역에 대한 '무해통항권'이 
허용된다는 사실을 확인시켜 준다.

협약 전문은 320개 조항과 9개의 부속서로 구성되어 
있으며, 해양 경계, 환경 통제, 해양 과학 연구, 경제 및 
상업 활동, 기술 이전, 해양 문제와 관련된 분쟁 해결 등 
해양 관련 모든 사항을 다루고 있다.

유엔 마약범죄사무소의 가다 왈리(Ghada Waly) 책임자는 
"해안과 내륙으로 구성된 모든 국가는 세계 해양 안보에 
의존하고 있다"고 말했다. "유엔해양법협약에 명시된 항행의 
자유는 국제법의 기본 원칙으로 인정된다. 하지만 오랜 세월 
동안 지속된 항행의 자유가 점점 더 위협받고 있다."

태평양 지역의 우선 순위
태평양팀은 이 지역에 대해 다음과 같은 다섯 가지 
우선 순위를 제시한다.

•  해상법 집행 대화를 통해 해상 상황을 완화하고 
지역 협력을 강화할 수 있는 기술을 구축함으로써 

일반 해군이 아닌 해안 경비대 형태의 병력을 
활용하여 안정적인 주둔을 구성하는 백선(white 
hull) 외교를 추진한다.

•  술루해와 셀레베스해의 전개 상황에 대한 
이해도를 구축하고 술루해와 셀레베스해 
연락그룹이 수집한 해양 범죄 정보를 공유하기 
위해 인도네시아, 필리핀, 말레이시아에 3국 
해안경비대 지역 사령관 네트워크를 구축한다.

•  안다만해와 태국만의 마약 밀매 범죄에 대응하기 
위한 여러 기관 간 접근 방식에 있어 이해관계자 
참여를 확대한다.

•  장비 지원 및 분석 역량 강화를 통해 MDA 
역량과 분석력을 강화한다.

•  연안 국가의 해양법 평가 및 모의 재판을 통해 
국제 기준에 부합함으로써 기소 역량을 강화한다.

유엔마약범죄사무소 자료에 따르면 국경 관리의 
30%만이 훈련을 받았으며, 훈련 정도가 항상 적합한 
수준은 아니었다고 답변했다.

싱가포르에서 열린 워킹 그룹 회의에서 자야세카라
(Jayasekara)는 "기술 기반 해양정보통합망(MDA) 
측면에서 인간의 정보 수집을 살펴봐야 한다"고 말했다.

단순히 해안 지역 사회에 자동 식별 시스템과 무선 
주파수 탐지 장치를 설치하는 것만으로는 충분하지 
않다. 해양 관계자들이 데이터를 읽고 동향을 파악하는 
방법을 모른다면 장비를 보유하는 것은 헛수고이다.

피지를 비롯한 일부 태평양 지역에서는 글로벌 
해양범죄 프로그램을 통해 마을 촌장들과 협력하여 해안 
지역사회와 어부들로부터 정보를 수집하고, 해상에서의 
수상한 움직임을 기록하고 소셜 미디어 앱을 통해 해양 
당국에 그 결과를 보고하도록 훈련하고 있다. 자야세카라는 
기술적 자료를 수작업으로 보완한다고 말했다.

유엔 마약범죄사무소의 글로벌 해양 범죄 프로그램 및 인도네시아 해안 
경비대는 2022년 인도네시아 바탐에 해양 훈련 시설을 개설한다.
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기술적 측면에서 글로벌 해양범죄 프로그램은 
최근 몇 달 동안 쿡제도, 피지, 키리바시, 나우루, 
통가, 투발루의 역량을 높이기 위해 해상 감시 센터에 
엑스밴드 해안 레이더를 제공했다.

양질의 훈련을 통한 테러 방지
해상 평화 위협에 대항하기 위한 초국가적 연구 
이니셔티브인 스테이블 시즈(Stable Seas)는 2020년 
발간한 보고서인 "바다에서의 폭력: 테러리스트, 반란군, 
그리고 다른 극단주의자들이 어떻게 해양 영역을 
착취하는가"에서 테러 단체들은 해상 보안 취약성을 
포착한 후 이를 자신들에게 유리하게 악용한다고 
밝혔다.

스테이블 시즈 보고서에 따르면, "이들은 점점 더 
전략적으로 해상 사각지대와 미비한 해상 감시 체계를 
악용하여 용병과 무기를 밀수하고, 해양 목표물에 대한 
공격을 조율하며, 불법 밀매와 조세 제도 악용을 통해 
운영 자금을 조달하고 있다. 학계와 정책 입안자들 모두 
해상 영역 확보의 어려움을 잘 이해하고 있지만, 해상 
위협을 잠재울 강력하고 효과적인 역량을 개발하는 것은 
여전히 어려운 도전 과제로 남아 있다."

글로벌 해양범죄 프로그램은 해상에서 선박 공격을 
목표로 할 때, 테러리스트들은 항구에서 정박 중이거나 
항해 중인 군용 선박과 민간 선박 간에 구분을 두지 

않는다며, "테러리스트들은 공격 현장으로 용병과 
무기를 수송하는 수단으로 해상을 이용하기도 한다"
고 전했다. "해상 선박을 면밀히 감시할 수 있는 각국의 
능력은 테러 제재 체제의 성공률을 높이는 데 중요하다."

글로벌 해양범죄 프로그램은 테러에 보다 효과적으로 
대처하기 위해 해안 경비대, 검찰, 법원, 항만 당국과 
협력하여 해양 및 항만 보안을 개선하고 최신 위성 
기술로 다양한 보안 감시 지원을 제공하며 해양 테러에 
대한 모의 재판을 용이하게 한다. "글로벌 해양범죄 
프로그램은 해상 테러가 종종 다른 형태의 해상 범죄와 
연관되어 있는 경우가 많기 때문에 우리가 해양 사법 
당국에 제공하는 여러 역량이 해상에서 자행되는 
테러리즘 척결과 무관하지 않다는 것을 잘 알고  
있다"고 말했다.

추가적인 자원으로는 해상검문검색 절차, 안전 
항해, 해적 행위, 테러, 밀수품 및 밀항에 대한 이해도를 
높이기 위한 MDA 과정이 있다.

카토는 글로벌 해양범죄 프로그램 연례 보고서를 
통해 "해양 범죄 위협과 범죄 행위 대응에 있어 회원국을 
지원하는 것은 전 세계 사람들의 삶을 개선하는 데 
직접적으로 기여할 것"이라고 밝히며, "전 세계 해양 
범죄에 대한 불처벌 관행을 종식하고 법치를 강화하는 
것은 지속 가능한 발전과 전반적인 평화와 안보를 
증진하기 위한 핵심적인 단계"라고 덧붙였다.  o

글로벌 해양 범죄 프로그램에서 진행하는 훈련에서 인도네시아 직원들이 해상검문검색 절차를 연습하고 있다.



44 IPD FORUMFORUM

제임스 매캐든(JAMES MCADEN)/호크아이360(HAWKEYE 360)

영역 인식을 개선하는  
호크아이 360

투명성
해양

포럼 일러스트레이션

44 IPD FORUMFORUM
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무
선 주파수(RF) 우주 기반 기술은 
해양정보통합망 및 암흑 선단이나 암흑 선박 
탐지에 도움이 된다. 해상에서 이러한 선박들은 
위치, 식별정보, 항로, 속력을 추적당하지 않기 

위해 자동 식별 시스템(AIS)을 비활성화하여 범죄 행위를 
수행할 수 있다. 해양정보통합망은 특히 국가들의 제한된 
자원과 바다의 광대한 지리를 감안하면 어려운 과제를 안고 
있다. 그러나 주권국가의 배타적 경제수역에서 해양 자원과 
국가 이익을 보호하는 것은 여전히 매우 중요하다.

암흑 선박 활동은 불법, 비보고, 비규제 어업뿐 아니라 
다른 불법 해양 활동에도 기록되어 있으며, 여전히 국제 
사회의 관심사이다. 이러한 관행은 환경 자원 고갈, 
합법적인 어업 기업의 수익 손실, 연안 지역의 식량 부족, 
마약 및 기타 불법 물품의 불법 운송과 해양 자원 탐사 
목적으로 한 나라의 배타적 경제수역에 은밀히 잠입하는 
등 상당한 부분에 걸쳐 이루어지고 있다. 

많은 인도태평양 국가들은 해양정보통합망을 자동 
식별 시스템에 의존하는데, 이는 상당한 취약성을 야기할 
수 있다. 자동 식별 시스템이 도움은 되지만 선박이 그 
식별과 위치 정보를 자발적으로 전송해야 하므로, 그러한 
정보를 밝히기 원치 않는 경우 탐지를 피해 시스템을 쉽게 
끄거나 변경할 수 있다. 무선 주파수 탐지와 지오로케이션 
기술 덕분에 국가들은 자발적인 자동 식별 시스템에만 
의존하지 않고 배타적 경제수역과 관심해역을 감시할 
수 있게 되었다. 우주로부터 수신한 정보를 활용하는 
무선 주파수 탐지와 지오로케이션 기술은 이러한 문제를 
해결하는 혁신적이고 비용 효율이 좋은 도구가 된다.

싱가포르 정보 융합 센터에서 10일간 진행된 미국 
해군 주도의 다자간 훈련인 동남아시아 협력 및 훈련

(SEACAT) 2022 기간 동안, 버지니아 소재의 기업인 
호크아이360(HawkEye 360)의 무선 주파수 데이터와 
분석 자료가 시비전(SeaVision)에 통합되어 훈련 목표를 
지원하는 데 활용되었다. 호크아이360은 지구 저궤도 
위성군이 방출한 무선 주파수 탐지와 지리적 위치 분석을 
전문으로 하는 기업으로, 더욱 안전한 세계를 위해 미국과 
국제 파트너 국가에 데이터와 분석 자료를 제공한다.

한편 시비전은 사용자가 정보를 공유하여 해양 작전을 
개선하고 해양 안보를 강화하며 해양 공동체 내 파트너십 
구축을 돕는 웹기반의 해양 상황 인식 도구이다.

20여 군데의 지역 해양 파트너들은 동남아시아 협력 
및 훈련에 참여하거나 참관하여 무선 주파수 데이터가 
해당 영역에서 어떻게 잠재적인 암흑 선박을 찾아내는지 
직접 확인했다. 시연은 이 데이터가 해상 초계기 또는 
경비정 등의 다른 자산에 대한 임무 계획을 수립하는 데 
어떻게 정보로 활용되는지 강조했다.

호크아이360과 중국 선단 활동 감지
최근 몇 년 간, 중국은 자원이 풍부하고 해상 교통의 요지이며, 
뜨거운 분쟁 지역인 남중국해에서 계속해서 공격적인 
움직임을 보이고 동중국해의 일본 센카쿠 열도 주변 해역에 
불법 침입을 반복하고 있다. 중국은 특히 남중국해에 암초, 
섬, 환초 등 인공 지형을 만들고 점령하여 군사화함으로써 
지배력을 주장하고 다른 나라의 영유권을 축소하려 한다.

이러한 움직임에 대응하는 데는 자동 식별 시스템 정보 
전송만으로는 불충분하기 때문에 더 큰 투명성이 요구된다. 
호크아이360의 무선 주파수 데이터는 남중국해를 비롯해 
센카쿠제도 등지에서의 선박 활동을 보다 완벽히 보여주어, 
국가들이 자국의 수역 보호에 적절히 대응할 수 있도록 한다.

해양 파트너 국가들은 SEACAT 2022 기간 
함께 훈련한다.  데이비드 라우(DAVID LAU)/미국 해군
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2021년 2월, 스프래틀리제도 수역의 
얕은 산호초인 휘트선 암초 근처에 
중국 선박 220척이 정박했다. 중국은 
악천후를 피해 모여든 어선이라고 
주장했지만, 필리핀은 해군과 해안경비대 
함정뿐 아니라 정찰기를 보내 강도 
높은 경계 태세에 나섰다. 필리핀, 중국, 
베트남은 모두 이 암초 지역에 대한 
영유권을 주장하고 있다.

호크아이360이 휘트선 암초에서 
탐지한 통신 신호를 분석한 결과, 표준 
초단파(VHF) 디지털 선택 호출 정보가 
해당 선박과 무관한 것으로 밝혀졌다. 
이를 통해 중국 선박들이 탐지를 피하기 
위해, 서로 거짓 식별 정보를 통해 
통신하고 있음을 알 수 있다.

중국 국적의 선박들이 센카쿠제도 주변을 불법 침범하자 일본 
정부는 반발 의견을 표하고 일본 해상보안청은 보호조치를 
취했다. 중국이 다오위다오라고 부르며 영유권을 주장하고 있는 
센카쿠제도는 다양한 동식물의 서식지이자 풍부한 어장이다. 이 
섬에 매장된 석유과 천연가스, 그리고 주요 항로와의 근접성 역시 
경제적으로 매력적이며, 이 때문에 더욱 더 전략적으로 중요한 
곳으로 여겨진다.

남중국해와 동중국해에서 일어나는 불법 비보고 비규제(IUU) 
어업 중 가장 악명 높은 행위는 선박들이 자동 식별 시스템을 
무력화하여 활동을 숨기려는 것이다. 그러나 호크아이360의 무선 

주파수 지리정보 시스템은 다양한 신호를 해독하여 암흑 선박들을 
찾아낼 수 있다. 

호크아이360은 어업 성수기 동안 센카쿠제도 주변의 어업 
활동을 점검했다. 그 결과, 자동 식별 시스템 기록을 통해 영유권 
분쟁 지역에 많은 중국 국적 어선이 나타났음을 확인할 수 있었다. 
여기에 더해, 흥미롭게도 호크아이360의 무선 주파수 지리 신호 
데이터가 자동 식별 시스템 신호가 없는 여러 위치에서 발생한 
극초단파(UHF) 활동 현장을 찾아냈다. 이러한 신호는 중국 
어선들이 표준 초단파(VHF) 해상용 무전기 대신 극초단파(UHF) 
푸시투토크(PTT) 무전기를 통해 활동하고 있음을 시사한다.

센카쿠제도

휘트선 암초

©2021, HAWKEYE 360 INC.

무선 주파수 데이터와 분석 결과를 
통해 휘트선 암초에 정박해 있는 
중국 어선들의 표준 초단파(VHF) 
디지털 선택 호출 신호 정보가 
거짓임이 밝혀졌다.

출처: Basemap Esri, DigitalGlobe, GeoEye, i-cubed, USDA FSA, USGS, ADX, Getmapping, Aerogrid, IGN, IGP, swisstopo 및 GIS 사용자 커뮤니티

무선 주파수 신호 타입

표준 초단파(VHF)

A 지점 자동 식별 시스템 
신호와 함께 HE360 
극초단파(UHF) 신호는 
중국 국적 어선을 
나타낸다.

B 지점 자동 식별 시스템의 신호 
없이도 HE360 극초단파(UHF) 
신호를 그룹화하면, A 지점 
어선의 행동과 유사성을 파악할 
수 있다.

Class-B 자동 식별 시스템: 중국 국적 선박Class-B 자동 식별 시스템: 중국 국적 선박
HE360 무선 주파수 Geo 극초단파HE360 무선 주파수 Geo 극초단파
(UHF) 지오로케이션(UHF) 지오로케이션

센카쿠제도

구바 섬

기타코지마 섬

우오쓰리 섬

다이쇼 섬

미나미코지마 섬

©2021, HAWKEYE 360 INC.

영해

접속수역

영해

호크아이360은 극초단파(UHF) 신호를 
밝혀 센카쿠제도 내 중국 국적 암흑 선박의 
위치를 찾아낸다. 
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남중국해 북동쪽의 바위와 산호초로 이루어진 고립된 환초인 
스카보러 암초(Scarborough Shoal)는 필리핀과 중국이 서로 
영유권을 주장하는 섬이다. 2012년 양국이 팽팽하게 대치한 
이후, 중국 정부는 이 지역에 대해 필리핀의 접근을 제한해왔다.

2020년 현재 해안가에 지형지물은 보이지 않지만, 미스치프 
암초와 유사한 군사력 증강이 이루어졌다는 점에서 중국이 
남중국해에서 행정 통제권을 강화하고 중국의 공군 및 해군 
자산을 필리핀 사정 거리 내에 배치할 수 있다는 우려는 여전히 
남아있다.

호크아이360은 2020년 7월 스카보러 암초를 모니터링하여 
일관된 무선 주파수 활동을 감지해냈다. 특히, 해안 북서쪽에서 

집중적인 무선 주파수 활동을 확인했는데, 이 지역에서 선박들이 
정기적으로 집결하는 것으로 추정된다.

이러한 활동을 입증하기 위해 호크아이350은 자동 식별 
시스템의 신호를 분석하여 같은 기간 활동한 중국 해안 경비정 
두 척, 중궈하이징 3502 (MMSI 413482730) 및 중국 해안 
경비대 3302 (MMSI 413480080)을 찾아냈다. 호크아이360
은 샌프란시스코에 기반을 둔 이미징 회사 플래닛랩스(Planet 
Labs)의 위성 이미지를 분석하여 확인된 중국 해안경비대 
함정 중 하나와 거의 동일한 물리적 크기의 선박을 밝혀냈고, 
이는 곧 이 지역에 일상적인 순찰 활동이 이루어진다는 사실을 
나타낸다.

스카보러 암초

©2021, HAWKEYE 360 INC.

스카버러 암초 주변의 무선 
주파수 활동은 중국 해안경비대 
함정이 정기적으로 순찰하고 
있다는 것을 증명한다.

무선 주파수 신호
2020년 7월

플래닛의 위성 이미지
2020년 7월 11일

MMSI: 413482730
2020년 7월 4일
12:07:47.000

중국 해안경비대로 추정

MMSI: 413482730
2020년 7월 9일
15:36:58.000

MMSI: 413480080
2020년 7월 4일
12:07:47.000

MMSI: 413482730
2020-7-02
08:42:43.000

무선 주파수 신호 타입

자동 식별 시스템(AIS)

L-밴드

S-밴드

표준 초단파(VHF)

X-밴드

시사점
면적 340만 제곱킬로미터에 달하는 남중국해에는 
브루나이, 인도네시아, 말레이시아, 필리핀, 중국, 
대만, 베트남이 접하고 있다.  전략적 수로를 둘러싼 
중국과 다른 영유권 주장 국가들 간의 긴장은 수년 
동안 고조되어 왔으며, 국제재판소는 중국 정부의 
독단적이고 광범위한 영유권 주장을 법적으로 
무효라며 기각했다.

중국 공산당의 인민해방군은 암초와 섬에 군사 
전초기지를 건설하고 해안경비대와 해군이 이 해역을 
순찰하고 있다. 중국은 바다에서의 지배권을 확립하기 
위해서라면 기꺼이 국제 규제와 국제법을 무시하고 
이웃 국가들에게 피해를 입히는 것도 불사하겠다는 
의지를 보이고 있다.

중국이 남중국해의 부분적으로나마 전략적 영역을 
점령할 수 있었던 것은 이 광대한 해역을 감시하는 데 
어려움이 있기 때문이다. 그러나 호크아이360의 무선 
주파수 데이터는 이 지역의 더욱 포괄적인 이미지를 
제공하여 관련 국가들이 중국의 불법 어업 활동과 분쟁 
섬들에 대한 지배권을 확립하려는 시도에 대응해 더 
효율적으로 순찰대를 배치할 수 있게 한다.

중국 해군, 해안경비대, 해상 민병대와 어선단의 
활동에 대한 더욱 정확한 정보는 이웃 국가들과 국제 
사회가 이러한 불법 행위를 파악하고 대응할 수 있게 
하는 더욱 강력한 기반이 될 것이다. 감시를 강화한다면, 
이웃 국가들은 열악한 경비 장비를 극복하고 불법 
어업과 기타 불법 활동으로부터 자국의 수역을 지킬  
수 있다.  o
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1
994년 시작된 재해 관리 및 인도주의적 
지원 발전 센터(CFE-DM)는 위기 대응 
역량을 강화하고 공조 및 협력을 강화하며 
재해 발생 시 미국과 파트너국 군대의 

성과를 향상하기 위해 관계를 강화해왔다. 재해 
관리 및 인도주의적 지원 발전 센터는 이러한 
핵심 영역 외에도 미국 국방부와 미국 인도 
태평양 사령부의 새로운 지침을 충족하기 위한 
이니셔티브를 수행하고 있다. 일례로, 국제 고위 
지도자들을 대상으로 주요 평화 유지 작전 세미나 
프로그램 진행, 국제군 대상 HIV/에이즈 교육 
프로그램 시작, 인도태평양 안보군 대상 유행성 
인플루엔자 대응 능력 강화 훈련, 미국 인도 태평양 
사령부 및 미국 아프리카 사령부에 초점을 맞춘 
미국국제개발처 프로그램 지원, 그리고 대테러 
펠로우십 프로그램을 지원한다.

재해 관리 및 인도주의적 지원 발전 센터는 
역동적인 지정학, 환경적 맥락에서 초점을 맞추고 
있으며, 그 임무의 주요 부분은 민간 및 군사 
파트너와의 훈련 및 참여다. 이는 자연 재해 
상황에서 지역 기관과 미국 인도 태평양 사령부 
훈련, 센터의 인도적 지원 대응 훈련(HART) 코스 
지원에 초점을 맞춰 수행되었다. 그러나 인구가 
많은 도시 지역에서는 갈등이 점점 더 커지고 있다. 
2022년 2월 러시아가 부당하게 우크라이나를 
침공한 사례에서 볼 수 있듯, 권위주의 정권은 
수단과 방법을 가리지 않고 정치적이나 민족주의적 

목표를 달성하기 위해 민간인을 표적으로 삼는다. 
결국, 재해 관리 및 인도주의적 지원 발전 센터는 
갈등 상황 시나리오에 초점을 맞추어 훈련, 연구, 
계획을 시행한다. 

지난 25년 동안 재해 관리 및 인도주의적 지원 
발전 센터는 국제적십자위원회, 마노아의 하와이 
대학교와 협력하여 매년 열리는 대규모 인구의 보건 
위기(HELP) 과정을 진행했다. 국제적십자위원회는 
분쟁 중 인도주의적 대응자를 위한 대규모 인구의 
보건 위기 체계를 개발하고 전 세계 파트너 단체에 
널리 적용되도록 지원한다. 하외이에서 2주에 걸쳐 
진행되는 재해 관리 및 인도주의적 지원 발전 센터 
과정은 민간과 군을 모두 대상으로 하며, 균형 잡힌 
배경으로 양질의 교육 경험을 보장하고 인도주의적 
비상 사태 동안 다시 만나게 될 전문 인력 간 소중한 
네트워크 형성 기회를 제공한다. 이 센터의 대규모 
인구의 보건 위기 과정은 지금까지 600명 이상의 
졸업생을 배출했다.  

또한 센터는 분쟁 지역에서 인도주의적 지원을 
수행할 때의 어려움을 미국 합동군과 파트너 국에 
소개하는 분쟁 지역에서의 HART(HART-C) 
과정을 신설했다. 이 과정에서는 인도주의적 통보 
체계, 민군 협력 메커니즘, 대규모 민간인 이주 
준비, 인도주의적 분쟁 분석, 접근과 안보, 그리고 
무력 충돌과 전쟁의 결과 등을 주제로 다룬다.  

센터는 이 외에도 재해 관리 계획을 미국 인도 
태평양 사령부 기능에 통합하고 국방부 정책 및 

통합된  
탁월함
인도 태평양 위기 대응 센터가 변화하는 민군 환경에 적응하고 있다
아이야나 파샬(AIYANA PASCHAL)/재해 관리 및 인도주의적 지원 발전 센터
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포럼 일러스트레이션
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대한민국과 미국 해병대가 2022년 9월 태풍 힌남노가 휩쓸고 간 대한민국 포항의 한 
시장 밖에서 진흙과 잔해를 치우고 있다.   다코타 A 포르투나-천(DAKOTA A. FORTUNA-CHUN) 중위/미국 해병대
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지침에 협력하는 역할을 담당하고 있다. 재해 관리 
및 인도주의적 지원 발전 센터는 연구를 수행하고 
재해 관리 참고 자료집, 팩트 시트 및 모범 사례 
팸플릿 등의 정보성 자료를 제작하며, 이상의 자료는 
모두 cfe-dmha.org/publications에서 온라인으로 
공개된다. 또한 구호 활동 중 민군 파트너 간 중요 
정보 소통을 간소화하는 이니셔티브를 촉진한다. 
센터의 연구원들은 프로젝트와 제안에 있어서 여러 
학술 기관 및 파트너 단체와 협력하여 해당 분야의 
실무자들과 전문가들에게 유용한 연구 결과를 
제시하고 재해 환경에서 민군 협력에 대한 포괄적인 
분석을 제공한다.

'도덕적 의무'
재해 관리 및 인도주의적 지원 발전 센터는 분쟁, 
자연 재해, 인재로 변화하는 환경에 계속해서 적응해 
나가고 있다. 최근 수립된 계획에는 민간인 보호
(POC)와 기후 변화 영향(CCI) 프로그램이 있다. 
민간인 보호 프로그램은 군사 작전 중 민간인이 입은 

피해를 완화하고 그에 대응하기 위한 것이다. 이러한 
노력은 크게 세 가지로 나눌 수 있는데, 민간인 
보호에 관련한 새로운 미국 국방부 정책과 관행을 
수용하여 시행하는 미국 인도 태평양 사령부 지원, 
모범 사례 발굴 및 홍보, 지역 파트너 간 주요 과제와 
효과적인 관행에 대한 대화의 장 조성이 그것이다. 
재해 관리 및 인도주의적 지원 발전 센터는 모범 
사례를 정의하기 위해 인도주의 기관과 협력하고, 
최근에 유사한 민간인 피해 완화 모범 사례집을 
발표한 국제적십자호위원회와 긴밀한 대화 통로를 
유지하고 있다.

이러한 노력은 2022년 8월말 로이드 오스틴
(Lloyd Austin) 미국 국방부 장관의 지시로 발표된 
미국 국방부의 새로운 민간인 피해 완화및 대응 
행동 계획과 일치한다. 이상의 계획에는 다음과 같은 
조치가 포함되어 있다.

일본군과 미군은 2022년 다국적 환태평양훈련(RIMPAC)의 
일환으로 인도주의적 지원 및 재난 구호 활동에 참여한다.
아이야나 파샬(AIYANA PASCHAL)/미국 국방부

2022년 8월 재해 관리 및 인도주의적 지원 발전 센터가 
국제적십자위원회와 하와이 대학교와 공동으로 주최한 대규모 
인구의 보건 위기 과정에는 15개국의 민간인과 군인이 참여한다.
아이야나 파샬(AIYANA PASCHAL)/미국 국방부
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•  관련 부서 전체의 분석 및 학습, 훈련을 
용이하게 하는 우수 민간 보호 센터를 설립한다.

•  표준화된 민간인 피해 작전 보고서 및 데이터 
관리 프로세스를 개발한다.

•  민간인 피해 대처 지침을 군사 교리와 작전 
계획에 통합하는 등 민간인 환경에 대한 
지휘관과 작전수행자의 이해를 높이도록 더 
많은 정보를 제공한다.

미국 국방부는 최근 홍보 자료에서 이렇게 
밝혔다. "군사 작전으로 민간인이 피해입지 않도록 
보호하는 것은 도덕적 의무이자 전장에서 장기적인 
성공을 거두는 데도 매우 중요한 요소다. 상황이 
허락하는 선에서 최대한 민간인 환경을 보호하지 
않으면 힘들게 얻은 전술 및 작전상 성공이 
궁극적으로 전략적 실패로 끝날 수도 있기 때문이다."

민간인 보호 프로그램의 고문 겸 팀 리더인 
제니 맥어보이(Jenny McAvoy)는 "그간 무엇보다 
중요한 미국 국방부의 접근법이 빠져 있었다"고 
말했다. 수십 년 동안 민간인 보호 분야에 종사해온 
맥어보이는 "지휘관들이 특정 작전 과제에 적응할 

수 있도록 일종의 역량 개발 투자"가 필요하다고 
언급했다.

부분적으로 긴급성은 도시 환경에서 분쟁의 
증가와 민간인에 미치는 그 파괴적 영향 정도에 
의해 좌우된다. 인도주의 단체와 미국 정부 기관들은 
이러한 피해에 대처하기 위해 노력을 기울이고 
있다. 최근에는 사상자와 파괴를 넘어, 인구 밀집 
지역에서의 분쟁 증가로 인한 난민 발생이 급증하고 
있다. 유엔난민고등판무관실에 따르면, 2021년 말 
현재 전 세계에서 박해, 분쟁, 폭력, 인권 침해 또는 
중대한 소요로 인해 강제 이주한 인구는 8,930만 
명에 달한다. 2021년 2월 군부 쿠데타로 촉발된 폭력 
사태가 계속됨에 따라 미얀마에서만 약 100만 명이 
집과 지역사회를 떠날 수밖에 없었다.

난민들이 분쟁 지역을 피해 국경을 넘으면서, 
통치권, 즉 국경 내에서 일어나는 일을 통제하는 
국가의 능력을 둘러싸고 논쟁이 벌어지고 
있다. 일부 국가들은 난민들을 거부한 반면, 
다른 국가들은 특정 입국 기준을 충족하도록 
요구한다. 본국으로 송환된 난민들이 박해를 당할 
것이라는 데 충분한 근거가 있다면, 해당 난민을 

2021년 2월 버마(미얀마) 군부 쿠데타 이후 고향에서 강제 추방된 마을 사람들이 태국 
국경의 모에이 강을 따라 모여들고 있다. 분쟁이나 박해, 폭력으로 인해 강제 이주한 
사람들은 그해에만 전 세계적으로 8,900만명에 달했다.  AP 통신
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본국으로 돌려보내서는 안 된다는 국제법상의 
강제송환금지원칙을 고려했을 때, 이러한 정책들은 
난민들을 안전하게 수용하는 방법을 둘러싼 중요한 
윤리적이고 실질적인 문제를 제기한다.

맥어보이는 미국의 전반적인 군사 전략에서 
안보 파트너십이 갖는 중요성을 고려할 때, 
이러한 문제를 해결하기 위해서는 재해 관리 및 
인도주의적 지원 발전 센터와 지역 파트너의 연대가 
중요하다고 강조했다. 재해 관리 및 인도주의적 
지원 발전 센터는 국제적인 인도주의적 대응과 구호 
노력, 지지, 정책, 개발, 정보 관리 서비스 제공, 
재정 자원 이동 등을 동기화하는 데에 중점을 둔 
유엔인도주의업무조정국과도 협력하고 있다. 

유엔 인도주의업무조정국의 아시아 태평양 지역 
사무소 인도주의 업무 사무관 헬레네 스카르달
(Helene Skaardal)은 "민간인 보호는 위기에 처한 
인구에 대한 고통을 완화하고 위험을 경감하며 
폭력을 예방하기 위해 우리가 인도주의 행위자로서 
하는 모든 행동의 핵심이며, 재난과 분쟁 상황에서 
다양한 형태로 나타날 수 있으므로 다분야적이고 
포괄적인 대응이 필요하다"고 말했다.  

군대의 의무적 역할
자연 재해, 무력 충돌 또는 기타 복잡한 비상 
사태 중 무엇에 대응하느냐에 따라 인도주의 및 
군사적 행위자 간의 조정은 크게 달라질 수 있다. 
인도태평양 지역에서는 많은 군대가 의무적으로 
자연 재해에 대응하며, 민간 기관과 비정부기구의 
가용 능력을 초과한 역량을 제공한다. 스카르달은 
따라서 자연재해 대응에서 "업무를 분담하고 
정보를 공유하며 공동으로 작전을 계획할 수 
있도록 민군 합동 시스템을 명확하게 구축하는 
일이 중요하다"고 하며,

"그러나 복잡한 비상사태와 무력 충돌에서 
군이 분쟁 당사자가 되는 경우가 종종 있다"
고 덧붙였다. "따라서 그 출발점으로 군사 
행위자들과의 인도주의적 연대는 협력 모델이 
아닌 공존과 인도주의적 외교에 기반한 것이다." 
이는 인도주의적 노력은 항상 정치적, 군사적 
목표로부터 독립되어 있어야 하므로, 인도주의적 
행위자들이 중립과 공정성을 유지하는 동시에 
보호 활동의 결과를 홍보하고 지지하는 것이 매우 
중요하기 때문이다. 스카르달은 "우리의 본질적 
목표는 분쟁의 피해자들에게 인명을 구하는 
인도주의적 지원을 펼치는 인도주의적 접근 대책을 
협의하고 민간인 보호와 국제 인도주의법의 존중을 
지지하는 것"이라고 말했다.

도시화 증가와 의도적인 민간인 표적화를 
비롯해 진화한 전쟁의 풍경은 위험을 완화하고 
보호를 제공하려는 인도주의적 노력에 상당한 
난관으로 작용한다. 러시아의 우크라이나 침공 
이후 분쟁 지역에서의 인도적 지원 활동을 
개선하기 위해 우크라이나에 배치된 스카르달은  
"오늘날 무력 충돌에서는 분쟁에 영향 받은 인구에 
대한 인도주의 활동가들의 접근을 줄이기 위해 
무장 행위자들이 직접 우리의 이동을 제한하는 
조치를 취하는 양상이 자주 보인다"고 말했다. "
그리하여 한편으로는 인도주의적 지원이 많이 
필요한 분쟁의 피해자들에게 접근이 불가능해지고, 
다른 한편으로는 인권 유린이나 폭력이 눈에 띄지 
않게 일어날 수도 있다." 

무장 행위자의 계층적 특성 때문에 인도주의적 
협상이 느리게 진행되는 경우가 많은데, 
이는 인명구조 지원을 지연시키고 현지화된 
해결책의 실행에 방해가 될 수 있다. 그러나 분쟁 
당사자들을 배제하고 단독으로 지원을 제공하는 
것은 인도주의 활동가들을 더 큰 위험에 처하게 
할 수 있다. 이러한 난관은 미얀마의 사례에서 
명확히 볼 수 있다. 이라와디(Irrawaddy) 뉴스 

오늘날 무력 충돌에서는 

분쟁에 영향 받은 인구에 대한 

인도주의 활동가들의 접근을 

줄이기 위해 무장 행위자들이 

직접 인도주의적 지원 인력의 

이동 제한에 개입하는 양상이 

자주 보인다."

"

− 헬레네 스카르달 (Helene Skaardal) 
유엔 인도주의업무조정국
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우크라이나 키이우 시민들이 2022년 3월 러시아군의 폭격으로 파괴된 쇼핑 센터 잔해를 살펴보고 
있다. 세계적으로 도시에서의 분쟁이 증가하는 상황에 발맞춰 재해 대응 노력도 진화하고 있다. AP 통신
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웹사이트의 보도에 따르면, 2022년 9월, 군부는 
군대와 무장반군의 충돌로 지역사회로의 접근이 
차단된 라카인 주에서 인도적 지원을 중단하라고 
유엔기구와 비정부기구에 명령했다.

이러한 난관에도 불구하고, 유엔 
인도주의업무조정국과 다른 단체들은 미국 국방부의 
새로운 민간인 피해 완화와 대응 행동 계획 등의 
민간인 보호 대책을 군사 관행으로 성문화하려는 
노력과 더불어 민간인 보호를 위해 활동하고 있다. 
스카르달은 더 나아가 국제 인도주의 법 위반에  
대해 책임지는 장치가 강화되어야 한다며, "오랜 
기간 유엔 조직과 인도주의 분야에서 일하는 동안 
활동 기조는 보호 중심이었다"고 덧붙였다.  
"수년간 인도주의 기관들은 활동의 핵심으로 보호를 
삼아왔다. 하지만 우크라이나전 때문에 새로운 
모멘텀이 생겨났다. 우크라이나 전쟁에 대한 관심뿐 
아니라 우크라이나는 민간인들이 더 크게 고통받는 
아주 많은 사례 중 유일하게 눈에 띄는 사례일 
뿐이라는 인식이 퍼진 덕분이다."

변화하는 기후 
기후 변화가 미치는 파괴적인 영향력은 인간의 
안전을 위협한다. 폭염과 가뭄은 식량 생산량을 
감소시키고, 홍수, 폭풍, 산불은 인명피해를 
일으키고 생계와 기반시설을 파괴한다. 기후 
변화는 하천 범람이나 사막화로 취약한 땅을 
인간이 거주할 수 없는 곳으로 만들고, 이러한 
위협에서 벗어나기 위한 이주를 촉진할 수 있다.

재해 관리 및 인도주의적 지원 발전 센터의 
새로운 기후 변화 영향 프로그램의 매니저인 
스티브 프라노는 "우리는 이러한 영향이 계속 
발생하는 것을 목격해왔다"고 말한다. "태평양 
섬들에서 나타나는 분명한 예는 해수면 상승이다. 
이는 단순히 수면이 상승해서 지역사회를 이주하게 
하는 문제가 아니다. 해수면 상승과 폭풍 해일이 
계속 일어나 바닷물이 육지에 침습하자 주민들의 
생존과 식량 재배에 악영향을 미치는 사례가 
서서히 진행되고 있다. 만약 이들이 더 이상 
대대로 살아오던 땅에서 살아남기 위해 적응하지 
못한다면... 어디로 갈 수 있을까? 태평양 국가들 
중 많은 나라에서 그들의 지역사회, 가족, 역사 등 
모든 것은 땅과 연결되어 있기에, 그 땅을 떠난다는 
것은 불가능하다고 생각하는 사람들도 있다." 

기후 변화 영향 프로그램은 자유롭고 개방적인 
인도태평양을 추진하는 지역 안보 이니셔티브에 
대한 기후 변화의 영향을 강조하기 위해, 기후 
변화에 대한 인식 구축과 지식 교환을 지원한다. 

그 핵심 초점은 기후 안보 전문가들의 포괄적인 
지역 네트워크를 활성화하고 정보를 공유하며 
기후 변화가 안보에 미치는 영향에 대응하는 
협력 방안과 프로그램을 논의하는 장을 마련하는 
것이다. 전문가들은 지역 파트너들과 협력하여 
기후 변화와 안보에 대한 자국의 접근 방식을 
공유하고 우선순위를 강조할 수 있다. 프라노는 
"우리는 동맹국 및 파트너국과 대화를 통해 
프로그램과 이니셔티브를 개발하고, 이를 우리 
자체 계획에 통합한다"고 말했다. 

자연 환경의 변화 가능성과 그것이 사람과 
지역사회, 국가에 미치는 영향에 대한 이해는 
미국 인도 태평양 사령부 같은 지역 군사단체에도 
중요하다. 이러한 문제는 군의 안보와 안정 
유지 능력에도 영향을 미치기 때문이다. 점점 
빈번해지고 심각해지는 자연 재해에 직면한 
국가들이 다른 나라의 구호에 의존하면서 주권 
침해의 우려도 생겨났다. 일례로, 일부 태평양 
섬국가들의 경우, 해수면 상승으로 그들의  
주권을 정의하는 국경의 일부가 잠기고 있는데,  
그 침식 규모는 대규모 이주를 촉진하고 지역  
안보 기반을 약화할 정도로 상당하다. 프라노는  
"주권과 인도적 지원과 재해 대응 문제는 지진 대응 
시나리오만 따라서는 안 된다. 예상치 못한 일이 
일어나기 때문이다. 우리는 현장에 가서 상황을 
보고 대응한다"며, "그러나 자국민에게 서비스를 
제공하는 국가의 능력을 강조하는 방향으로 기조를 
바꾸게 만드는 다른 변화들도 있다"고 말했다.

따라서 재해 관리와 인도주의적 지원 발전 
센터의 프로그램과 지부들은 기후 변화에 대한 
우려와 민간민 보호가 주권과 인도적 지원과 
재해 대응 계획 및 실행에 통합되도록 지역내 
파트너들과 계속 협력해나갈 것이다. 설립 30
주년을 앞둔 재해 관리와 인도주의적 지원 발전 
센터는 자연 재해 및 인재에 대한 민간과 군의 
대응 능력을 향상시키고자 하는 미군 및 파트너군, 
민간 기관과 인도주의 단체의 풍부한 자원이며, 
훈련과 참여, 연구, 정보 공유, 운영 계획 등 센터의 
핵심 기능 영역은 센터가 설립되었을 때만큼이나 
오늘날에도 중요한 역할을 한다. 이와 동시에 재해 
관리와 인도주의적 지원 발전 센터는 변화하는 
인도태평양및 국제적 전략 지형에 대응하기 위한 
여러 새로운 이니셔티브의 일부로써 민간인 보호와 
기후 변화 영향 프로그램에 관심을 기울임과 
동시에, 미국 국방부와 미국 인도 태평양 사령부의 
새로운 요구사항을 해결하기 위해 발전과 진화를 
거듭하고 있다.  o
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중국의 
경제 정책 
풀이
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중국 당국의 일대일로 전략이 
파푸아뉴기니에 도달했을 때 벌어진 일
피터 코놀리(PETER CONNOLLY)

시
진핑 중국 공산당 주석은 2018년 11월 16일 
모르즈비 항(Port Moresby)에서 태평양 섬 
국가 지도자 8명과 만남을 갖고, 그들의 관계를 
"포괄적 전략 파트너십" 관계로 격상시켰다. 
그런 뒤 시 주석은 중국의 일대일로 계획에 

참여하지 않은 국가의 참여를 독려했다. 파푸아뉴기니는 2018
년 6월 중국과 일대일로 협력 양해각서를 체결하는 등 협력에 
앞장섰고, 그해 아시아태평양경제협력체(APEC) 포럼을 
주최했다. 그러나 2017년 당시 파푸아뉴기니의 고위 공무원과 
기업인들을 인터뷰했을 때는 파푸아뉴기니가 일대일로 계획에 
참여할 것이라고 전망하는 이들은 많지 않았다. 파푸아뉴기니가 
중국에 경제적으로 제공할 것이 거의 없다고 보았기 때문이다. 
이번 기사는 2020년 저널 안보 도전(Security Challenges)에 
게재된 더 긴 논문을 토대로 작성되었다. 이 논문에서는 2017
년 박사 과정 현장 조사 당시와 2019년에 인터뷰하고 취재한 
내용을 비교하여 일대일로 계획에 합류한 뒤 파푸아뉴기니에 
어떤 변화가 일어났는지 평가하였다.

중국인 화교들은 몇 세대에 걸쳐 태평양 섬 국가로 
이민왔다. 먼저 1세대는 일명 "구화교"로 불리며,  
19세기 중반부터 푸젠성과 광동성을 떠나온 이들이다. 2세대 
화교는 1950년대와 1970년대 동남아시아를 거쳐 도착했고, 
"신화교"라고 하는 3세대 이민은 1990년대 중국 기업들의 
해외 투자를 장려하기 위한 "저우추취(走出去)" 정책에 
힘입어 시작되었다. 그리고 이제 일대일로 계획의 시작과 
더불어 성장한 중국 국유기업 직원과 중국의 국가 이익을 
대표하는 관료들로 구성된 4세대의 등장을 앞두고 있다. 

중국의 일대일로(One Belt, One Road, 이하 OBOR) 전략은 
2013년 발표된 중국이 세계 경제를 주도하겠다는 시주석의 
비전에서 시작되었다. 4년 후, 중국은 전략이라는 인식을 
피하기 위해 대외용 명칭을 One Belt, One Road에서 Belt 
and Road Initiative로 바꾸었지만, 중국어로는 원래의 명칭을 
계속 사용하고 있다. 본 기사에서는 OBOR 대신 영어권에서 
일반적으로 사용되는 BRI를 사용하겠지만, BRI나 OBOR은 
본질적으로 똑같은 개념이다. 이 기사에서는 일대일로 계획이 
중국의 세계적 영향력을 확산하고 신흥강국으로서의 입지 
강화를 목적으로 하는 지리경제적 전략이라고 이해한다.

파푸아뉴기니는 태평양 섬 국가들 중 처음으로 
일대일로 계획에 동참했다. 피터 오닐(Peter O’Neill) 당시 
국무총리는 2018년 6월 베이징을 공식 방문하여 그해 
아시아태평양경제협력체 회의 개최 지원을 요청했고, 시 주석은 
중국은 파푸아뉴기니의 아시아태평양경제협력체 준비를 지원할 

중국의 라무니코 니켈 제련소는 파푸아뉴기니 마당 주 라이코스트 지역구 
바사무크만에 위치해 있다.   피터 코놀리(PETER CONNOLLY)
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것이며 본인도 정상회의에 참석하겠다고 확답했다. 그리고 이 
행사를 지원하기 위해 중국 항만 공정 공사는 200일 안에 10
킬로미터에 달하는 4차선 도로와 포럼 시설인 APEC 하우스를 
건설하기로 했다. 5개월 후, 시 주석은 모르즈비 항을 국빈 
방문하여 APEC 정상회담에 앞서 중국을 인정한 8개 태평양 
섬 국가들의 정상들을 초대해 만남을 가졌다. 이들 8개국 
정상은 모두 중국과 일대일로 양해각서를 체결했고, 그 이듬해 
2개 국가가 대만과 단교하고 중국을 외교적으로 인정하면서 
일대일로에 합류했다. 

이러한 사건들은 일대일로가 파푸아뉴기니 개발에 
도움이 될 것이라는 큰 기대를 불러일으켰다. 더불어 그 
비용에 대한 우려도 동반되었다. 그러나 여전히 일대일로가 
과연 무엇인지 명확한 이해는 부족한 상황이었다.

중국 관료의 관점
파푸아뉴기니에 주재하는 한 중국 관료는 2019년, 
일대일로는 "폭넓은 개념으로, 뭉툭한 붓으로 그려낸 
붓질같은 이미지"라면서 일대일로는 "협력을 위한 
플랫폼이자, 상호 유익한 무역과 투자를 촉진하는  
도구"라고 설명했다. 그는 파푸아뉴기니의 국가 전략에 
발맞추기 위해 파푸아뉴기니 당국과의 상호 협의 절차를 
강조했지만, 일대일로가 약탈적 대출이라는 비난을 받자 
2018년 재조정안은 그대로 유지되었다. 
"그래서 일대일로 프로젝트는 과연 무엇인가?"라는 질문에 
그 관계자는 다음과 같이 인정했다. "자세히 정의된 
바는 없다." 그러나 무역, 인프라, 정책, 민심, 자금의 
연계성을 의미하는 "5통과 맥을 같이 하는 프로젝트는 
모두 광범위하게 일대일로 프로젝트로 간주"될 수 
있다고 설명하면서 중국 기업들은 서구 기업들에 비해 
가격경쟁력이 있기 때문에 "비교우위에 있다"고 덧붙였다.

이러한 가이드라인이 중국의 전략적 계획상으로는 
이해가능하겠지만, 그 개념이 너무 광범위해서 어떤 활동이 
일대일로의 일부인지 외부인들이 구별하기는 쉽지 않다. 
일대일로는 중국이 세계 사회의 움직임에 맞춰 무엇을 
취하고 무엇을 버려야 하는지 선택 기준으로서 설계된 
것일 수도 있다. 이 관계자는 일대일로 프로젝트의 비용을 
중국 화폐로 지불할 필요는 없으며, 아시아개발은행(ADB)
나 세계은행, 그밖의 다른 국가를 통한 다자간 자금 조달이 
가능하다고 설명했다. 게다가 그에 따르면 이 프로젝트는 
일대일로가 존재하기 전에 시작되었을 수도 있다. "5통과 
부합한다면, 그것이 바로 일대일로 프로젝트"니까 말이다.

이 관계자의 설명에 따르면 중국의 전략적 내러티브에 
부합하는 한, 중국 기업이 무엇을 제공하든, 모두 일대일로 
프로젝트라고 할 수 있다. 중국은 이렇듯 경제 도구를 
사용해 국제적 영향력을 제고하는 활동을 통해 지정학적 
목표를 달성하고 있으며, 이로 인해 갈수록 많은 이들이 
일대일로 프레임워크 안에서 피해를 당하고 있다.

중국의 새로운 관점
모르즈비 항의 파푸아뉴기니-중국 비즈니스 커뮤니티의 
선임 회원에 따르면, 2015년 태평양 게임을 준비하는 
과정에서 중국 건설사가 파푸아뉴기니에 대거 
유입되었다고 한다. 그 대부분은 중국 국유기업으로, 
그들은 프로젝트 종료 후에도 현지에 남아 가격 인하와 
경쟁 심화를 유발했다. 이들 기업은 중국에서 저임금 
인력을 데려와 입찰가를 현지 업체 대비 50%까지 
낮춤으로써 경쟁 우위를 점했다.

이 사업가의 설명에 따르면, 그동안 오닐 총리는 중국 
기업들을 선호했지만, 2019년 예기치 못하게 제임스 마라페
(James Marape) 총리로 교체되면서 신화교들의 우려가 커졌다. 
마라페 총리는 "파푸아뉴기니를 되찾겠다"고 약속했는데, 
이는 파푸아뉴기니 경제 일부 부문에서 중국의 영향력을 
비롯한 외국의 지배를 거부하는 의미로 해석됐다. 이 중국 
사업가는 새로운 정책으로 인해 발생한 혼란은 "정부가 모를 때 
아시아개발은행이 결정을 내린다"는 의미를 갖는다고 덧붙였다.

그는 일대일로의 목표는 태평양 지역에서 중국의 정치적 
경제적 영향력 확대라고 확인해주었다. 일단 양해각서가 체결된 
만큼, 중국 관점에서 파푸아뉴기니는 "일대일로 지도 위에 
있으며", "비즈니스가 개방된" 나라로 간주된다. 파푸아뉴기니에 
진출한 중국 국유기업의 수는 1995년 중국 해외 공정 공사가 
설립된 이후 서서히 증가하던 추세였으나, 파푸아뉴기니가 
일대일로에 참여한 이듬해에는 거의 두 배가 되어 2018
년 6월부터 2019년 7월까지 파푸아뉴기니에 진출한 중국 
국유기업의 수는 21개에서 39개로 증가했다. 파푸아뉴기니, 
구화교, 서구 기업들은 이러한 시장 포화 상태에서 경쟁할 수 
없었다. 이번에도 신규 진출한 중국 기업들은 특정 작업을 
수행하기 위해 파푸아뉴기니에 들어온 뒤 잔류하여 경쟁사 대비 
매우 낮은 가격 경쟁력을 내세워 계약을 따냈다. 이러한 시장 
지배력은 중국 기업들이 경쟁 회사를 도태시키기 위해 자회사를 
통해 추가 입찰서를 제출함으로써 증폭된다.

중국 상무부에서 발행한 파푸아뉴기니 외국인 투자 
가이드의 2018년과 2020년 주요 중국 기업 목록을 비교하면 
중국 국유기업의 수가 급증한 것을 확인할 수 있다. 2019년 
말 파푸아뉴기니 투자진흥국 웹사이트에도 1995년 이후 79개 
이상의 주요 중국 기업과 12개의 중국 협회가 파푸아뉴기니에 
등록되어 있다고 나와있다. 이를 통해 중국 상무부 목록에 
등재된 주요 기업들 외에도 많은 자회사와 소규모 기업이 
파푸아뉴기니에 진출해 있다는 사실을 알 수 있다.

중국 국유기업의 관점
중국 국유기업의 한 임원은 일대일로가 "저우추취" 정책을 
통해 지난 20년 동안 일어난 흐름의 이름표에 불과하다고 
보았다. 그는 파푸아뉴기니에서 일대일로가 서구 국가들에게 
위협적으로 받아들여지며 사업상 불리하게 작용했다며, 
추가적인 중국 자금 지원이 없었기 때문에 실질적인 변화 없이 
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"중국의 부상을 요란하게 선전"하는 역할만 했다고 말했다. 
그는 "우리는 이곳에 사업을 하러 왔기 때문에, 정치적 문제는 
피하고 싶다"고 말하며, 그 의미를 명확히 부연했다. "우리는 
기업인이지만, 엄밀히는 국유기업인이다. 국유기업은 국가의 
요구를 따르도록 지시받을 수 있다." 
주요 국유기업은 파푸아뉴기니에서 일대일로 프로젝트 
조율 업무를 수행하는 것으로 보이는 중국 상무부의 경제 
및 교역 자문가와 긴밀하게 협력한다. 이 중국인 임원에 
따르면, 국유기업들은 그러한 지시가 설령 경제 논리나 
편의성에 부합하지 않더라도 전략적, 정치적 목적에 
도움이 되기에 수용한다.

국유기업은 중국 경제의 주요 수단이며 이상적인 
지리경제적 도구로 보인다. 1985년 데이비드 볼드윈(David 
Baldwin)은 역사적으로 다른 국가의 정책에 영향을 미치기 위해 
비경제적 힘을 행사하는 경제적 국가경영 기법을 확립했다. 
1990년 에드워드 러트왁(Edward Luttwak)은 전쟁이 없는 
지정학적 경쟁을 뜻하는 "지리경제학"을 제안했고, 2016년 
로버트 블랙윌(Robert Blackwill)과 제니퍼 해리스(Jennifer 
Harris)는 이는 경제적 도구로 지정학적 목적을 추구하는 
것이라고 설명했다. 이러한 목적은 경제적 도구가 경제적 

가정과 상충된 방향으로 작용하게 할 수도 있다. 예를 들어, 
2017년 리칭콴은 잠비아에 진출한 중국 국유기업들은 순수한 
경제적 이익 대신 "국가 자본"을 추구한다는 점에서 서구 
국가들과는 동기가 다르다는 사실을 입증했다. 이러한 철학은 
파푸아뉴기니에서도 나타났다. 그 대표적 예로 중국 국유기업인 
중국 야금 공사(MCC)가 마당 지역에서 운영하는 라무니코
(Ramu NiCo) 니켈과 코발트 광산과 제련소를 들 수 있다. 
라무니코 광산은 이러한 전략적 자원을 장기적으로 축적하기 
위해 2007년부터 10년 이상 손실을 감수하고 운영되었다.

그러나 2019년 대만과 단교하고 중국과 손을 잡은 
솔로몬제도의 외교적 전환은 중국 국유기업이 지정학적 
성과를 얻기 위한 경제적 방책으로 이용된다는 사실을 
더욱 직접적으로 보여준다. 바누아투에 본사를 둔 중국 
토목 건설 공사(CCECC)의 남태평양 지역 총책임자는 
머내시 소바가레(Manasseh Sogavare)를 총리에 앉히기 
위해 솔로몬제도에 약 654억원(5,000만 미국달러) 상당의 
보조금과 차관을 제공했다. 중국 토목 건설 공사는 소바가레 
정부의 상당한 관심을 충족시키며 2023년 퍼시픽게임을 
위해 호니아라에 인프라 건설을 약속했다.

이 국유기업의 임원은 해당 공사에 외국의 자금을 

출처: 카르토GIS 서비스, 호주국립대학교
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기꺼이 사용할 것이며 중국 정책은행이나 상업은행보다는 
아시아개발은행의 자금을 절대적으로 선호한다고 
공개적으로 밝혔다. 그는 중국 국유기업들이 아시아개발은행 
자금 조달을 선호하는 이유는 아시아개발은행은 전문적인 
조사와 시설 연구를 실시하지만, 중국 은행의 경우 주최국에 
이러한 절차를 진행하도록 요구하는 데다 특히 지불 문제에 
있어서 불일치와 지연을 유발할 수도 있기 때문이라고 
말하며, 일대일로의 일환으로 중국 자본을 사용하라는 중국 
정부로부터의 압력은 없다고 덧붙였다. 중국은 타국의 
자금을 사용하고 그것에 대한 공은 자신들이 가져가는 데 
만족하는 것으로 보인다.

일대일로에 자금 지원
2014년부터 2019년까지, 파푸아뉴기니의 대부분 중국 
국유기업들은 아시아개발은행에서 자금을 유치했다. 
남서태평양 지역에서 일대일로를 진척시키는 데 주도적 역할을 
한 중국 항만 공정 공사와 중국 토목 건설 공사는 특히나 
다자간 펀딩에 집중했다. 2019년 당시 고위 임원진에 따르면, 
파푸아뉴기니 내 중국 항만 공정 공사 프로젝트의 약 90%가 
아시아개발은행의 자금을 지원받았고, 바누아투 내 중국 토목 
건설 공사 프로젝트의 75%가 세계은행의 자금을 지원받았다. 
포트모르즈비에 있는 아시아개발은행에서 근무하는 인프라 
전문가는 중국 국유기업들이 2019년 파푸아뉴기니에서 진행된 
아시아개발은행 인프라 프로젝트의 80% 이상을 계약했을 
것이라고 추정했다. 그는 아시아개발은행의 엄격한 프로세스에 
대해 설명하며 고산지대의 도로망 확장 및 개선, 지방 비행장 
개선 등 30년 동안의 인프라 프로그램에 대한 데이터를 
제공했다. 이 프로젝트들이 파푸아뉴기니 경제와 국민들에게 
중요한 것은 분명하다.

이 전문가는 중국 기업들이 아시아개발은행을 
선호하는 이유는 이 은행은 계약자에게 직접적이고 
안정적으로 차관을 제공하기 때문이라고 믿는다. 그에 
따르면 중국 국유기업들은 늘 최저 입찰가를 내놓지만, 
아시아개발은행은 이 경쟁 입찰에서 좋은 가치를 파악하여 
그 과정에서 품질을 보장한다고 말한다.

아시아개발은행의 4대 출자국인 일본, 미국, 인도, 
오스트레일리아는 일대일로를 지원하거나 참여하지 않고 있다. 
이들 국가는 파푸아뉴기니의 개발 지원에 노력을 기울이고 
있지만 그들이 아시아개발은행에서 빌린 자금을 일대일로의 
일환으로 사용하게 두진 않을 것이다. 동시에 이들 국가의 
자금이 투입되고 중국 국유기업이 시행한 아시아개발은행 
프로젝트들에 대해 중국이 일대일로 프로젝트라고 주장하는 
경우도 많다. 중국은 아시아개발은행에 상당한 기금을 
출자하지만, 2018년 아시아개발은행의 최대 대출국이기도 
했다. 이는 중국의 경쟁자들에게 상당한 영향을 끼친 
사실임에도 불구하고, 놀랍게도 거의 주목을 받지 못했다.

전 월스트리트저널 신문의 금융 담당 중국 특파원 

출신 작가인 디니 맥마흔(Dinny McMahon)은 중국의 
국가개발은행(CDB)의 외화 보유량이 중국 2대 정책은행보다 
많다고 분석했다. 그는 국가개발은행이 2014년까지 외환 
보유량을 꾸준히 늘려갔지만, 2014년부터 2016년까지 서서히 
그 증가세가 둔화되었다는 것을 알아챘다. 그건 바로 시 
주석이 일대일로 구상을 정책으로 삼기 시작한 때였다.  
2017년, 영어 명칭을 OBOR에서 BRI로 변경한 일대일로가 
첫 번째 일대일로(Belt and Road) 포럼으로 탄력을 받으면서 
국가개발은행의 외화 보유량이 감소하기 시작했다. 맥마흔은 
"중국의 일대일로에 관한 가장 중요한 부분이라 할 수 
있는 국가개발은행이 있는데도 외화 보유량이 감소하고 
있다는 게 정말 이상하게 여겨졌다"고 말했다. 그는 이를 
중국의 외환보유고가 2016년 약 5500조원(4조 2000억 
미국달러)에서 약 2880조원(3조 2000억 미국달러)로 25% 
가까이 줄었기 때문이라고 분석했다. 중국의 중앙은행인 
중국인민은행은 두 정책은행을 전면에 내세워 위안화를 
방어하려 했고, 이는 파푸아뉴기니의 일대일로 프로젝트 
실시에 영향을 미쳤다. 시 주석은 2018 APEC 포럼에서 
당시 오닐 총리에게 국가개발은행이 약 3924억원(3억 
미국달러)의 차관을 제공할 것을 약속했지만, 국가개발은행 
측에서 이행을 꺼린 것으로 보인다. 1년 동안의 헛된 협상 
끝에, 오스트레일리아는 파푸아뉴기니의 부채 탕감을 
위해 직접적인 국가 예산 지원 형식으로 대출을 제공했다. 
이는 상무부 같은 중국의 정부부처와 국가개발은행 같은 
정책은행들이 일대일로를, 특히 덜 안전한 주변부로 인식되는 
곳의 프로젝트는 기회보다는 위험이라고 보았기 때문인 
것일까? 규모가 더 작은 수출입은행은 전통적으로 태평양 섬 
국가들 대상으로 한 대출을 더 많이 진행해왔지만, 비슷한 
압력을 경험한 것으로 보인다.

이는 국제 은행 시스템이 중국이 일대일로를 내세우며 
약속한 프로젝트의 상당 부분을 지불하게 될 수도 있음을 
시사한다. 이는 중국의 전략적 메시지와 일치하지 않을 
수 있지만, 이 사례 연구에서 검토된 모든 중국의 관점과 
일치한다. 파푸아뉴기니의 중국 국유기업들은 분명 
아시아개발은행로부터의 자금 조달을 선호하며 다자간 
자금 조달을 목적으로 경쟁이 치열한 환경을 조성하여, 다른 
나라들은 낮은 비용을 앞세운 그들의 경쟁상대가 되지 못한다. 
중국의 원조 은행, 정책은행, 중앙 기관이 파푸아뉴기니 
시장에서의 지배력을 확고히 하는 임무를 달성함으로써, 중국은 
다른 나라들로부터 점점 더 많은 자금을 조달하는 일대일로를 
통해 그 명성을 높이는 데 만족하고 있다. 이러한 환경 덕분에 
중국은 지정학적, 전략지리적 목표를 추구하는 경제 전술을 
펼칠 수 있게 된 것이다.

파푸아뉴기니인들의 관점
중국 관점에서 파푸아뉴기니의 일대일로 동참을 
목격한 뒤 떠오르는 가장 중요한 질문은 다음과 같다. 
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라무니코 제련소의 중국 노동자들이 바사무크 인근에서 파푸아뉴기니 여성들로부터 농산물을 
구입하고 있다.   션 게슬러(SHAUN GESSLER)
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일대일로는 파푸아뉴기니인들에게 어떤 의미인가? 
대부분의 파푸아뉴기니인은 대내외적으로 경제 발전을 
이루기 위해 인프라와 금융이 필요하다고 생각한다. 
이러한 생각은 일대일로에 대한 높은 기대로 이어졌다. 
그러나 이러한 희망은 일대일로 이면의 의도, 즉 그것이 
어떻게 전달되고 예상되는 결과는 무엇인지에 대한 
균형잡히고 실용적인 견해와 뒤섞여 있다. 자국의 이익을 
추구하는 파푸아뉴기니 기관들은 기본적으로 이렇게 
사고한다.

파푸아뉴기니가 일대일로에 동참하기 전인 2017년, 한 
파푸아뉴기니 기업가는 중국과의 경제적 파트너십을 통해 
무엇을 바라는지 설명했다. 그는 "중국이 도로, 항만, 광섬유 
그리고 푸젠성 출신 이민자들의 기회주의로 파푸아뉴기니의 
풍경"을 바꾸고는 있지만, 파푸아뉴기니는 "중국으로부터 
부스러기나 얻고 있다"고 생각한다고 말했다. 그리고 그는 
파푸아뉴기니 시장이 실사와 더 높은 기준을 요구하는 법을 
알게 되었기에 "'거친 서구식 상업주의의 시대'는 끝났다고 
믿었지만, 이제 중국 지도부는 중국의 국유기업들에게 전 
세계적인 준수 기준을 폐지하라고 요구하고 있다고 전했다. 
그는 "앞으로 10년 안에 중국은 이 지역을 개발시키든 
망가뜨리든, 둘 중 하나를 할 것"이라고 말했다. 그는 중국의 
영향력과 관련해 "동거가 아닌 공존의 실현 여부는 그 국가의 
규율에 달려있다"고 결론지었다. 이 규율은 2018년부터 
시험대에 올랐다.

2년 후, 파푸아뉴기니의 한 분석가는 오닐 전 총리가 재임 
당시 중국으로부터 큰 영향을 받았다는 인식이 어느 정도인지 
살펴보면서, 그가 물러나게 된 것은 이러한 인식과 관계있다고 
파악했다. 오닐이 APEC 회의를 개최하기 위해 필사적으로 
자금 조달에 힘을 쏟을 때 "중국은 이를 파푸아뉴기니와 협력을 
강화할 절호의 기회로 보았다"고 말했다. 당시 파푸아뉴기니의 
부총리 찰스 에이블은 부채에 대해 우려를 표하며 중국 
수출입은행 대신 아시아개발은행이나 세계은행에서 차관을 
받고자 했다. 몇몇 관계자들에 따르면, 일대일로 양해각서를 
체결한 2018년 6월부터 그후 아시아태평양경제협력체 회의가 
열리기까지 5개월 동안 중국의 대 파푸아뉴기니 관계는 엘리트 
포획이라는 인식이 커졌다.

파푸아뉴기니 외교부의 한 고위 관리는 중국은 
파푸아뉴기니가 절실히 필요로 하는 인프라를 저렴하게 
제공하는 중요한 개발 파트너라고 언급하면서, "우리는 개발에 
힘을 써야 하지만, 동시에 우리 내부의 규제를 유념해야 한다...
개발은 좋은 일이지만, 양측 모두에서 어느 정도의 청렴성을 
발휘해야 한다"고 덧붙였다. 그는 파푸아뉴기니가 갈림길에 
서 있으며 중국과의 관계에서 국익을 보전하기 위해 "필터링 
메커니즘"을 개발해야 한다고 보았다.

파푸아뉴기니의 한 고위 안보 관계자는 APEC 정상 
회의에서 오닐 전 총리와 시 주석의 대화를 통해 2018년 
중국과 파푸아뉴기니의 정치적 관계는 전례없이 성숙했다고 
평가했다. 다른 정치인들은 그들이 그 논의에서 배제된 데 
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우려를 표했다. 이 안보 관계자는 그것이 오닐의 몰락에 
큰 영향을 미쳤다고 믿으며, "정치적 구애가 방해요소로 
작용했다" 말했다. 그러면서도 그는 중국이라는 존재가 
파푸아뉴기니의 안보와 안정에 영향을 미칠 가능성이 있음을 
인정했다. 또 다른 파푸아뉴기니 고위 관계자는 "중국인들은 
지역사회에 동화되지 않겠다는 의지를 드러냄으로써 
분열을 조장하고 있다"며 "중국의 존재감이 커지면 불안이 
야기되거나 기존의 불만이 수면 위로 드러나는 등 의도하지 
않는 결과를 초래할 위험이 있다. 나는 이를 우발적 
마찰이라고 부른다"고 했다.  

2017년과 2019년 각각 실시한 파푸아뉴기니 고위 정부 
관료와의 인터뷰는 국익에 대한 그들의 공통적 이해를 
보여준다. 여기에는 중국과의 관계가 발전함에 따라 위험과 
기회의 균형을 맞출 필요가 있다는 인식도 내재되어 있다. 
2018 아시아태평양경제협력체 개최 이후, 파푸아뉴기니의 
대 중국 부채 증가에 대한 우려가 커졌다. 2021년 미국 
윌리엄앤드메리 대학의 연구소 에이드데이터(AidData)에서 
발표한 보고서에 따르면, 노출된 파푸아뉴기니의 대 중국 
부채 비율은 숨겨진 부채(국유기업간 부채) 11%와 국가 
부채(정부간 부채) 5.2%로, 국내총생산(GDP) 대비 17.2%

로 나타났다. 이 보고서에서는 파푸아뉴기니가 일대일로에 
합류한 이후 중국의 파푸아뉴기니에 대한 재정적 약속이 
감소했다는 점도 밝혔는데, 이는 맥마흔의 분석과 일치한다.

이러한 발견이 당혹스럽긴 하지만, 동시에 이는 
파푸아뉴기니가 어떤 선택을 할 수 있는지 보여준다. 부채 
문제에도 불구하고, 파푸아뉴기니 내 일대일로 프로젝트가 
아시아개발은행 같은 비중국계 금융자원에 의해 자금을 
지원받고 있다면, 이론상 이는 파푸아뉴기니에게 중국에 
의존하지 않고도 낮은 비용으로 필요한 개발을 추진할 수 
있는 자유를 주는 셈이다. 이것이 사실임을 입증하는 증거도 
점점 늘어나고 있다. 조지 카터(George Carter)와 스튜어트 
퍼스(Stewart Firth)는 이와 같은 광범위한 추세를 두고 두고 
"새로운 멜라네시안의 자기주장", 그레그 프라이와 샌드라 
타르트는 "새로운 태평양 외교"라고 명명하기도 했다.

비경제적 비용
파푸아뉴기니 정부는 지난 3년간 중국과의 관계에서 점점 
더 자국의 이익을 추구해왔다. 2020년 마라페 총리는 중국의 
즈진 광업 공사가 47.5%의 지분을 보유한 엥가 주의 포르게라 
금광 임대 계약 갱신을 거부했다. 그해 말, 파푸아뉴기니의 
팬데믹 통제관 데이비드 매닝은 중국의 주요 국유기업 소속 
중국인 노동자 180명이 중국의 비밀 백신 시험의 일부라고 
판단하고 그들을 중국으로 돌려보냈다. 2022년 유관 부서 
합동으로 조직된 파푸아뉴기니 합동팀 중국 소유의 MCC 
라무니코 광산 운영 현장을 급습하여 직원 260명의 취업 
허가증과 비자가 제대로 갖춰지지 않았음을 밝혀냈다. 가장 
중요한 것은 중국의 태평양 섬 국가 파트너 10개국이 2022
년 5월 열린 제2차 외교부 장관 회의에서 중국의 "공동 발전 
비전"을 거부했다는 사실이다. 또한 중국의 진출에 대해 부족 
권력층과 지방 정부는 자신들의 이익을 보호하는 방향으로 
행동해야 한다고 반응했다.

파푸아뉴기니의 관점에서, 일대일로는 복합적인 결과를 
가져왔다. 일대일로는 무역 및 사업 기회와 더불어 저렴하고 
빠르게 인프라가 구축되는 기회를 창출했지만, 동시에 
중국의 의도가 점점 더 분명히 드러나면서, 파푸아뉴기니 
관계자들은 이러한 기회에는 위험과 좌절, 비경제적 비용이 
수반된다고 경계했다. 파푸아뉴기니와 중국과의 관계가 
협상대에 오르며, 파푸아뉴기니 정부는 중국이 자국의 위대한 
전략을 펼치기 위해 사용한 경제전술이 바로 일대일로였다고 
점점 더 이해하기 시작했다. 일대일로의 경제적 이익은 이미 
파악되었으나, 이에 따른 비경제적 비용이 초래된다. 이를 
두고 설령 윈윈이라 광고한다고 해도, 사실상 이는 윈윈이 
아니다. 이러한 이해는 파푸아뉴기니의 국가 이익을 추구할 
때 기본적으로 평가해야 하는 사항이다.  o

본 기사는 "보안 과제" 제16권 4호 인도 태평양에서의 지리경제학(2020) 41-64페이지에 
게재된 "파푸아뉴기니에 도착한 일대일로(BRI): 중국의 지리경제학에 멜라네시안 특징이 더해질 
것인가?"를 재구성하여 포럼 형식에 맞게 편집한 것이다. 전체 논문은 https://www.jstor.org/
stable/10.2307/26976257에서 볼 수 있다.

2017년 8월 파푸아뉴기니 동뉴브리튼 주의 라바울에 유람선이 정박해 
있다.  피터 코놀리(PETER CONNOLLY)
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문화 및 관습

태국의 남부, 일명 딥사우스의 중심부에 자리한 

파타니 주 해변은 천혜의 환경을 자랑하지만 

대부분 황량한 모습이다. 외부인들이 거의 이곳을 

찾지 않는 이유는 무슬림과 말레이어 사용자가 대다수인 

이 국경 지역이 수십 년 째 끝이 보이지 않는 무장 분리주의 

반란이 일어나는 곳이기 때문이다.

그러나 주도이자 오랫동안 소금 무역의 중심지였던 

파타니 주민들은 예술가들과 함께 태국 다른 지방과 구별되는 

지역의 풍부한 예술적, 문화적 유산을 보여줌으로써 부정적인 

이미지를 바꾸려 노력하고 있다.

2019년 시작되었지만 코로나19 팬데믹으로 2년 동안 

보류되어야 했던 창작 디자인 아트쇼 파타니 디코디드

(Pattani Decoded)의 주최자인 하디 하미동(Hadee 

Hamidong)은 "우리는 다른 이야기를 하고 싶다"고 말했다. 

"우리는 폭력적인 이미지를 바꾸고 다른 면을 보여주고 

싶다. 이곳에는 그런 사건들말고도 보여줄 게 훨씬 더 많이 

있기 때문이다. 여러 사람과 인생의 다양한 면이 있고, 

수세기에 걸친 역사와 그 유산이 있다."

2022 아트쇼의 테마는 "딥 솔트(Deep Salt)"였다. 하디에 

따르면 9월초, 파타니 마을과 염전을 비롯한 다른 부지에 마련한 

장소에서 열린 이 아트쇼에는 약 3만 명의 사람들이 모였다. 10

개의 갤러리가 모여 만든 또 다른 그룹인 파타니 아트스페이스

(Patani Artspace)는 2022년 11월 한 달 간 파타니와 딥사우스의 

다른 주 마을에서 비슷한 예술 축제를 열었다.

타이만에 면한 해안도시 파타니는 오랫동안 해수 소금 

생산의 중심지이자 중국과 다른 외국 시장으로 소금을 수출하는 

교역의 허브였다. 이 지역에서 생산되는 소금 종류는 부드러운 

맛 때문에 "달콤한 소금"이라는 별명을 가지고 있다. 그러나 

최근 몇 년 동안 기후 변화와 예측불가능한 기상 이변으로 인해 

소금 농사가 현격히 쇠퇴했다. "딥 솔트" 전시회에 참가한 지역 

소금 농부 압둘 카부는 "흙과 물, 햇빛이 필요한 소금 농사는 

정말 힘든 일이다. 더 이상은 과거처럼 그것에만 의존해 살 수는 

없다"고 말했다.

전시회에서 보여준 한 비디오에는 오랫동안 소금 농사를 

지어온 농부가 몇 년 전에는 500-600포대를 팔았지만 2021

예술가이자 조각가인 피라포른 피안(Piraporn Pean)은 2022년 "딥 
솔트"를 주제로 열린 파타니 디코디드에서 자신의 공예를 보여주었다.

기사와 사진: 베나르 뉴스

태국 최남부,
'폭력적 이미지' 바꾸기 위해 애쓰는 예술가들

IPDF
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년에는 10포대 밖에 팔지 못했다고 한탄하는 장면이 나온다. 

딥사우스는 이 나라에서 가장 가난한 지역 중 하나다. 2019년 

세계은행의 자료에 따르면, 파타니 주의 빈곤율은 34.2%로 전국 

빈곤율 6%에 비해 매우 높은 수준이다.

하디가 주관한 이 전시회에는 수공예품과 서예, 음악 공연, 

보트 페인팅, 바틱식 패브릭 페인팅, 요리 시연 등 여러 행사가 

펼쳐졌다. 파타니에 자리한 예술가 협동조합 멜라유 리빙

(Melayu Living)의 회원이기도 한 하디는  

"우리는 지역 정체성, 지역 문화, 지역 유산, 지역의 전통 

의상과 지식을 홍보하고 싶다"라고 말했다.

아트쇼에 출품된 작품 중 건축가 겸 예술가 사비니 

부라나실라핀(Savinee Buranasilapin)의 "현장 작업(Field 

Work)"은 파타니시 외곽 나 클루에아 램 녹의 소금밭 한가운데 

심어둔 강철 막대들에 600개의 소형 원형 거울을 각각 장착한 

작품이다. 작품 컨셉은 상선들이 불빛이 반짝이는 도시 근처에 

정박하던 과거 소금 무역의  

전성기를 반영한 것이다.

예술가이자 패브릭 디자이너인 나타폰 피차이라트(Nattapon 

Pichairat, 40)는 종이에 소금밭 주변에 나는 식물들을 그린 뒤 

디지털로 직물에 인쇄했다. 그는 "내가 식물을 선택한 이유는 

이 작고 아름다운 사물이 너무도 큰 기쁨과 평화의 느낌을 

가져다주기 때문이다... 나는 다른 사람들에게도 파타니와 인근 

지역의 아름다움과 자연에 대해 말해주고 싶다"며 "이 도시를 문화 

중심지로 재탄생시키고 싶다"고 덧붙였다.

엠소피안 벤자메타(Emsophian Benjametha)는 "인생의 

소금(Le Sel de La Vie)"에서 생산과정부터 그 목적지까지 모두 

파타니의 "달콤한 소금"에서 영감을 받은 수공예 도자기 작품들을 

선보였다. "소금이 없으면, 생명도 없다. 생명이 없으면, 예술도 

없다. 예술이 없으면, 문명도 없다." 프랑스에서 공부한 43세의 

디자이너 겸 예술가는 이렇게 말했다. "넓은 마음과 아주 길고 

풍부한 역사를 가진 작은 도시 파타니는 모든 사람을 환영한다." 

폭탄, 위험 같은 건 없다. 대신 여기엔 공예품, 디자인, 음식, 전통 

가옥 등 좋은 게 아주 많다." 

현재의 딥사우스를 구성하는 지역은 과거 몇몇 이웃 주를 

포함한 무슬림 공국의 심장부였다. 1909년 영국이 태국이 이 

지역을 양도하여, 태국 영토로 합병되었고, 이후 1960년대부터 

분리주의 단체들이 반란을 일으키고 있다.

신라빠꼰 대학교의 강사 루에앙글라다 푸나리키트

(Rueanglada Punyalikhit)는 "딥 솔트" 같은 행사들이 이 지역의 

폭력적인 이미지를 없애는 데 도움이 된다고 말했다. 그녀는 

그러한 노력의 일환으로 지역 기업가들이 현지에서 나는 원료로 

만든 허브, 음식, 음료, 직물, 공예품 등 혁신적인 천연 제품 개발을 

돕고 있다. 루에앙글라다는 "누군가의 정체성을 폭력이라고만 

규정하는 건 정당하지 않다"며 "폭력 관련 뉴스 때문에 밖에서 

볼 때는 이곳 상황이 좋지 않아 보인다. 하지만 막상 이곳에 오면 

정상적으로 생활하는 모습을 볼 수 있다. 다른 사람들이 생각하듯 

위험하지 않다"고 말했다. 

2022년 9월 태국에서 열린 파타니 디코디드 아트쇼에 전시된 
설치예술작품 "현장 작업"은 이 지역의 교역사를 반영해 소금밭 
한가운데 심은 쇠막대기들에 600개의 소형 원형 거울을 
장착한 작품이다.

"소금이 없으면, 생명도 없다."고 말한 예술가 엠소피안 
벤자메타는 파타니의 소금 교역에서 영감을 받은 수공예 도자기 
작품들을 전시했다.

파타니 디코디드는 요리 시연, 음악 공연, 보트 페인팅을 비롯해 현지 
문화와 유산을 홍보하는 여러 활동을 선보였다.
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만
약 그리 멀지 않은 미래에 지진이 발생해 

생존자들이 수톤에 달하는 잔해 아래에 깔리는 

상황이 닥친다면, 이들을 제일 먼저 찾는 것은 

사이보그 바퀴벌레 떼일 수도 있다. 이는 최근 

일본 연구진이 움직임을 원격으로 제어하기 위해 

바퀴벌레에게 태양 전지와 전자 장치를 담은 "배낭"을 장착할 수 있음을 

입증한 획기적 연구 성과를 응용해본 사례이다.

일본의 거대 과학기술연구소인 리켄(Riken) 내 박막 장치 연구소의 

후쿠다 겐지로(Fukuda Kenjiro)가 이끄는 팀은 인간 머리카락 두께의 

1/25에 달하는 4미크론 두께로 곤충의 복부에 장착할 수 있는 유연한 

태양 전지 필름을 개발했다. 이 필름은 태양 전지가 바퀴벌레 뒷다리의 

감각기관으로 방향 신호를 보내고 처리할 수 있을 만큼 충분한 전력을 

생산하는 동안, 바퀴벌레가 자유롭게 움직일 수 있게 한다.

싱가포르 난양 기술 대학교의 곤충 통제 실험을 기반으로 한 

이 연구 덕분에 이제 로봇보다 훨씬 효율적으로위험 지역에 진입할 

수 있는 사이보그 곤충을 만들어낼 수 있게 되었다. 후쿠다는 "소형 

로봇은 내부 배터리가 빨리 소진되므로 탐사 시간이 짧다"고 말햇다. 

그러면서 사이보그 곤충의 장점은 "곤충의 움직임에 있어서, 그 곤충이 

스스로 움직이게 하는 방식이라 필요한 전기가 그만큼 많지 않다"고 

설명했다.

후쿠다와 그의 팀은 실험용으로 마다가스카르 바퀴벌레를 선택했다. 

해당 종은 장비를 운반할 수 있을 만큼 크며 방해가 될 만한 날개가 없기 

때문이다. 배낭과 필름이 등에 붙어있는 상태에서도 이 벌레들은 작은 

장애물을 건너거나 뒤집혔을 때 몸을 바로잡을 수 있다.

이 연구는 아직 가야할 길이 멀다. 최근 한 시연에서, 리켄의 연구원 

카케이 유지로(Yujiro Kakei)가 전문화된 컴퓨터와 블루투스 신호를 

이용해 사이보그 바퀴벌레에게 왼쪽으로 방향전환하도록 지시하였지만 

일반적인 방향과 혼란을 빚었다. 그러나 "제대로 된" 신호를 주자, 

바퀴벌레는 원을 그리며 돌았다. 다음 과제는 곤충들이 더 쉽게 움직일 수 

있도록 부품을 최소화하여 센서와 카메라까지 장착하는 것이다. 카케이는 

도쿄의 유명한 전자 제품 전문상가 아키하바라에서 구입한 약 5만원(35

달러 정도)의 부품들로 배낭을 만들었다고 밝혔다.

배낭과 필름은 탈부착이 가능하므로 바퀴벌레가 실험실의 유리 

케이지로 돌아가 살 수 있다. 바퀴벌레는 4개월령에 성충이 되며, 포획 후 

최대 5년까지 생존하는 것으로 알려져 있다.

후쿠다는 재난 구조 벌레 이외에도 플라스틱과 금, 은으로 이루어진 

미세한 층으로 구성된 태양 전지 필름을 어디까지 광범위하게 적용할 수 

있는지 연구 중이다. 필름은 옷이나 피부 패치에 내장하면 활력 징후를 

모니터링할 수 있고, 화창한 날에는 태양 전지 필름 소재가 덧씌워진 

양산으로 핸드폰을 충전할 만큼의 전력을 생산할 수도 있다.

인근에서 발생한 재난을 
향해 기어가는 일본의 
사이보그 바퀴벌레

기사 및 사진: 로이터

사색

66 IPD FORUMFORUM

IPDF



67IPD FORUMFORUM

B. 문케르데네(B. Munkherdene)가 2022년 9월 몽골 바얀콩고르에서 고비 울프 훈련 기간 열린 전통 나담 축제에서 어린 

궁수가 활을 겨누는 것을 돕고 있다. 이 축제에서는 씨름, 승마, 궁술 등을 겨룬다. 몽골과 미국 육군 태평양 지역의 군복무 

요원및 최초 대응자와 더불어 방글라데시, 네팔, 스리랑카, 태국, 영국, 베트남의 대표단이 재해 구호 및 인도주의적 지원 

훈련에 참여했다.

파팅샷IPDF 파팅샷

과녁을 
겨냥하다

빅토리아 그라나도(VICTORIA GRANADO) /알래스카 주방위군

IPDF
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온라인과 
소셜미디어에서 

팔로우 하십시오!

매일 새로운기사!

이제
11

개 언어로 

제공됩니다!

www.ipdefenseforum.com

시의적절. 통찰력. 
온라인.

무료 잡지 구독

인도 태평양 디펜스 포럼은 인도 태평양 
지역의 군사 및 안보 전문가들에게 
무료로 제공됩니다.

지금 가입하십시오.

www.ipdefenseforum.com/subscribe

아니면 다음 주소로 편지를 보내십시오.

IPD FORUM Program Manager 
HQ USINDOPACOM, Box 64013 
Camp H.M. Smith, HI 
96861-4013 USA

다음 사항을 기입해 주십시오:
▶ 이름
▶ 직업
▶ 직책 또는 계급 
▶ 우편 주소 
▶ 이메일 주소

페이스북, 트위터, 인스타그램,  
왓츠앱에서 @IPDEFENSEFORUM을,

라인에서 @330WUYNT을 팔로우하십시오.
지역에 따라 플랫폼을 사용하지 못할 수도 있습니다.


